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Этим материалом мы хотим внес-
ти диссонанс в атмосферу все-
общей истерии и ужаса, нагне-
таемую чиновниками и пропа-
гандистами государственных 
СМИ – дать возможность нашим 
читателям задуматься о сути про-
исходящего и хотя бы попытаться 
ответить себе на извечные рус-
ские вопросы – кто виноват и что 
делать? 

П
асха. Светлое Христово Вос-
кресение. Храмы закрыты 
и взяты в кольцо полицей-
ских патрулей, чтобы, не дай 
Бог, ни один верующий слу-

чайно не проник за ограду. Даже ме-
сяц назад представить подобное мож-
но было только в страшном сне. Более 
того, всю Страстную неделю государ-
ство продвигало акт за актом цифровой 
концлагерь. И даже доштамповалось в 
Чистый четверг до принятия Госдумой 
во втором чтении единого регистра на-
селения. Во многих странах Европы со-
здание подобных объединенных баз 
данных граждан запрещено законода-
тельно. Но мы, в отличие от европей-
цев, продолжаем по советской инерции 
пребывать в заблуждении, что государ-
ство это для народа, а не для денежных 
мешков и корпораций. 

 ЗАПРЕЩЕННАЯ ВЕРА 

Хотя в последний месяц проснувших-
ся, даже в среде всегда лояльно относя-
щихся к Президенту РФ и единороссам, 
заметно прибавилось. В ходе опубли-
кованного 14 апреля опроса «иноа-
гента» Левада-центром большинство 
респондентов на вопрос «На какие слои 
населения опирается, на ваш взгляд, 
Владимир Путин?» выбрали варианты 
ответов: «Силовики: работники спец-
служб, армии, МВД» и «Олигархи, 
банкиры, крупные предприниматели». 
(Справедливости ради, стоит отметить, 
что через два дня появились в СМИ ре-
зультаты еженедельного опроса госу-
дарственного ВЦИОМа с пресловуты-

ми 70,5% доверяющих президенту). 
Не менее красноречивые результаты 
показал и опубликованный РБК опрос 
компании Online Market Intelligence 
и Центра социального проектирова-
ния «Платформа» – только 8% россиян 
полностью верят тому, что говорят чи-
новники о ситуации с коронавирусом. 
Властям все труднее удается отрицать, 
что под видом борьбы с эпидемией они 
заняты решением своих специфиче-
ских проблем. В таких условиях сохра-
нить управляемость страной становит-
ся для всех ветвей госаппарата задачей 
крайне сложной и многоаспектной. 

 ГРОБОВЩИКИ 
 ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

Обстановка требует судебных и кад-
ровых решений. В первую очередь уже 
сейчас, не дожидаясь, более спокой-
ных времен, должна быть дана пра-
вовая оценка действий мэра столицы 
Сергея Собянина. Внедренная им си-
стема слежения за гражданами с по-
мощью QR-кодов привела к образова-
нию толп в метро и, как следствие, сотен 
очагов заражения коронавирусной ин-
фекцией. Особенно это выглядит из-
девательски на фоне закрытых на Пас-
ху храмов. А если отмотать кинопленку 
вседозволенности в недалекое прош-
лое, мы увидим, как Сергей Семёно-
вич за годы своего мэрства по сущест-
вующим подсчетам «оптимизировал» 
20 тыс. врачей, вынудив оставшихся ра-
ботать на износ, 60 больниц и 400 по-
ликлиник. И ведь ни одна тень не омра-
чила его скрытую респиратором улыбку, 
когда мэр с пафосом и помпой открывал 
17 апреля построенную за месяц инфек-
ционную больницу в Новой Москве.

Как ни абсурдно, но генеральшей 
коронавирусного фронта назначена 
«могильщица российского здравоох-
ранения» в федеральном масштабе – 
госпожа Голикова. За тот период пока 
Татьяна Алексеевна была министром 
здравоохранения, в России было за-
крыто около 1300 больниц, на 20 тыс. 
терапевтических и 9 тыс. инфекцион-
ных коек стало меньше. Как выясни-
лось, к началу 2020 года после прове-
денных оптимизаций на всю нашу одну 
шестую часть света осталось всего 59, 3 
тыс. коек в инфекционных отделениях – 
во всех российских больницах, вместе 
взятых. Для сравнения: в 1990 году у 
нас было около 140 тыс. коек, в 2007-м, 
когда Голикова заняла пост министра, 
их еще оставалось более 79 тыс. За 30 
лет, с 1990-го по нынешний год, число 

обычных терапевтических коек в боль-
ницах рухнуло еще грандиознее: с 475 
тыс. до 250 тыс. Это падение на 47% – 
почти вполовину. В 2003 году в Рос-
сии оставалось более 10 тыс. больниц. 
К 2012 году, когда Татьяна Голикова по-
кинула пост министра здравоохране-
ния, общее число больниц в РФ усохло 
до 6,2 тыс. При этом количество боль-
ниц на селе упало просто катастрофиче-
ски, с 5 до 1,2 тыс., участковых больниц 
вообще почти не осталось, их уничто-
жили. М ы видим, как чиновница, ко-
торая долгие годы целенаправленно 
проводила в жизнь госполитику унич-
тожения системы бесплатного здраво-
охранения теперь едва ли не возглавля-
ет фронт борьбы с эпидемией. Может 
быть расчет на то, что ей удастся заоп-
тимизировать под ноль и коронавирус?

 РАНЫ РАН 

Эпидемия вообще многим открыла 
глаза на суть проводимых последние 
20-25 лет реформ всего и вся – тоталь-
ный погром и монетизация государ-
ствообразующих  сфер. К сожалению, 
не осталась в стороне и наука. Прези-
дент РАН Александр Сергеев прямо за-
явил, что Российская академия наук не в 
состоянии принимать участие в борьбе 
с коронавирусной эпидемией из-за по-
следствий скандальной реформы 2013 
года. По словам ученого, после того, как 
организация лишилась контроля над 
сетью академических институтов, ака-
демики потеряли возможность зани-
маться научными разработками. «Мно-
гие задают вопрос: а что же Российская 
академия наук? Вы-то каким образом 
участвуете, как помогаете стране, помо-
гаете миру? Конечно, надо сказать, мы 
особенно в это время ощущаем, что у 
РАН нет прямого организационного ре-
сурса, чтобы заниматься этими рабо-
тами, и, действительно, мы не можем, 
грубо говоря, поставить под ружье ка-
кие-то академические институты, кото-
рые бы сконцентрировались и начали 
бы работать по этой тематике», – пояс-
нил ситуацию Сергеев, выступая на он-
лайн-собрании научного совета РАН.

Уместно напомнить о проведенной 
в 2013 году масштабной реорганиза-
ции РАН. Научные и научно-исследо-
вательские институты были изъяты из 
ее ведения и переданы в подчинение 
Федеральному агентству научных ор-
ганизаций (ФАНО), которое, по мысли 
реформаторов, должно было стать эф-
фективным оператором научных орга-
низаций. Противники реформы оце-

нили произошедшее как рейдерский 
захват и хищение сотен ценных зданий 
и участков земли у научной организа-
ции. В 2018 году ФАНО было ликви-
дировано, а контроль над исследова-
тельскими институтами был передан 
Министерству науки и высшего обра-
зования. В ходе, так называемой ре-
формы, управление фундаментальной 
российской наукой было отдано в руки 
чиновников, большинство которых по-
нятия не имеют о научной деятельности.

 СМРАД 

Но, пожалуй, самый оглушитель-
ный рев в эти смутные времена издает 
система государственных и аффили-
рованные с государством СМИ. До-
статочно посмотреть полчаса телеви-
зор и уже не удивляешься, почему на 
улицах люди ни с того, ни с сего доб-
ровольно надели тканевые наморд-
ники и в ужасе шарахаются друг от 
друга и от полицейских. Ведь именно 
такое поведение буквально навязы-
вается населению в каждой новости. 
Никакой дискуссии о методах борьбы 
с эпидемией, никакого анализа при-
чин происходящих событий и чем они 
обернутся в будущем – только маски, 
перчатки и полицейская форма. 

Почему собаку можно выгуливать, а 
ребенка нельзя? Почему в Германии, 
например, где также были весьма стро-
гие карантинные меры, одиночные 
пробежки были разрешены, а у нас нет? 
Как QR-код защищает людей от инфек-
ции? Или как удостоверение судьи или 
росгвардейца позволяет избежать за-
ражения? Почему граждане должны 
соблюдать дистанцию 1,5 метра, а по-
лицейские при выписывании штрафов 
нет? Почему в списке разрешений для 
передвижения без пропусков нет са-
мых главных во время эпидемии лю-
дей – врачей? И не похожа ли дискри-
минация людей по признаку наличия 
«ксивы» на расовую сегрегацию? Але, у 
вас эпидемия или учения по тотальному 
контролю граждан?

Вот такие, например, вопросы за-
дали бы журналисты властям придер-
жащим, но как показала ситуация – 
журналистов у нас нет, а есть только 
пропагандисты и агитаторы – не за-
дающие лишних вопросов. Примеча-
тельно, что весь этот не прекращаю-
щийся апокалипсис в зомбоящике мы 
оплачиваем из своего кармана. При-
нято считать, что телевидение само 
себя обеспечивает за счет рекламы — 
ведь с чего бы оно день и ночь пичкает 
ею зрителей в таких количествах. Ре-
альность же такова, что реклама дав-
но не покрывает расходы на дорогое 
медиа-производство и миллионные 
гонорары гузеевых и соловьевых. На-
прашивается мысль, а не пора ли со-
здать некий общественный совет при 
том же Роскомнадзоре по контролю 
за контентом, который производится 
на бюджетные деньги. Действитель-
но ли зрители за свои деньги хотят 
смотреть лживые и тупые сериалы 
о советском прошлом; дебилизиру-
ющие ток-шоу; вместо полезной ин-
формации о делах в стране, потреб-
лять информационную жвачку об 
Украине, «пиндосах» и Сирии? 

* * *
Даже приведенных выше примеров 

достаточно, чтобы понять, что буду-
щее России будут строить не эти люди, 
которые сейчас вещают из зомбовизо-
ра. Будущее будем строить мы с вами. 
Объединившись, самоорганизовав-
шись, осознав свои цели и вызовы. 
Как народ-победитель мы просто не 
имеем права лишить страну будущего. 

САМОИЗОЛЯЦИЯ

СОВЕСТИ
Êîìó âûãîäíà êîðîíàâèðóñíàÿ 

èíôîäåìèÿ ñòðàõà

АЛЕКСЕЙ
КОЖЕВНИКОВ,
заместитель главного 

редактора



3А К Т У А Л Ь Н О№ 08 (443)  апрель 2019

Активизация преступных схем, 
особенно дистанционных мето-
дов обмана населения, в период 
пандемии коронавируса приня-
ла угрожающий характер. 
С подробностями корреспон-
дент «Совершенно секретно».

В 
России и в Белоруссии участи-
лись случаи «втирания в дове-
рие» с помощью объявлений о 
продажах всевозможных това-
ров и услуг, выросли зафикси-

рованные попытки мошенников, пред-
ставляющихся сотрудниками банков, 
заполучить средства обманутых людей. 
Выросло и число способов выведать у 
законопослушных граждан информа-
цию о кредитных картах и банковских 
счетах. Голь на выдумку хитра.

В крупнейших банках России и Бело-
руссии уже бьют тревогу. К примеру, по 
данным пресс-службы белорусско-рос-
сийского БПС-Сбербанка, пандемия ко-
ронавируса привела к серьезной акти-
визации мошенничества в Интернете. 

Если ранее злоумышленники уверяли 
попавшихся на удочку жертв о том, что 
с их счетов произошли несанкциониро-
ванные транши, то теперь они все чаще 
пользуются ситуацией, рожденной ка-
рантином и страхами. И даже слухами.

Научившись имитировать официаль-
ную рассылку на мобильный телефон, 
к людям, к примеру, приходят сообще-
ния об одностороннем решении банка 
перечислить проценты по депозиту в 
Фонд борьбы с коронавирусом в соот-
ветствии с постановлением Совета ми-
нистров Республики Беларусь. 

Понятно, что никакого постановле-
ния нет и в помине, но люди, замкну-
тые в собственных страхах и уже не до-
веряющие никому, а особенно властям, 
поддаются панике и совершают не-
обдуманные действия – переходят по 
ссылкам, на так называемые «зеркаль-
ные» сайты, и в одночасье лишаются 
своих сбережений. 

Сколько не убеждаешь наших гра-
ждан, причем устами официальных 
лиц, полицейских и банковских сотруд-
ников, быть бдительнее, они все равно 
отвечают на подобные сообщения и пе-
реходят по ссылкам на сайты-двойни-
ки, даже не удосуживаясь проверить 
буквы в их названиях. И конечно, после 
бесед с «интеллигентными» мошенни-
ками, причем даже не напрямую, а в 
мессенджерах, сообщают им пароли из 
sms-сообщений, номера карт и вожде-
ленные для преступников три цифры на 
ее обороте. 

 СОБАКА 
 ИЗ «ВООБРАЖАЕМОГО» 
 ПИТОМНИКА 

Как сообщили источники в МВД 
России, в период пандемии ситуация 
с мошенничеством в сети усугубилась 
многократно. В отделениях – кипы 
заведенных уголовных дел. 

Вот лишь один из случаев, зафик-
сированный в Москве 13 апреля это-
го года. Покупка породистой собаки в 
«воображаемом» питомнике оберну-
лась для девушки переводом крупной 
суммы денег на счет злоумышленни-
ков, которые умудрились втереться к 
ней в доверие, рекомендовав поку-
пательнице «проверенную» курьер-
скую службу (естественно потому, что 
«опасаются встречаться в такое опас-
ное время в питомнике»). 

Жертве даже выслали «свой» 
паспорт и фото понравившейся со-
баки. Мечтающая о щенке девушка, 
окрыленная предстоящей встречей 
с четвероногим другом, утеряв бди-
тельность, опростоволосилась два-
жды: в первый раз пройдя по ссылке 

на абсолютно аналогичный курьер-
ской службе сайт, где внимательный 
человек заметил бы в доменном име-
ни не ту букву (RU мошенники заме-
нили на NU), а во-вторых, получив 
скан паспорта злоумышленника, она 
не обратила внимание, что на нем за-
терт номер.

В одном из отделов уголовного ро-
зыска на Северо-Западе Москвы кор-
респонденту «Совершенно секретно» 
пояснили, что сайт-двойник, скорее 
всего, зарегистрирован в Великобри-
тании или Чехии, а паспорт мошен-
ника вероятнее всего просто «вклей-
ка» либо скан документа случайного 
человека.

 СИТУАЦИЯ 
 ПОД КОНТРОЛЕМ 

Ситуация в период карантина за-
ставила пресс-секретаря Президента 
РФ Дмитрия Пескова отвечать на во-
просы журналистов, где он признал, 
что правоохранительные органы дей-
ствительно фиксируют рост преступ-
ности на фоне ситуации с корона-
вирусом, но заявил, что это все-таки 
отдельные случаи, поэтому не нужно 
поддаваться панике по этому поводу, 
так как правоохранительные органы 
«очень интенсивно работают сейчас, 
с повышенной нагрузкой». 

Стоит отметить, что обеспокоен-
ность граждан появилась не на пу-
стом месте. Мошенничество в Интер-
нете, рост количества угонов личного 
автотранспорта, домашнее насилие – 
вот далеко не полный перечень ви-
дов преступлений, рост которых вы-
нуждает правительство принимать 
экстренные меры для защиты постра-
давших в условиях карантина.

Ряд экспертов отмечает, что режим 
самоизоляции, заперший миллионы 
семей в четырех стенах, может приве-
сти к «китайскому варианту» всплеска 
домашнего насилия. 

Напомним, в провинции Хубэй чи-
сло случаев домашнего насилия в пе-
риод пандемии и жесткого карантина 
увеличилось в 3 раза по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. Примерно такие же цифры ро-
ста по этому виду преступлений за-
фиксированы рядом аналитиков и в 
Москве, городе, по численности на-
селения похожем на Ухань.

Правда, стоит признать, что в Рос-
сии пока известно только об одном 
случае летального исхода в резуль-
тате семейного насилия во время са-
моизоляции – в Московской области 
пожилой экс-супруг убил бывшую 
жену на семейной даче. В Казани так 

же выросло количество бытовых пре-
ступлений, грабежей и нападений на 
продуктовые магазины. 

Статистика, озвученная официаль-
ными представителями МВД, говорит 
о том, что с введением карантинных 
мер, число зарегистрированных пре-
ступлений хоть и снизилось (в первую 
неделю – на 8%, во вторую неделю – 
на 14%.), в то же время возросло чи-
сло убийств, причинения тяжкого вре-
да здоровью, совершенных в быту и 
лицами, находящимися в алкоголь-
ном опьянении. Об этом СМИ поведал 
замначальника Управления МВД Рос-
сии по Казани Валерий Саматошенков.

Нужно отметить, что проблему 
всплеска насилия в семьях в условиях 
карантина уже обратили внимание и 
в ООН. «Меры по защите пострадав-
ших должны оставаться доступными 
или специально создаваться во вре-
мя кризиса, – заявила представитель 
ООН по вопросам насилия в отноше-
нии женщин Дубравка Симонович. – 
Они включают доступ к охранным ор-
дерам, убежищам и горячим линиям. 
Органы полиции должны повысить 
свои усилия, незамедлительно реа-
гируя (на обращения)». 

 КИБЕРПРЕСТУПНИКИ 

Кому война, а кому мать род-
ная. Пока весь мир борется с виру-
сом, уносящим тысячи жизней, а 
люди укрываются дома на каранти-
не, мошенники совершенствуют свои 
схемы.

Киберпреступность во време-
на «хоум-офиса», когда сотрудники 
многих компаний ушли на «удален-
ку» и работают из дома, также пре-
вратилась в настоящий бич. 

Высокие риски краж и подделок, 
связанных с киберпреступностью, по-
казательны тем, что люди подключают 

личные компьютеры к сетям фирм и 
организаций, пренебрегая элементар-
ной защитой. Аферисты подстраивают 
свои схемы под актуальную ситуацию, 
используя в своих криминальных це-
лях страхи и опасения граждан. 

«Удаленщиков» очень скоро кос-
нутся проблемы с персональными 
данными и их утечкой. Наверняка, 
кибермошенники в первую очередь 
будут играть на «жадности» потен-
циальных жертв и атакуют клиентов 
туристических фирм, авиакомпаний 
и гостиниц, желающих вернуть свои 
кровно заработанные деньги за вау-
черы и билеты сорвавшихся поездок. 

Одна из схем выглядит примерно 
так: преступники, представляющие-
ся сотрудниками туркомпаний и авиа-
компаний, осуществляют обзвон лю-
дей и предлагают оформить возврат 
средств. Говорят очень вежливо, обра-
щаются по имени-отчеству и даже рас-
полагают данными о точных суммах и 
географии поездок, предварительно 
раздобытых во вскрытых базах. Люди, 
не задумываясь о последствиях, назы-
вают полные данные банковских карт, 
и в итоге, их счета обнуляются.

Уже созданы тысячи зеркальных 
сайтов по доставке продуктов,  ме-
дикаментов и переводу денежных 
средств. Возможно, в России и Бело-
руссии, где на фоне пандемии появи-
лись сотни спекулянтов, промышляю-
щих медицинскими товарами, могут 
произойти случаи, зафиксированные 
в других странах. Например, в Синга-
пуре одна компания перечислила ин-
тернет-преступникам более €6,5 млн 
на закупку индивидуальных средств 
защиты для сотрудников. Естествен-
но, оплаченный заказ покупателю так 
и не был доставлен.

Люди, будьте бдительны. Мошен-
ники и преступники – главные спут-
ники карантина.

МОШЕННИКИ
И НАСИЛЬНИКИ
Êîãî íàäî áîÿòüñÿ âî âðåìÿ ñàìîèçîëÿöèè
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Чтобы удержать людей дома, 
к уговорам подключились даже 
звезды шоу-биза. Однако, в си-
туации, когда телевизор сдает 
позиции в пользу холодильни-
ка, реакция людей на «ужимки 
и прыжки» штатных лицедеев 
вызывает реакцию, скорее, об-
ратную. Предлагая проводить 
время у зомбоящика, никто из 
профессиональных оптимистов 
(чиновники в этом случае не 
исключение) не дает ответа на 
вопрос, который сейчас стоит пе-
ред обществом: стоит ли беречь 
здоровье, мыть руки перед едой, 
если есть все равно нечего? 

Н
о сначала, немного цифр… 
На днях органы статистки за-
фиксировали падение про-
дажи водки. В иных условиях 
можно было только порадо-

ваться за возросшее самосознание рос-
сиян, однако эксперты не обольщаются. 
Это означает только одно: деньги «на 
поддать» у людей заканчиваются, и на 
первый план выходят проблемы с «за-
куской». Как следствие, в регионах уже 
задумались об оказании продовольст-
венной помощи, однако не всем и не 
каждому. Пока власти предержащие 
обратили внимание на детей из семей 
малоимущих. Например, в Псковской 
области в такой набор включили четы-
ре банки рыбных консервов, упаковку 
гречки, 2 упаковки риса, 2 кг муки, 1 л 
масла, макароны, сахар, сухой завтрак, 
консервированную кукурузу, сок, че-
тыре литра молока, шоколад, сгущен-
ку, чай, какао и печенье. Понятно, что 
назвать его высококалорийным и ви-
таминизированным трудно, тем не ме-
нее, ведомству, которое занималось 
этим вопросом, можно поставить жир-
ный плюсик. Всего в этом месяце про-
дуктовые наборы получили 3511 детей 
Пскова. Между тем начинание не реша-
ет проблему в целом, потому что мил-
лионы (уже взрослых!) россиян оказа-
лись у роковой черты, столкнувшись не 
просто со снижением собственных до-
ходов, а с их полной потерей. По дан-
ным Росстат, зарплату ниже средней по 
стране получают 71,2% россиян, заня-
тых на крупных и средних предприяти-
ях. Низкие зарплаты сегодня в экономи-
ке России – это расплата за тот выбор, 
которые сделали российские власти 
еще в 90-е годы прошлого века, чтобы 
избежать социального взрыва, объяс-
нила директор Института социального 
анализа и прогнозирования РАНХиГС 
Татьяна Малева. Тогда между высокой 
безработицей и низкими зарплатами 
с высокой занятостью был сделан вы-
бор в пользу последнего, и эта модель 
по сей день определяет российский ры-
нок труда, сказала она. Это ярко видно 
во время кризиса в экономике: безра-
ботица не растет, зато падает цена тру-
да, покупательная способность зарплат 
снижается, подчеркнула Татьяна Мале-
ва. Сейчас уровень безработицы в Рос-
сии не превышает 5% экономически 
активного населения (в апреле – 4,7%). 
«Россия – страна с высокой занятостью, 
но с низкой заработной платой, что пре-
допределяет весь тип ее социального 
развития», – сказала эксперт. Зарплата – 
это определяющий фактор для всех со-
циальных выплат, она лежит в основе 
формирования размера пенсий и всех 
пособий. 

 ЖИРНЫЙ ПЛЮСИК 

Ситуация усугубляется и тем, что у 
65% населения нет сбережений вооб-
ще, перебиваясь от зарплаты до зарпла-
ты. Те же, у кого и есть кое-какая занач-
ка, смогут прожить на нее не более (!) 

одного месяца. Нечто подобное наблю-
далось и раньше, когда поломка быто-
вых приборов, выход из строя сантех-
ники превращались в неразрешимую 
проблему. В таких случаях граждане 
прибегали к помощи микро-кредитных 
организаций в надежде все-таки пога-
сить долги, не откладывая дело в дол-
гий ящик. Сейчас уже все по-другому, 
не мудрено, поэтому от отчаяния люди 
возлагают надежды на Фонд нацио-
нального благосостояния.

«Властями должна быть принята 
мощная антикризисная программа с 
прямыми выплатами из бюджета на 
взрослого человека 20–25 тыс. и 10–
15 тыс. рублей на ребенка», – убеж-
ден член экспертного совета «Дело-
вой России», экономист Владислав 
Жуковский. Однако уже конец апре-
ля, но страна не торопится распеча-
тывать заветную кубышку, которая, 
как пели в свое время сладкоголо-
сые пропагандисты, предназначалась 
именно для черного дня. И вот он на-
ступил. Потом плавно превратился в 
неделю, месяц… Уже ходят неясные 
слухи, что сомнительный в точки зре-
ния права режим «самоизоляции» 

власти намерены продлить чуть ли 
не до середины лета. Обеспечивать 
его безусловное выполнение возло-
жено на полицию, а как это делает-
ся уже ни для кого не секрет – вир-
туальное пространство переполнено 
видео, как «люди в черном» винтят 
мало что понимающих в высокой по-
литике граждан. Выбор у последних, 
впрочем, не сильно велик: либо «от-
дать концы» от коронавируса либо 
«двинуть кони» от голода. Как след-
ствие, вопросы снабжения граждан 
продовольствием сейчас выходят 
на первый план, но для этого нужны 
деньги, как говорится, здесь и сейчас. 
Да, Президент РФ подписал ряд ука-
зов по выплатам (в том числе и на де-
тей в размере 5 тыс. рублей), но, как 
сообщают независимые СМИ, поста-
новление Минтруда о максимальном 
пособии по безработице существу-
ет до сих пор лишь в форме проекта, 
притом, что срок признания гражда-
нина безработным по закону у нас не 
менее 10 дней. Если даже допустить, 
что эти выплаты люди успеют полу-
чить до конца месяца, то в любом 
случае – это будет мизер, прожить на 

который многим будет практически 
невозможно. Кроме того, названные 
выплаты положены далеко не всем, 
которые сейчас нуждаются в государ-
ственной помощи. Спрашиваем еще 
раз: зачем мыть руки, если есть все 
равно нечего? 

 МЫ ГОТОВЫ ИДТИ 
 ВОРОВАТЬ! 

Если же говорить о настроениях в об-
ществе, которые последние годы у нас 
формируется сугубо зомбоящиком, то 
его штатные пропагандисты пока ниче-
го не смогли предложить стране, кроме 
«прикольного» времяпрепровождения 
в четырех стенах. Предварительно, за-
стращав до невозможности народ но-
востями из Европы, на передовые иде-
ологические позиции выдвинули звезд 
шоу-бизнеса. С хорошо проплачен-
ным воодушевлением они начала впа-
ривать зрителям все тот же примитив-
ный телевизионный продукт, который 
в качестве духовной пищи не подходит 
даже кошке. Но… будем справедливы: 
не харламовы, нагиевы и прочие опре-
деляют политику на главных кнопках 
федеральных каналов – для этого есть 
куда более подкованные мыслители, 
главная цель которых низвести средне-
статистического зрителя до состояния 
информационной невменяемости, ко-
торая свойственна «крупному рогато-
му человечеству». На этом тернистом 
пути за последние годы были достигну-
ты немалые успехи по части выработки 
верблюжьей неприхотливости у оте-
чественной телеаудитории. Не исклю-
чено, что и на этот раз призывы «мыть 
руки перед едой» будут способствовать 
росту самосознания у отдельных пред-
ставителей электората. Однако у нор-
мального диванного сидельца, взгляды 
которого на жизнь и окружающую дей-
ствительность были сформированы по-
следним десятилетием, подобная теле-
вакханалия ничего кроме раздражения 
(и это еще мягко сказано) не вызывает. 
Нет, в мирное время, пока российскую 
нефть продавали по $80 за баррель, с 
назойливой телепропагандой еще было 
можно мириться. Однако сейчас, когда 
вовсю идет Третья мировая гибридно-
вирусная война, осложненная режи-
мом самоизоляции, положение изме-
нилось, и люди начинают выходить из 
состояния летаргии. Недаром вирту-
альное пространство уже переполнено 
роликами, в которых россияне прямо 
говорят, что им нечем кормить семьи, 
что они не знают, как жить дальше, а 
безработные так те просто предупре-
ждают: мы готовы идти воровать. Увы, 
но в ответ они ничего не слышат кро-
ме глумливого «сидите дома, смотри-
те нас, любимых, по всем каналам». 
Складывается подозрение, что отечест-
венные лицедеи-миллионеры, благо-
словляющие на самоизоляцию и закли-
нающие россиян беречь здоровье, как 
и кремлевские топ-менеджеры обитают 
в каком-то другом измерении, не до-
гадываясь, что почти 70% их зрителей 
не имеет никаких накоплений, а 40% 
россиян живут за чертой бедности. Но 
и это еще не конец истории, потому что 
светлый день, когда режим самоизоля-
ции будет снят, уже близок, и на улице 
окажутся еще 8 млн человек. Как жить 
стране в новых реалиях? Увы, но внят-
ного ответа на этот вопрос так-таки нет. 
Не оспаривается лишь то, что в ближай-
шее время нас ожидает один из самых 
масштабных экономических кризисов 
за всю историю страны, который мето-
дами телепропаганды разрешить,  тоже 
не получится. В этой связи вспоминает 
«нетленка» от царя Соломона «и ЭТО 
все пройдет…» Останемся ли мы преж-
ними?

ТРЕТЬЯ
МИРОВАЯ...
ВИРУСНАЯ

«×åðíûé äåíü» 
íåäîêàðàòèíà ïîñòåïåííî 

ñòàë äëÿ ðîññèÿí 
«÷åðíûì ìåñÿöåì»

Юрий МОИСЕЕНКО
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Информационная кампания по 
коронавирусу разделила обще-
ство на несколько лагерей. Одни 
запуганы до такой степени, что 
боятся открыть окно в квартире, 
другие наоборот считают, что 
могут взасос целоваться с окру-
жающими и ничего не будет, 
третьи с удовольствием «пилят 
бюджеты», не забывая показы-
вать кулак первым и вторым. 

Н
о это все не было бы так 
грустно, если бы под ин-
формационную раздачу не 
попали медики. Часть из 
них паникует и жалуется на 

отсутствие средств индивидуальной 
защиты и несоблюдение правил сор-
тировки пациентов в больницах при 
том, что деньги государство на это 
выделяет немалые. Премьер-минстр 
РФ Михаил Мишустин распорядился 
отправить в регионы более 32 млрд 
рублей. Остальные вообще не пони-
мают, отчего такая шумиха и поче-
му стационары буквально завалили 
пациентами с пневмонией, которую 
можно лечить в домашних условиях. 
В ситуации с «опасной игрой в коро-
навирус» разбирался корреспондент 
«Совершенно секретно». 

 С МИРУ ПО НИТКЕ 

Это модель переходника, которую 
«изобрел» врач-анестезиолог одной из 
московских клиник по совместитель-
ству «Кулибин». Жена врача (назовем 
ее Татьяна) рассказала «Совершенно 
секретно», как пытается помочь мужу и 

ищет 3Д принтер, чтобы «распечатать 
переходник из жесткого пластика». 

«Доктора сами себе покупают 
средства защиты, – рассказыва-
ет Татьяна, – в том числе total face 
маски. Но для того, чтобы можно 
было использовать стандартный 
фильтр, а не покупать дорогие на 
байонетном соединении, на 3Д 
принтере нужно распечатать недо-
стающую деталь». По словам Татья-
ны, это личная инициатива врачей. 
Стоимость одной маски составляет 
от 9 тыс. рублей.

В то же время врачи Центральной 
районной больницы города Старая 
Русса Новгородской области обра-
тились к жителям города с прось-
бой помочь закупить средства ин-
дивидуальной защиты (СИЗ) для 

персонала. По словам Юрия Бой-
ко, который работает в фельдшер-
ско-акушерском пункте деревни 
Ивановское при ЦРБ, «врачи Ста-
рорусской ЦРБ не были готовы к 
коронавирусу – отсутствовали СИЗ, 
что привело к установлению режи-
ма карантина в отношении 16 сот-
рудников медучреждения. Мы не-
однократно обращались к нашему 
руководству, чтобы нас обеспечили 
СИЗ при работе с пациентами, у ко-
торых диагностирован COVID-19. 
Но наше руководство пока либо 
отрицает наличие в Старой Руссе 
коронавируса, либо утверждает, 
что СИЗ у нас есть. Под ними оно 
понимает марлевые маски, кото-
рые заставляет шить медперсонал 
больницы», – комментирует Юрий 

Бойко. И добавляет, что в больнице 
работает около 800 человек. Ме-
дикам нужны деньги на покупку ре-
спираторных масок FFP2, защитных 
очков и специальных костюмов.

Галина Кондратьевна (имя изме-
нено) – врач столичной поликлини-
ки, жалуется «Совершенно секрет-
но» на то, что медработников, не 
имеющих специальных сертифика-
тов и подобной практики, внеуроч-
но вынуждают выезжать на скорой 
по адресам для проведения анали-
зов на коронавирус. «Нам сказали, 
кто против, может сразу положить 
заявление на стол, – говорит Гали-
на Кондратьевна, – но это не самое 
страшное. У нас до сих пор один за-
щитный костюм на всех. И носят его 
по очереди». 

6
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А в подмосковном Серпухове разго-
релся настоящий скандал. Главный врач 
ЦРБ в ультимативной форме предло-
жил перевестись врачам поликлини-
ческого отделения в инфекционный 
стационар, где сейчас не хватает пер-
сонала из-за распространения корона-
вируса. Несколько десятков медицин-
ских работников отказались, ссылаясь 
на свой возраст и сопутствующие за-
болевания, которые могут быть фа-
тальными при заражении. Тогда меди-
ков вынудили написать заявление на 
увольнение. Людей также предупреди-
ли, что в случае жалоб на действия ру-
ководства, информация по работни-
кам будет передана во все учреждения 
здравоохранения Московской области 
и дальнейшее трудоустройство будет 
проблематичным, то есть по факту лю-
дям пригрозили «черной меткой». 

 «МЫ БОРЕМСЯ С ВЕТРЯНЫМИ 
 МЕЛЬНИЦАМИ» 

Врач Новосибирской больницы в 
разговоре с корреспондентом «Совер-
шенно секретно» очень просит не на-
зывать имен. «Мы все врачи общаемся 
между собой, и я получаю информа-
цию от коллег постоянно. Нас могут 
уволить, но творится просто беспре-
дел. Пациенты горбольницы обрече-
ны. На днях в 3-ем корпусе умер па-
циент с COVID-19, это первый случай 
в Новосибирске, он лежал с пневмо-
нией. Врачи, которые были в контакте, 
продолжают работать.

Пациенты из третьего корпуса 
(пульмонология и кардиология) 
уже закрыты на карантин, они будут 
ждать своей участи до получения ре-
зультатов анализов на коронавирус. 
А новых кардиологических будут 
размещать в 7-ом корпусе, но хо-
дить лечить и консультировать их 
будут врачи из третьего корпуса, ко-
торые контактировали с тем паци-
ентом с COVID-19. Полный бред. 
Еще выделяют койки в эндокрино-
логическом отделении, но все те 
же врачи из третьего корпуса будут 
туда приходить. Вопрос, где все те 
познания как “медицинская сорти-
ровка”, все в теории?

Мы боремся с ветряными мельни-
цами. Если будешь говорить об этом 
везде, тебя просто уволят. И решать 
тебе. Хочешь работать, чтобы кор-
мить семью, тогда затыкаешься. Бо-
роться с системой нет смысла, потому 
что система тебя сломает». 

В то же время медики Покровской 
больницы Санкт-Петербурга, оказав-
шиеся в подобной ситуации, молчать 
не стали и пошли в прокуратуру. Они 
требуют присвоить больнице статут 
инфекционного стационара. По сло-
вам врачей, они больше двух недель 
«принимали пациентов с пневмонией, 
не имея средств индивидуальной за-
щиты и кислорода. Потоки пациен-
тов и персонала не распределены, не 
оборудованы «грязные» и «чистые» 
зоны». В итоге – коронавирусом зара-
зились 27 пациентов и 5 медиков. 

 «КОЙКО-ПЛАН МЫ ОБЯЗАНЫ 
 ВЫПОЛНЯТЬ» 

Медсестра Солнечногорской Цен-
тральной районной больницы (ЦРБ) 

уже ничего не боится. И готова «бить во 
все колокола». Неолина Александров-
на работает в отделении хирургии, 
куда, по ее словам, «госпитализиру-
ют всех без разбора, COVID-пациенты 
с пациентами общего профиля, если 
есть сопутствующие симптомы». Не-
олина Александровна жалуется кор-
респонденту «Совершенно секретно», 
что, ко всему прочему, у персонала так-
же нет средств индивидуальной защи-
ты. «Когда приходит проверка, – рас-
сказывает медсестра, – руководство 
рассылает сообщения с требованием 
персоналу надеть маски». 

Начальница рекомендовала Неолине 
Александровне и другим медсестрам 
пройти онлайн тренинг по COVID-19, 
но не учла одну существенную деталь – 
тренинг не бесплатный. «Нагрузка, ко-
нечно, сильно увеличилась. К тому же 
главврач сказал, что койко-план мы 
обязаны выполнять: в отделении ежед-
невно должно находиться 36-39 паци-
ентов, – рассказывает медсестра Сол-
нечногорской ЦРБ. – Чтобы выполнять 
план, госпитализируют даже тех, у кого 
болит живот, но в операции он не нуж-
дается. Это делается для того, чтобы 
получать деньги от страховой». 

По словам Неолины Александров-
ны, в инфекционном отделении тоже 
особой защиты нет, персонал работа-
ет в хирургических масках. «Мы маски 
сами стали сейчас шить, дети мне экра-
ны защитные заказали, вот пришли». 

Неолине Александровне 59 лет, сорок 
из них она работает в ЦРБ медсестрой 
хирургии высшей категории. На днях ей 
пришла зарплата за месяц... на 10 тысяч 
меньше, чем обычно, – без объясне-
ний, всего 30 тыс. рублей. Почему, Нео-
лина Александровна не знает. «У меня 
дочь в Австралии живет. Я, когда увиде-
ла, в каких условиях там работают мед-
сестры: никто пациентов на руках не тас-
кает, на одну медсестру – 6 пациентов, 
а не 30, я так плакала. Мы всю жизнь 
нищие, и никто никогда за нас слово не 
замолвил, заведующие, старшая мед-
сестра – только о показателях». Неоли-
на Александровна говорит, что у них 8 
смертей от COVID-19, с одним из умер-
ших она лично контактировала.

 СЕЙЧАС МЕДУЧРЕЖДЕНИЯ – 
 ЭТО РАССАДНИКИ 

Президент Лиги защитников па-
циентов Александр Саверский счи-
тает, что к больницам близко теперь 
лучше вообще не подходить, потому 
что там высокая концентрация виру-
сов. «Сейчас медучреждения – это 

рассадники заразы, – говорит Савер-
ский. – И туда привозят людей с ин-
сультами, например. А на инсульт по-
лучить коронавирус – вы понимаете, 
чем это заканчивается? Ко мне «при-
летела» информация от серьезных 
людей о том, что у нас младенческая 
смертность выросла не потому, что 
вирус, а потому, что маршрутизация 
изменена и беременности ведут не-
правильно». 

«Наши врачи советуют беременным 
обращаться в клинику только в слу-
чае самой острой необходимости, – 
рассказывает заведующая акушер-
ским физиологическим отделением 
Клиники акушерства и гинекологии 
им. В. Ф. Снегирёва Нина Ульянова. – 
Если раньше беременные приходи-
ли на прием каждый месяц, то сейчас 
мы встречаемся исключительно по 
экстренным и неотменяемым пово-
дам. Например, если у женщины воз-
никли боли или кровотечения».

По словам педиатра, председателя 
Совета Матерей России Татьяны Буцкой, 
стандартный график осмотров будущих 
мам вынужденно изменен: «Сейчас во 
многих регионах доктора из консуль-
таций обзванивают пациенток и просят 
отменить плановые визиты».

 ДВЕСТИ ТЫСЯЧ РЕШАЮТ 
 МНОГОЕ 

24 марта этого года заместитель 
мэра Москвы Ракова, которую в кулу-
арах называют «хозяйкой города» и 
большим специалистом по всем во-
просам, касающимся выделения бюд-
жетных средств, сообщила о том, что 
лечение коронавирусных пациентов 
в столице будет оплачиваться из Мо-
сковского городского фонда обяза-
тельного медицинского страхования и 
составлять около 200 тыс. рублей. 

Врач Федерального медико-био-
логического центра (ФМБА) Марина 
работает в отделении, перепрофили-
рованном под пациентов с COVID-19. 
По ее словам, в ФМБА все врачи пол-
ностью обеспечены СИЗ. Департа-
мент здравоохранения Москвы вы-
делил на это огромные средства. 
Медики также получают бесплатное 
питание. Им оплачивают аренду гос-
тиниц для проживания, не отходя от 
работы. Но в разговоре с нами Ма-
рина недоумевает, зачем тратится из 
бюджета столько средств и называет 
нынешнюю пандемию не инфекци-
онной, а политической: «Сейчас уро-
вень пневмоний не выше, чем в про-
шлые годы, и смертность такая же, 

МЕДСЕСТРА СОЛНЕЧНОГОРСКОЙ ЦЕНТРАЛЬНОЙ РАЙОННОЙ БОЛЬНИЦЫ 
НЕОЛИНА АЛЕКСАНДРОВНА

СОЛНЕЧНОГОРСКАЯ ЦРБ
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как и в прошлом году: 2–4%, а до 
COVID-19 мы вообще работали без 
защиты. Массовой истерией и пани-
кой можно довести любого челове-
ка – поверишь во все. У всех наших 
врачей раз в 10 дней берут анализ. 
И результаты разные, но все продол-
жают работать. И говорить про сред-
ства защиты, что они помогают, не 
хочу. У меня муж врач в другой мо-
сковской больнице, много друзей– 
врачей, одногруппников, однокурс-
ников. Все говорят, примерно, одно 
и тоже – тяжелых больных мало. 
У нас в отделении лежит 50 человек, 
из них 8–10 в состоянии средней тя-
жести. Остальные, если бы не сегод-
няшняя ситуация, лечились бы дома. 
Костюмы, которые нам выдают, в них 
работать тяжело, дышать тяжело, по-
теешь постоянно, в туалет, извини-
те, за подробности, сходить нельзя. 
Если медикам за эти мучения еще и 
обещанных денег не заплатят, то это 
будет кошмар».

 ВИРУС В РОССИИ 
 УЖЕ ДАВНО 

Президент Лиги защитников пациен-
тов Александр Саверский соглашается 
с Мариной. «Вирус уже давно здесь, – 
комментирует «Совершенно секрет-
но» Александр. – Мы всю зиму боле-
ли, именно с такими симптомами, но 
не проверялись. А сейчас стали прове-
ряться. Когда государство признало этот 
вирус и информационная кампания на-
чала из расслабленной превращаться в 
нагнетающую, с этого момента начали 
считать пациентов, сажать на карантин, 
госпитализировать». 

Александр также является пред-
седателем Общественного совета 
по защите прав пациентов при Рос-
здравнадзоре и членом Обществен-
ного совета Минздравсоцразвития. 
Он получает информацию из разных 
источников: от врачей, пациентов 
и чиновников, что позволяет соста-
вить полную картину происходящего. 
«Первый этап включал в себя выяв-
ление пациентов с коронавирусом, – 
рассказывает эксперт. – Второй – их 
концентрацию в больницах без сор-
тировки, пациенты лежали впере-
межку. Имея информацию о панде-
мии, потоки пациентов не разделяли. 
Поэтому, спустя три недели, власти 
просто объявили, что не будут паци-
ентов делить, собственно, как и не 
делили. А теперь у нас новый этап – 
появились люди с диагнозом «подо-
зрение на ОРВИ», и они находятся в 
статусе зараженных. Это, конечно, 
безумие. Теперь люди будут просто 
бояться сообщить о своем состоянии 
здоровья, и на голову врачам будут 
падать те, кому уже невмоготу».

Александр Саверский считает, что 
коронавирус «не так страшен, как нам 
его малюют», потому что если трез-
во посмотреть на цифры, которые 
нам дают два месяца по пандемии, то 
объяснить поведение государства не-

возможно. Если бы я как юрист сей-
час подал иск к государству о том, что 
оно делает, оно с этими цифрами не 
понятно, как бы в суде себя чувство-
вало. Невозможно объяснить не-
адекватное поведение. Поэтому вра-
чи говорят, что их завалили пневмо-
нийными больными, которые рань-
ше лечились дома. Даже посмотреть 
на то, что в марте в школах были пол-
ные классы. Какой карантин? Каран-
тин надо было объявлять в декабре, 
когда из 25 человек три, может быть, 
ходили. Таким образом, более суще-
ственная прослойка коронавирус уже 
перенесла. Это будет видно не на тех 
тестах, которые Роспотребнадзор де-
лает, когда человек в данный момент 
болен. И то они всего 4% выявляют. 
Это мы увидим, когда сделаем нор-
мальные тесты на антитела». 

 НЕАДЕКВАТНЫЕ МЕРЫ 

Меры, которые предпринимает 
государство, Александр Саверский 
называет «неадекватными». «Зна-
чительное число эпидемиологов и 
врачей полагают, что это ОРВИ, кото-
рое власти решили посчитать, навер-
ное, впервые за всю историю челове-
чества, потому что этого раньше никто 
не делал, ведь ОРВИ у нас по большо-
му счету и болезнью-то не считалась. 
Тем не менее, заболевание ежегодно 
уносило жизни достаточно большого 
количества людей. Острые респира-
торные вирусные инфекции ежегод-
но вызывают около 3,9 млн смертей 
в мире; ОРВИ служат причиной 30–
50% случаев внебольничных пнев-
моний, 80% случаев обострений 
бронхиальной астмы. Все смотрят на 
Италию, но там проблема именно в 
системе здравоохранения, которая 
в последние годы была подвергнута 
сильному сокращению: в Италии коек 
интенсивной терапии в 4 раза мень-
ше, чем в Германии, в расчете на ты-
сячу человек. В большинстве населе-
ние пожилое, эпидемиологической 
службы нет. Именно по этой причи-
не Италия и не смогла справиться с 
мало-мальски серьезной эпидеми-
ей. Под давлением ВОЗ в европей-
ских странах происходит сокраще-
ние коек в лечебных учреждениях, их 
просто физически стало не хватать. 
Для сравнения: в Советском Союзе 

было 14 коек на тысячу человек. Сей-
час у нас вдвое меньше, а в Италии – 
3 койки на тысячу жителей. Это, ко-
нечно, очень мало, но в Москве есть 
другие мощности – ФМБА, феде-
ральные научные центры, учрежде-
ния Министерства обороны, частный 
сектор: все в совокупности, наверное, 
даст нам существенно больше, чем 
три койки. Но, тем не менее, «опти-
мизированные» больницы, конечно, 
должны быть возращены. Многие из 
них до сих пор стоят пустые, их мож-
но снова запустить или хотя бы за-
консервировать на такие вот случаи. 
С данной точки зрения даже хорошо, 
что этот коронавирус появился, чтобы 
все текущие проблемы поставить на 
вид, оголить их, даже напугать, чтобы 
не уничтожали все подряд».

Слова Александра Саверского под-
тверждают известные вирусологи. 
Доктор медицинских наук, профес-
сор, член президиума РАЕН Виктор 
Зуев уже давал ранее интервью га-
зете «Совершенно секретно» (№ 6 
(441), март 2020 года), когда еще 
не было такой массовой истерии. 
Спустя месяц профессор снова по-
вторяет свои слова: «Не стоит пани-
ковать! Этот вирус менее опасный, 
чем вирусы прошлых лет, такие как 
SARS-CoV, MERS-CoV и другие. У ати-
пичной пневмонии смертность была 
30–50%. Нынешний COVID-19 ме-
нее патогенный, он меньше вызы-
вает тяжелых заболеваний. При нем 
смертность 2–4% в общем. Я не беру 
исключительные случаи – стариков, у 
которых бог знает, какие болезни». 

Советский и российский вирусолог, 
директор Института вирусологии име-
ни Д. И. Ивановского РАМН Дмитрий 
Львов добавляет, со своей стороны: что 
«заражение типом 2019-nCoV про-
исходит довольно медленно, у него в 
принципе невысокая способность за-
ражения. По сравнению с тем же грип-
пом. Никакой это не смертельный ви-
рус, никакая не трагедия, это было 
всегда, есть и будет».

Российский ученый-вирусолог, автор 
труда «История вирусологии» Феликс 
Ершов называет все происходящее се-
годня безумием: «это безумие, кото-
рое сейчас творится, оно поразительно 
для меня. Я думаю, что в основе лежат 
экономические дела и политические. 
Очень легко манипулировать умона-

строением масс с помощью вирусов. 
По сравнению с инфекциями прошло-
го: оспа, полиомиелит, бешенство – ко-
ронавирусная инфекция – это детский 
сад. Кто имеет хотя бы полторы извили-
ны, должны понимать». 

 «ПОКА РЕСУРСЫ ВСЕ 
 НЕ ВЫБЕРЕМ, ТАК 
 И БУДЕТ» 

Президент Лиги защитников паци-
ентов Александр Саверский считает, 
что во власти нет опытных консуль-
тантов, если такое происходит, «го-
сударство само себя напугало. От-
менило все нормы регулирования, 
все правоотношения, Гражданский 
кодекс. У нас, грубо говоря, регули-
рование – в чрезвычайном положе-
нии. По сути, так. В этой ситуации 
государство должно было начать за-
ново регулировать. Нельзя играть в 
волейбол, потому что мяч один на 
всех, но легкой атлетикой занимать-
ся на расстоянии пяти метров друг 
от друга можно. Людям гулять нужно 
и можно, но правильно. Мы долж-
ны выбрать срединный путь между 
“ужас-ужас” и “все фигня”. Трезво по-
смотреть, что происходит. Понять, что 
вирус есть, но он не такой страшный. 
Что должны быть в нем определен-
ные правила поведения. У нас сей-
час какой-то беспредел происходит. 
У Минздрава вообще нет функции 
бороться с эпидемиями. Это полно-
мочия Роспотребнадзора. У меня есть 
некий инсайд от врачей – пока ресур-
сы все не выберем, так и будет». 

* * *
Наверное, через много лет незави-

симые журналисты снимут ни один 
документальный фильм о том, что 
происходило с нами сегодня. Они 
смогут записать свидетельства оче-
видцев: врачей, сотрудников право-
охранительных органов в отставке, 
бывших чиновников, которые охот-
но дадут интервью, потому что нечего 
будет терять к тому времени. Раско-
пают документы, где будет видно, как 
и куда распределялись бюджетные 
потоки. А мы будем просто обрече-
ны узнать всю правду, потому что не 
«Время покажет», а покажет время...

Фото из архива автораМАСКА OTAL FACE
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В России началась опасная 
эпидемия: число штрафов по 
новым статьям КоАП растет каж-
дый день с угрожающей ско-
ростью. Попытки гражданского 
общества остановить эту заразу 
пока к успеху не приводят. Будь-
те осторожны: очень скоро про-
токоловирус может прийти и в 
ваш регион!

О
бщее число оштрафован-
ных быстро превысило 
число инфицированных 
коронавирусом и продол-
жает мчаться в статистиче-

ский космос. Юра, мы все повторили!

 МОСКОВСКИЙ ЗАКОН 

В Москве конфликтуют между со-
бой региональный и федеральный 
законы о штрафах за нарушение ре-
жима самоизоляции. Поэтому да-
вайте разберемся с правовыми осно-
ваниями для всего происходящего.

В Москве это ст. 3.18.1 регио-
нального КоАП принят в День дура-
ка, и совершенно ясно, кого тут счи-
тают дураками.

«…2. Невыполнение гражданами 
требований нормативных правовых 
актов города Москвы, направленных 
на введение и обеспечение режима 
повышенной готовности на террито-
рии города Москвы, в том числе не-
обеспечение режима самоизоляции, 
если эти действия (бездействие) не 
содержат уголовно наказуемого де-
яния или не влекут административ-
ной ответственности в соответствии с 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушени-
ях, – влечет наложение администра-
тивного штрафа на граждан в разме-
ре четырех тысяч рублей.

3. Повторное совершение адми-
нистративного правонарушения, 
предусмотренного частью 2 насто-
ящей статьи, – влечет наложение 
административного штрафа на гра-
ждан в размере пяти тысяч рублей.

4. Совершение административно-
го правонарушения, предусмотрен-
ного частью 2 настоящей статьи, 
с использованием транспортного 
средства – влечет наложение адми-
нистративного штрафа на граждан в 
размере пяти тысяч рублей».

Добавим, что автомобиль при 
этом имеют право признать сред-
ством правонарушения и эвакуиро-
вать на стоянку, так что расходы бу-
дут заметно больше.

Законопроект этот внес городской 
депутат от «Единой России» Кирилл 
Щитов – фамилия запоминающаяся, 

вы легко вспомните его, если увиди-
те в избирательном бюллетене, и это 
поможет вам сделать нужный выбор. 
Жители Братеева, Зябликова, часть 
района Орехово-Борисова Южно-
го – когда вас штрафуют за выход на 
свежий воздух, вспомните, как ваш 
округ № 26 голосовал на выборах в 
Мосгордуму.

 ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ 

На уровне государства до послед-
него времени действовала статья 6.3 
КоАП РФ, первая часть которой гласит:

«Нарушение законодательства в 
области обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополу-
чия населения, выразившееся в на-
рушении действующих санитарных 
правил и гигиенических нормати-
вов, невыполнении санитарно-гиги-
енических и противоэпидемических 
мероприятий, – влечет предупре-
ждение или наложение администра-
тивного штрафа на граждан в разме-
ре от ста до пятисот рублей».

Первого апреля (завидная син-
хронность), однако, в статье появи-
лись части 2 и 3:

«Те же действия (бездействие), со-
вершенные в период режима чрез-
вычайной ситуации или при возник-
новении угрозы распространения 
заболевания… – наложение адми-
нистративного штрафа на граждан в 
размере от пятнадцати тысяч до со-
рока тысяч рублей».

Угроза распространения заболева-
ния у нас ярко выраженная. Так что 
режим ЧС не требуется для чрезвы-
чайных штрафов.

Также изменена статья 21.6.1 КоАП 
РФ. Теперь она звучит так:

«Невыполнение правил поведе-
ния при введении режима повы-
шенной готовности на территории, 
на которой существует угроза воз-
никновения чрезвычайной ситуа-
ции, или в зоне чрезвычайной си-
туации, за исключением случаев, 
предусмотренных частью 2 статьи 
6.3 настоящего Кодекса, – влечет 
предупреждение или наложение 
административного штрафа на гра-
ждан в размере от одной тысячи до 
тридцати тысяч рублей».

Как видим, грань между 6.3 и 21.6.1 
очень зыбкая в плане формулировок, 
зато очень отчетливая в размере ми-
нимального наказания – 15 тыс. и 
1 тыс. рублей. Сумятицы добавляют 
региональные КоАПы со своими сум-
мами. И по какой статье вы пойдете – 
по сути, решает задержавший вас сот-
рудник. Причем уклониться от опла-
ты не получится – судебные приставы 
уже имеют право списывать деньги с 
ваших счетов. Впоследствии, конеч-
но, вы можете дойти хоть до Гааги, но 
к тому времени согласно поправкам в 
Конституцию решения международ-
ных судов окончательно перестанут 
быть для нас обязательными.

 КАК ЭТО ПРОИСХОДИТ 

В Татарстане – регионе-пионере, на 
котором тестируются разнообразные 
ограничения, – за первые 18 дней 
действия новых законов наложено 
5,2 тыс. взысканий только по 21.6.1. 
Еще 708 – по самой жесткой, 6.3. Если 
предположить, что всех нарушителей 

оштрафовали по нижней планке, это 
все равно 15,82 млн руб. – ощутимая 
сумма. Кроме того, активно штрафу-
ют в Татарстане и тех, кто сомневается 
в мудрости властей: 25 протоколов за 
злоупотребление свободой информа-
ции (13.15 КоАП РФ).

У Москвы, конечно, другой мас-
штаб. Только за полторы недели – 
13,5 тыс. протоколов только по 
3.18.1 регионального КоАП на сумму 
54 млн рублей. Судя по соотношению 
цифр, штрафовали всех как «перво-
ходов», по нижней границе – 4 тыс. 
рублей. Но есть и как минимум десят-
ки штрафов по российскому КоАП, 
15 тыс. рублей – один из них, напри-
мер, за нахождение в 500 метрах от 
дома без уважительной причины. 
При этом штрафы, оформленные по 
федеральному законодательству, все 
равно направляются в муниципаль-
ные бюджеты.

И это лишь небольшая часть вне-
плановых доходов: так, репрессии 
против автомобилистов вступили в 
силу только 22 апреля, а с них пла-
нируется взимать наиболее вкусные 
суммы. Чтобы вы понимали масшта-
бы будущих заработков мэрии, при-
ведем только одну цифру – за один 
только день 21 апреля, накануне вво-
да автоматических штрафов за вы-
езд на улицы Москвы без пропуска, 
камеры зарегистрировали 250 тыс. 
машин, пропусков на которые не на-
шлось в базе. При сохранении ин-
тенсивности «нарушений» это более 
1 млрд рублей штрафов ежеднев-
но. Одно только радует: при таких 
доходах пешеходы уже становятся 
не очень интересны экономистам от 
КоАП.

Ходят также слухи про то, что у 
патрулей есть планы по штрафам, 
но хотя отрицать наличие «палоч-
ной системы» в России невозмож-
но, конкретно здесь нужны четкие 
доказательства, а сотрудники сило-
вых ведомств, естественно, делятся 
подробностями службы только сугу-
бо анонимно. Но адвокат Сергей Ба-
дамшин, однако, прямо заявляет: «У 
сотрудников полиции поставленный 
план и полномочия. И с их точки зре-
ния, основная ошибка людей только в 
том, что они вышли на улицу».

Зато известно, что штрафы в Мо-
скве выписывают даже бездомным – 
кстати, благодаря мудрым мерам за-
щиты от коронавируса их число в Мо-
скве и области растет. «Ангар спасе-
ния» православной службы помощи 
«Милосердие» стал принимать в разы 
больше заявок на помощь: «У нас 
обычно было от 100 до 150 человек 
в день. Сегодня уже 240 за первую 
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половину дня», ведь многие рабочие 
потеряли возможность оплачивать 
съемное жилье. Кстати, после гибели 
доктора Лизы число пунктов питания 
для бездомных в столице «оптимизи-
ровано», то есть сокращено.

 КОМУ ЗДЕСЬ ВЕРИТЬ? 

Начальник Главного контрольного 
управления столицы Евгений Данчиков 
8 апреля этого года заявил СМИ, что «О 
пропусках для передвижения по Мо-
скве нет никакой речи». Уже через день 
Сергей Собянин объявил о введении 
пропускного режима. Если господин 
Данчиков лгал, он должен быть уволен. 
Если господин Данчиков добросовест-
но заблуждался, то есть не знал о гото-
вящемся решении, встает вопрос, зачем 
вообще нужно Контрольное управле-
ние, если оно не располагает даже столь 
важными сведениями.

Что будет с отслеживанием машин 
камерами – тоже интересно. 15 апре-
ля председатель Московской город-
ской думы (МГД) Алексей Шапошни-
ков в эфире Первого канала, отвечая на 
«инсинуации» газеты «Коммерсантъ», 
заявил, что столичные видеокамеры не 
будут автоматически отслеживать ав-
томобили без пропусков. 18 же апреля 
мэрия объявила – если автомобиль без 
пропуска попал в поле зрения камеры, 
придет штраф. 5 тыс. рублей. С каждой 
камеры.

Возможно, спикер Мосгордумы, не-
принужденно называющий работников 
аппарата «суками», намеренно дезин-
формировал выбравших его москвичей 
(12-й округ, Южное и Северное Мед-
ведково, а также примкнувшее к ним 
Свиблово, спасибо вам большое!) – но 
скорее всего, он действительно не знал 
правды. То есть его просто «кинула» мэ-
рия – указала место в пищевой цепочке.

Кстати, вопрос, как за пять часов до 
поездки привязать номер автомобиля к 
поездке в магазин, если после ввода но-
мера начинается двухчасовой отсчет, на 
момент написания статьи программи-
стами не решен.

А уже перед сдачей номера в печать 
мы услышали еще одно обещание. Ру-
ководитель столичного Департамен-
та торговли и услуг Алексей Немерюк 
заявил, что «планов вводить пропуска 
для пешеходов в Москве пока нет. Есть 
возможность фиксировать нарушения 
пропускного режима с каждой камеры, 
однако это пока не обсуждается».

Исходя из предыдущих примеров, 
мы можем уверенно сказать, что воз-
можность очень даже обсуждается, раз 
это отрицает столичный чиновник. Но 
власти, вероятно, не готовы к большому 
числу ложных распознаваний «наруши-
телей», ибо это может вызвать серьез-
ное социальное недовольство.

 СВОИХ НАДО БЕРЕЧЬ 

Вообще, профессионализм идеоло-
гов самоизоляции вызывает большие 
вопросы. Говорить о хоть какой-то про-
думанности этой системы, которую при-
думали в Москве и распространили по 
России, невозможно. Особенно это ка-
сается пользования автомобилем.

Доходит до абсурда. Положим, жен-
щине нужно ехать на работу. Легально. 
Хоть в ту же больницу, где она работа-
ет врачом. Водить машину она не умеет. 

Доехать на общественном транспорте, 
контактируя с массой людей, ей мож-
но. А муж ее довезти на личной машине 
не имеет права – нет такого типа пропу-
ска. Это точно борьба с пандемией? Или 
все же проталкивание интересов при-
ближенных таксистов (прочих с рынка 
прогнали)?

Так и не отменена плата за парковки – 
тоже стимулирующая людей заражать 
друг друга в общественном транспорте, 
а не ехать на автомобиле. Между тем в 
офисе гораздо легче выдержать соци-
альную дистанцию, чем в вагоне метро.

Запрещено везти в автомобиле че-
ловека, с которым у вас разные но-
мера самоизоляции. В такси мож-
но (там, видимо, другая траектория 
заражения вирусами), а просто так 
нельзя. Опять же, спасение доходов 
«своих» таксистов и война со здра-
вым смыслом: кто не поедет на ма-
шине – пойдет на общественный 
транспорт с куда бо льшими рисками.

 МОСКВИЧИ ПОД УДАРОМ 

Московская область почти букваль-
но скопировала столичные поправки 
в региональный КоАП. И получилось 
очень интересно – когда копировали 
условия самоизоляции пенсионеров, 
выплату в области сделали пожиже, 
чем в Москве, три тысячи вместо че-
тырех. А вот минимальную планку 
штрафа в три тысячи вместо четырех 
почему-то не поставили. Важно для 
других регионов: следите за руками 
своих властей, за балансом их расхо-
дов и доходов. Брать с вас они будут, 
как в Москве, а вот делиться – куда 
менее щедро.

Конечно, Россия крепка своей глу-
бинкой, а не хипстерской Москвой. 
Многие регионы уже отменяют часть 
ограничений, введенных по «собя-
нинскому образцу» – разрешают ра-
боту парикмахерских, части про-
мтоварных магазинов, мастерских, 
других форм малого бизнеса. Но и 
тут есть ряд вопросов. Как только на-
чались проблемы с коронавирусом, 
выяснилось, что наша страна, вопре-
ки названию правящей партии, не та-
кая уж единая.

Москва, по меткому выражению 
Цветаевой, «огромный страннопри-
ютный дом», ныне получает огром-
ную дозу негатива от окружающих 
регионов, при этом власти столи-
цы ничего не делают с нарастающей 
антимосковской истерией. В целом 
ряде областей действуют дискрими-
национные меры по отношению к 
«гражданам, прибывшим из регио-
нов с неблагоприятным положением 
по коронавирусу» – это можно по-
нять, но форма ограничений часто 
бывает просто оскорбительной. Ког-
да высокий чиновник из Ивановской 
области потребовал «не сдавать жи-
лье москвичам», какой была реакция 
столицы? Ни-ка-кой. Проглотили. 
Хотя десятки тысяч ивановцев за пос-
ледние годы перебрались в Москву, 
и никто их не трогал. Во многих реги-
онах жители Москвы и Подмосковья 
обязаны соблюдать двухнедельный 
жесткий карантин: въехал на Смолен-
щину – и ты уже нарушитель каран-
тина, поскольку находишься не в са-
моизоляции (там еще зачем-то надо 
позвонить по телефону и рассказать 

все о себе – а потом доказывать факт 
этого разговора полиции). Кстати, на-
стоятельно рекомендуем водителям 
машин с московскими и подмосков-
ными номерами заправляться бензи-
ном до отказа в «родных» регионах 
во избежание конфликтов с местным 
населением. Московские власти даже 
не заявили вслух о недопустимости 
дискриминации своих жителей.

Интересно будет собрать потом ста-
тистику ограбленных дачных домов 
«проклятых москвичей» в окрестных 
областях. Кто будет искать виновных, 
кто будет нести ответственность?

 КОМУ ЭТО ВЫГОДНО 

Сейчас, когда больше всего на свете 
нам нужны производство и стимули-
рующий их спрос, к любым ограни-
чениям деловой активности следу-
ет относиться предельно осторожно. 
Тем более что польза от самоизоля-
ции вообще не доказана: примеры 
Южной Кореи, Швеции, Белорус-
сии говорят (возможно, временно) 
о том, что можно было обойтись без 
обрушения экономики. Но поскольку 
страдает в основном малый бизнес, 
который и без того планомерно унич-
тожался в Москве ночными ковшами 
благоустройства, крупный в итоге мо-
жет выйти из кризиса даже с прибы-
лью. Скажем, сетевые рестораны за 
счет масштаба бизнеса явно устой-
чивее, чем одиночные, поэтому по-
сле окончания ограничений на месте 
целого ряда маленьких частных кафе 
и кофеен появятся до боли знакомые 
«Кофе Хаусы» и «Чайхоны». То же ка-
сается, конечно, и других отраслей.

Никто не спорит – Москва больше 
остальных регионов, вместе взятых, 
вкладывает и в поддержку бизнеса, 
но, зная нравы московской мэрии, 
мы будем очень внимательно следить 
за тем, куда на самом деле пойдут эти 
десятки миллиардов. Не будет ли и 
здесь перераспределения бюджета в 
пользу милых сердцу дружественных 
предприятий?

При этом Москва, перекрыв ки-
слород тысячам предприятий, до 
последнего момента не отменя-
ла многочисленные тендеры на ра-
боты по программе реновации, на 
благоустройство в виде очередного 
перекладывания плитки вместо совер-
шенно целой, недавно уложенной – 
в столице действует целый механизм 
выплаты денег надежным друже-
ственным предприятиям, и вот так 
взять и перенаправить эти финансо-

вые потоки на защиту граждан у мэ-
рии как-то рука не поднимается. Уже 
после 1 апреля, когда были введены 
все эти штрафы для дураков, коими 
власть почитает народ, Москва все 
еще продолжала поддерживать свою 
прекрасную реновацию, словно стро-
ителей-гастарбайтеров вирус не бе-
рет – как и таксистов.

Еще одна из целей жестокой само-
изоляции – скрыть результаты «опти-
мизации здравоохранения», которую 
проводили министры Татьяна Голи-
кова и Вероника Скворцова при пол-
ной поддержке московских властей. 
Когда в 2014 году стало известно о 
планах закрытия 28 медучреждений 
(бо льшая часть этого плана выпол-
нена), «социальный» вице-мэр Лео-
нид Печатников разразился потоком 
фантастического лицемерия: «Мы 
не хотели это публиковать, потому 
что тихо плакали в наших кабинетах. 
Но раз уж это вылилось в публичное 
пространство, теперь будем плакать 
все вместе». На эту тему есть хорошая 
русская поговорка: «Жалел волк ко-
былу – оставил хвост да гриву». Дей-
ствительно, если бы одновременно 
заболели хотя бы вдвое больше лю-
дей, нынешнему руководству мэрии 
пришлось бы объяснять, куда делись 
больницы, которые функционирова-
ли в Москве на момент прихода ны-
нешней команды к власти. Поэтому 
особенно важно растянуть эпидемию 
во времени, чтобы таких вопросов не 
возникало. Отрубать хвост той самой 
лошади по кусочкам, чтобы было не 
так больно.

* * *
Эпидемия все равно будет побе-

ждена. И независимо от количества 
заболевших и смертей, власти при-
пишут себе честь победы над коро-
навирусом. Но до этого нас ожидает 
еще много интересного. Например, 
поэт Орлуша уверен, что вслед за са-
моизоляцией должно начаться само-
штрафование:

«… Впаяй себе же пару тыщ
И выпиши квитанцию!
Повторно? Десять! Или нет…
Полтос по крайней мере!
А деньги – в личный кабинет
На счет московской мэрии».

И напоследок. Мэр Москвы Сергей 
Собянин выпустил Указ, где говорит-
ся, что будет отслеживаться геолока-
ция москвичей, заболевших ОРВИ 
любого происхождения, будут штра-
фовать за нарушение режима само-
изоляции в таком же размере, как и 
зараженных коронавирусом. «Элек-
тронная система распознавания» бу-
дет присылать штраф каждый раз, 
когда ей покажется, что такой чело-
век оказался на открытом простран-
стве. Кто следующий – сердечники? 
Хромые? Близорукие?

№ 08 (443)  апрель 2020

Общее число оштрафованных быстро превысило 
число инфицированных коронавирусом и 
продолжает мчаться в статистический 
космос. Юра, мы все повторили!
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Почти во всех странах отмечает-
ся рост интереса к аренде заго-
родной недвижимости. 
В России он увеличился на чет-
верть. Люди, как и в старину, 
пытаются спастись от заражения 
коронавирусом, закрывшись в 
загородном доме. Но эпидемия 
пройдет. Как изменятся пред-
почтения людей после нее? Ка-
кое жилье станет популярным, 
в какие магазины будут ходить, 
где проводить свободное время 
и как работать? Обозреватель 
«Совершенно секретно» попро-
сил экспертов представить но-
вый мир – мир после эпидемии.

В
се опрошенные газетой «Со-
вершенно секретно» эксперты 
уверены: нынешнее бегство из 
городов – явление временное. 
«Спада интереса к городским 

квартирам в пользу загородной недви-
жимости не будет. Квартиры относятся 
к предметам первой необходимости, 
загородка – все-таки вторична», – 
считает Елена Мищенко, руководи-
тель отдела городской недвижимости 
«НДВ-Супермаркет Недвижимости». 
Интерес к загородной недвижимо-
сти краткосрочен, тут есть лишь жела-
ние переждать вне города изоляцию, 
объясняет Алексей Гусев, гендиректор 
«Главстрой-Недвижимость». «И ин-
терес тут касается скорее аренды, не 
покупки. У загородки есть проблема: 
неразвитая инфраструктура и удален-
ность точек приложения труда», – до-
бавляет он. 

 ИЗ ГОРОДА НЕ УБЕЖАТЬ 

В ситуации экономической неста-
бильности люди, скорее, отдадут пред-
почтение квартирам как более лик-
видному жилью, соглашается Валерий 
Кузнецов, коммерческий директор 
RDI. «Но мы ожидаем частичное пе-
рераспределение спроса из Москвы в 
ближайшее Подмосковье. Из-за сни-
жения доходов часть людей уже не 
смогут осилить покупку квартиры в сто-
лице и переориентируются на проекты 
в городах-спутниках», – добавляет он. 
«Все хотят купить квартиру в Москве, 
но если не хватает денег, то покупают в 
области. При том что транспортное со-
общение за последние 5 лет сделало 
такой рывок, что из некоторых райо-
нов области добираться даже удобнее. 
А цена ниже. В условиях падения до-
ходов область может иметь некоторые 
преимущества», – солидарен с ним 
Алексей Гусев.

Лидерами спроса и предложения, 
по мнению Кузнецова, в Подмос-
ковье останутся Ленинский, Красно-

горский и Одинцовский округа. Гусев 
поясняет, что главным драйвером ро-
ста или падения популярности явля-
ется Московский центральный диа-
метр (МЦД) – «наземное метро». Те, 
кто «осилит» Москву, будут выбирать 
районы массового дешевого жилья: 
Некрасовка, Люблино, Митино, Ма-
рьино, считает Наталия Кузнецова, 
гендиректор Агентства недвижимо-
сти  «Бон Тон». «Выбор квартир на 
рынке массового сегмента происхо-
дит по критериям цены и транспорт-
ной доступности», – говорит она.

Вообще цена станет после эпиде-
мии играть еще большее значение, 
поэтому не стоит ожидать, что люди 
массово начнут отказываться от кро-
хотных квартир, считают опрошен-
ные эксперты. «По нашим прогнозам, 
цены на недвижимость ожидает сни-
жение на 20% точно, возможно даже 
на 30%. Это связано с ужесточением 
кредитования. Многие банки под-
страховываются и уже повысили раз-
мер первоначального взноса до 30%, 
чтобы при банкротстве заемщика они 
смогли по ликвидационной стоимо-
сти продать жилплощадь. Ситуация 
осложняется карантином и повы-
шением курса доллара. Многие уже 
остались без работы, другие отправ-
лены в неоплачиваемый отпуск. Но 
те, у кого есть возможность, переори-
ентируются сейчас на самое дешевое 
предложение, то, что совсем недавно 
было неликвидом: на первых этажах, 
без балкона, угловые квартиры, ком-
наты, студии», – говорит Елена Ми-
щенко. По ее мнению, станет крайне 
популярной аренда: приезжие будут 

вскладчину снимать квартиры, чтобы 
остаться в Москве. Другие эксперты 
не ожидают столь существенного сни-
жения цен. «Думаю, будет момент 
небольшого снижения, но в целом 
переход на счета эскроу, растущая се-
бестоимость материалов и строитель-
ства, и небольшая маржинальность 
не дадут возможности застройщи-
кам существенно снизить цены», – 
возражает Алексей Гусев.

«Доля студий остается на уровне 
5–8%. При этом наибольшим спросом 
среди потребителей пользуются не-
большие лоты средней площадью 52–
54 кв. м. Это 1-комнатные и 2-комнат-
ные варианты как классической, так 
и евро-планировки», – считает Ната-
лия Кузнецова. Существенного сдви-
га в плане проектирования не прои-
зойдет: квартирография закреплена 
на первичном рынке, добавляет она. 
Средняя площадь квартир будет даже 
снижаться, уверен Валерий Кузнецов. 
«Мельчает даже жилье небольшого 
формата. Например, средняя площадь 
“однушки” в Подмосковье за четыре 
года уменьшилась более чем на 15% – 
до 35 кв. м», – отмечает он. 

Рассчитывать, что в массовом сег-
менте появятся кварталы с закрытыми 
дворами, где можно будет погулять, 
тоже не стоит: тренд на массовую 
комплексную застройку сохранится, 
и тут максимум, чего можно ожидать 
– свободные от машин дворы в ком-
форт-классе. «Закрытая территория – 
прерогатива высокобюджетных сег-
ментов», – отмечает эксперт.

Да, у богатых свои привычки. Так, 
Булат Шакиров, управляющий дирек-

тор Optima Development, считает, что 
в премиум-сегменте часть покупате-
лей, у которых сбережения на покуп-
ку квартиры хранились в валюте, воз-
можно, смогут себе позволить жилье 
более высокого класса, чем планиро-
вали, за счет изменения курса. «Такие 
покупатели могут обеспечить некото-
рый отток из отдаленных спальных 
районов в престижные локации не-
подалеку от центра, но находящиеся 
за его историческими пределами, где 
уже можно выбрать квартиру преми-
ум-класса», – говорит он. Не исклю-
чено, что в эти районы переедут и те, 
кто ранее рассматривал покупку элит-
ных квартир в центре.

Вообще, среди людей с деньгами 
изменения могут быть более заметны-
ми. Так, по мнению Булата Шакиро-
ва, именно они станут выбирать более 
просторные квартиры – пусть и клас-
сом ниже. Из соображений рациональ-
ности, будут выбираться более удоб-
ные планировки, варианты отделки. 
Покупатели станут обращать внимание 
на энергоэффективность, разумность 
дополнительных опций от управляю-
щих компаний. «Грубо говоря, на каж-
дый вложенный рубль должна будет 
приходиться понятная и необходимая 
функция», – заключает эксперт.

 ПОМОГУТ «УДАЛЕНЩИКИ» 
 И ПЕНСИОНЕРЫ 

А вот интерес к загородной недви-
жимости не вырастет и у обеспечен-
ных покупателей. «Существенная 
часть покупателей  высокобюджетно-

Татьяна РЫБАКОВА
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го сегмента – это чиновники или вла-
дельцы крупного бизнеса, сомнитель-
но, что многие из них смогут работать 
из загородного дома», – отмечает Бу-
лат Шакиров. Вечные пробки меж-
ду областью и Москвой как мешали 
перемещению, так и будут мешать 
после окончания эпидемии. Поэто-
му загородный дом не станет основ-
ным и для семей с детьми – хорошие 
школы, кружки, студии по-прежнему 
в Москве. Поменять квартиру на дом 
решат, разве что, ушедшие из офиса 
на «удаленку» сотрудники, но в пре-
миальном сегменте это вряд ли будет 
актуально. «Для успешных молодых 
бизнесменов, которые никогда не ра-
ботали из офиса, ничего не изменит-
ся просто потому, что свой выбор они 
сделали задолго до эпидемии – квар-
тира в городе гораздо больше соот-
ветствует их образу жизни, чем заго-
родный дом», – говорит эксперт. 

Тем не менее, в долгосрочной пер-
спективе «загородка» начнет демон-
стрировать рост, считает Валерий Куз-
нецов. На это повлияет не только 
эпидемия, которая заставит людей це-
нить приватность, но и выход на рынок 
поколений Y и Z. «Они ценят экологич-
ность, приватность, низкую плотность 
застройки», – поясняет эксперт. «Воз-
можно, что пенсионеры при возможно-
сти сохранения прописки, например, у 
детей, будут продавать свою квартиру в 
Москве и уезжать на постоянное место 
жительство за город», – добавляет Еле-
на Мищенко.

Многое зависит и от длительности 
эпидемии: если нам придется жить 
с коронавирусом достаточно долго, 
спрос на загородное жилье вырастет, 
считает Елена Мищенко: возмож-
но, он будет не таким высоким, как 
сейчас, но намного выше, чем был 
в последние годы. Тем не менее, за-
городное жилье не станет продук-
том масс-маркета, добавляет Вале-
рий Кузнецов. Тем более, что здесь 
ему придется жестко конкурировать с 
многоэтажным пригородным строи-
тельством, которое в последние годы 
стремится нарастить качество за счет 
более богатой придомовой и квар-
тальной инфраструктуры. 

Соответственно, существенно ро-
ста или падения цен в этом сегменте 
эксперты тоже не ждут. Валерий Куз-
нецов даже в случае тяжелого кри-
зиса не ждет падения более 10%, а 
скорее, считает он, цены будут под-
держаны уходом с рынка наиболее 
ликвидных и доступных по стоимости 
загородных домов и квартир. «Про-
сесть могут неликвидные объекты с 
чрезмерными площадями, неудоб-
ными планировками и устаревшей 
архитектурой», – добавляет он. 

 УХОД ОТ РЕАЛЬНОСТИ 

Если с жильем не так-то просто 
изменить привычки, то в торгов-
ле, общепите и сервисе намечает-
ся настоящий переворот. Хуже все-
го придется стрит-ритейлу, малому 
бизнесу и сегменту, рассчитанному 
на средний класс, считают эксперты. 
«Мы будем наблюдать вымывание 
торгово-сервисных предприятий, от-

носящихся к микро- и малому бизне-
су. Рынок “фуд-ритейла” ждет обед-
нение, как в плане концепций, так и 
в плане игроков. При этом произой-
дет укрупнение лидирующих игроков 
в своих нишах – они поглотят микро- 
и малый бизнес. Ожидается усиление 
онлайн торговли и ее сращивание 
с форматом офлайн-магазинов. ТЦ 
ждет череда реконцепций. Падение 
уровня арендных платежей в среднем 
может составить на 15–25% за год», – 
говорит Александр Морозов, генди-
ректор S.A. Ricci. «Многие помеще-
ния ресторанов явно освободятся, 
часть их них займут игроки смеж-
ных отраслей, в том числе продук-
товые, а часть — будет долго искать 
новых арендаторов. Ставки аренды 
в зависимости от сегмента упадут на 
10–50%, а в некоторых наиболее 
сложных и невостребованных объ-
ектах падение временное может до-
стигать и 70%. Уровень вакантных 
площадей в центре и крупных ТРЦ бу-
дет свыше 30%, а в спальных райо-
нах – 10–20%», – прогнозирует Ан-
тон Белых, гендиректор консалтинго-
вой компании DNA Realty. Он считает, 
что самыми востребованными будут 
магазины у дома, особенно, прода-
ющие продукты и алкоголь, аптеки 
и районные торговые центры с това-
рами первой необходимости, оде-
ждой и обувью эконом-класса – все 
остальное уйдет в онлайн. Впрочем, 
как отмечают в компании R4S, уходу 
в онлайн мешает неготовность само-
го рынка. Скорее, пока будет больше 
банкротств, больше свободных пло-
щадей и больше скидок для аренда-
торов.

«Наша компания в удаленном ре-
жиме принимает заявки на аренду 
помещений, поэтому мы можем от-
метить изменения формата арендато-
ров: почти полностью исчез общепит 
среди интересантов на помещения 
формата street retail», – говорит Вла-
дислав Мак, коммерческий дирек-
тор ГК «NordEst». вполне возможно, 
что и по завершению эпидемии мно-
гие заведения предпочтут развивать 
доставку еды на дом, считает Оль-
га Яруллина, директор департамента 
торговой недвижимости S.A. Ricci. За 
счет востребованной доставки на дом 
увеличится объем dark kitchen, повы-
сится качество и скорость доставки, 
добавляет Александр Морозов. Од-
нако удобные для общепита помеще-
ния будут абсорбированы в течение 
следующих 6–9 месяцев выжив-
шими и более крупными игроками. 
Сами помещения в формате стри-
та не изменяться технически, наи-
более популярны будут, как и в про-
шлом году, небольшие помещения 
до 200 кв. м на центральных, трафи-
кообразующих улицах, считает Ири-
на Козина, заместитель руководите-
ля направления торговых помещений 
Knight Frank. Вряд ли все массово пе-
рейдут на доставку, но те, кто это сде-
лает, будут рассматриваться для себя 
формат dark kitchen: выбирать ме-
нее проходимое помещение, так как 
трафик будет только целевой (жите-
ли района, «свои» клиенты). Одна-
ко, как отмечают в R4S, обслуживая 

онлайн-доставки, рестораны сегодня 
получают не более 15%, а в среднем 
около 10% от своего среднемесячно-
го оборота, поэтому вряд ли рестора-
торы откажутся от офлайн-форматов.

Непросто придется и владельцам 
офисной недвижимости. Сейчас, по 
словам Сергея Волосникова, руково-
дителя департамента оценки и фи-
нансово-экономической экспертизы 
АНО «НЭБ», предприниматели ис-
пытывают потрясение в связи с вы-
нужденным простоем. «Даже если 
собственникам и арендаторам офи-
сов удастся согласовать уменьшение 
ставок на период самоизоляции для 
минимизации потерь, на этом про-
блемы не закончатся: многие сферы 
бизнеса будут длительное время вос-
станавливаться. Если кризис не заде-
нет напрямую, то может отразиться 
через цепочку неплатежей от контр-
агентов», – предупреждает он. Опыт 
удаленной работы оказался для мно-
гих компаний успешным, поэтому не 
исключено, что они сделают «уда-
ленку» постоянной и сократят арен-
дуемые площади, считает Кристина 
Лиморенко, коммерческий директор 
«ПРОФИС Недвижимость». Осталь-
ные будут оптимизировать расходы, 
переезжая в более удаленные биз-
нес-центры классом ниже и снижая 
размер арендуемой площади. Неко-
торые могут переехать в гибкие офи-
сы, где у компании есть возможность, 
в зависимости от обстоятельств, бы-
стро сокращать или увеличивать без 
всяких дополнительных условий объ-
ем занимаемых площадей. Возмож-
но, вырастет спрос на коворкинги, но 
этот формат из-за высокой ротации 
является потенциальным источником 
распространения вируса, поэтому 
владельцам коворкингов придется 
пересмотреть организацию: устано-
вить дополнительные перегородки, 
увеличить дистанцию между рабочи-
ми местами, усилить санитарную об-
работку помещений, отмечает Сергей 
Волосников. Владельцы бизнес-цен-
тров уже сейчас серьезно улучшили 
санитарную обработку помещений – 
хорошо бы так оставалось и впредь, 
добавляет Кристина Лиморенко. 

Проблема в том, что это снижает до-
ходность – а ведь впереди и сниже-
ние ставок аренды. Даже аренда в 
самых востребованных недорогих 
офисах класса С может подешеветь 
на 10–20%, говорит Лиморенко. 
А ставки аренды на офисы внутри Са-
дового кольца, по мнению Сергея Во-
лосникова, могут снизиться и на 15–
20% . При этом у арендаторов будут 
востребованы офисы с отделкой, что-
бы не тратиться на ремонт, добавляет 
Александр Морозов.

Пожалуй, лучше всех себя чувствуют 
владельцы складов. Складская недви-
жимость вообще реагирует на кризис 
в последнюю очередь, а восстанавли-
вается первой, отмечает Дмитрий Ге-
растовский, директор департамента 
складской и индустриальной недви-
жимости S.A. Ricci: что бы ни проис-
ходило, хранить товары где-то надо. 
А сейчас, в связи с ростом онлайн-тор-
говли, это еще более актуально. «На-
пример, в Санкт-Петербурге, где за 
последние полгода было заключено 
большое количество сделок, включая 
центры обработки интернет-заказов 
для Ozon и склад «Марвел-Логисти-
ка», а также склады для ритейлеров: 
«Лента» и «Вкус Вилл», может быть 
построено свыше 200 тыс. кв. м 
складских помещений в 2020 году», – 
говорит Николай Девятилов, коммер-
ческий директор по складской недви-
жимости концерна «Русич». Стоит еще 
учесть, добавляет он, что в 2020 году 
складской рынок вошел с низкой до-
лей вакантных площадей не только в 
Москве, но и регионах: многие торго-
вые сети активно готовились к захва-
ту региональных рынков. Тем не ме-
нее, отмечают в R4S, сейчас многим 
приходится идти навстречу арендато-
рам и идти на дисконтирование ставок 
аренды, предоставление скидок, рас-
срочек и даже арендных каникул. Од-
нако почти все опрошенные эксперты 
уверены, что уже к новогодним празд-
никам ситуация начнет выравнивать-
ся, хотя состав арендаторов во многих 
складских центрах изменится: на место 
малому бизнесу придут крупные игро-
ки, прежде всего, из онлайн-торговли.

Что ж, похоже, лучший совет на-
шим читателям: не рассчитывайте на 
существенное изменение рынка жи-
лья, привыкайте к онлайн-покупкам, 
отвыкайте от встреч в кафе и ресто-
ранах, подумайте о смене работы, 
если вам в тягость работать из дому – 
и прикупите себе немного складов, 
если думаете, куда вложить деньги. А 
главное – будьте здоровы и научитесь 
тщательно соблюдать гигиену: не ис-
ключено, что коронавирус с нами на-
долго.
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Ожидается частичное перераспределение 
спроса из Москвы в ближайшее Подмосковье. 
Из-за снижения доходов часть людей уже не 
смогут осилить покупку квартиры в столице 
и переориентируются на проекты в городах-
спутниках

“
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COVID 
В ЗАКОНЕ
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В России начиналась все, 
как у Высоцкого: «да не ис-
портят нам обедни злые 
происки врагов». Да что 
нам вирус? Экономическая 
атака на Китай – ничего 
больше. Но вот с момента 
первого подтвержденного 
случая COVID-19 прошло 
полгода, а жители Руси уже 
заперты в домах и соблю-
дают все новые и новые 
правила самоизоляции, 
озвученные то президен-
том, то мэром, то главным 
санитарным врачом. Спе-
циальный корреспондент 
«Совершенно секретно» 
поговорила с юристами и 
выяснила, какие права у нас 
еще остались и как реа-
гировать на многочислен-
ные эпидемиологические 
«нельзя».

«К
арантин», «само-
изоляция», «ЧП», 
«ЧС», «режим по-
вышенной готов-
ности» и еще Бог 

знает, какие названия мы слышим 
ежедневно чуть ли не из каждого чай-
ника, но что подразумевает власть 
под этими словами?

 ПО ПОНЯТИЯМ 

Например, новый модный термин 
самоизоляция ни в одном докумен-
те никак не раскрыт. Более того, ни 
Кодекс об административных пра-
вонарушениях, ни Уголовный кодекс 
не предусматривают никакой ответ-
ственности за нарушение «режима 
самоизоляции». Но ведь всех пугают 
именно этим словом. Откуда оно во-
обще взялось?

А дело вот в чем.
1. В начале апреля в стране поя-

вилась статья Федерального КоАП 

20.6.1 «Невыполнение правил по-
ведения при чрезвычайной ситуа-
ции или угрозе ее возникновения».

2. В этой статье, в пункте 1, есть 
косвенная отсылка к новому Указу 
мэра Москвы от 5 марта 2020 года 
«О введении режима повышенной 
готовности». Читаем внимательно 
отсылку: «Невыполнение правил 
поведения при введении режима 
повышенной готовности на терри-
тории, на которой существует уг-
роза возникновения чрезвычайной 
ситуации, или в зоне чрезвычайной 
ситуации, за исключением случа-
ев, предусмотренных частью 2 ста-
тьи 6.3 настоящего Кодекса (ч. 2, 
ст. 6.3 – это о карантине, о котором 
мы поговорим отдельно. – Прим. 
ред.), влечет предупреждение или 
наложение административного 
штрафа».

3. Открыв эти самые правила, чи-
таем: «При введении режима повы-
шенной готовности (который был 

введен почти во всех субъектах 
в конце марта. – Прим. ред.) или 
чрезвычайной ситуации на террито-
рии, на которой существует угроза 
возникновения чрезвычайной си-
туации, или в зоне чрезвычайной 
ситуации граждане обязаны вы-
полнять законные требования (ука-
зания) руководителя ликвидации 
чрезвычайной ситуации, предста-
вителей экстренных оперативных 
служб и иных должностных лиц, 
осуществляющих мероприятия по 
предупреждению и ликвидации 
чрезвычайной ситуации.

4. Далее – открываем указ мэра, 
юридическая сила которого под-
креплена тем, что мэр вполне мо-
жет быть иным должностным 
лицом, и видим термин «самоизо-
ляция» в многочисленных пунктах 
документа. При этом юридическое 
определение термина не фигури-
рует нигде.

С правовой точки зрения термин 
«самоизоляция» впервые появился 
в указе мэра, но после этого, в теку-
щем апреле, были внесены измене-
ния также в Кодекс города Москвы 
об административных правонару-
шениях, который применяется толь-
ко на территории Москвы, и часть 
2 статьи 3.18.1 приобрела следую-
щую формулировку: «Невыполне-
ние гражданами требований нор-
мативных правовых актов города 
Москвы, направленных на введе-
ние и обеспечение режима повы-
шенной готовности на территории 
города Москвы, в том числе не-
обеспечение режима самоизоляции, 
если эти действия (бездействие) не 
содержат уголовно наказуемого де-
яния или не влекут административ-
ной ответственности в соответствии с 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушени-
ях, – влечет наложение администра-
тивного штрафа…»

Но загадка остается в том, что нам 
непонятно, и что подразумевается 
властью под режимом повышенной 
готовности, который возникает при 
угрозе возникновения чрезвычайной 
ситуации (ЧС) и которую не стоит пу-
тать с режимом чрезвычайного поло-
жения (ЧП).

Ирина ДОРОНИНА
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Сергей ЖОРИН, 
адвокат:

«Режим повышенной готовности 
и режим ЧС регулируются одним и 
тем же законом “О чрезвычайных 
ситуациях”. Режим ЧП регулируется 
совершенно другим законом. Чрез-
вычайное положение вводится, на-
пример, во время каких-то тер-
рористических актов или в начале 
войны. Если сказать грубо, то в это 
время все подчинено “военному ре-
жиму”. ЧП вводит Президент РФ, ЧС 
может ввести и Правительство РФ, 
и главы субъектов. Почему офици-
ально в стране не введен режим ЧС? 
Вопрос к правительству, но, по сути, 
сейчас режим повышенной готовно-
сти и режим ЧС – это одно и то же.

До апреля этого года режим по-
вышенной готовности в законода-
тельстве был прописан как режим, 
предшествующий режиму ЧС. При 
этом изначально режим повышен-
ной готовности касался только го-
сударственных и муниципальных 
органов. Простых граждан он не ка-
сался. Потом, в связи с пандемией, 
было внесено большое количество 
изменений в Федеральный закон, 
в Кодекс административных пра-
вонарушений, и глобальной раз-
ницы между режимами ЧС и по-
вышенной готовности практически 
не стало. Теперь режим повышен-
ной готовности, который объявлен 
в Москве, распространяется и на 
граждан: он обязателен к испол-
нению и регулируется указом мэра 
Москвы. Нарушение режима кара-
ется в соответствии с КоАП. Но тут 
важно не путать понятия «режим 
повышенной готовности» и «каран-
тин», потому что нарушения этих 
пунктов различаются ответственно-
стью. При нарушении режима само-
изоляции (режима повышенной го-
товности (то есть правил). – Прим. 
ред.) ответственностью для физи-
ческих лиц может быть либо преду-
преждение, либо сравнительно не-
большой штраф. По московскому 
КоАП это 4 тыс. рублей. А вот по 
ст. 6.3 рядовой гражданин может 
быть оштрафован за нарушение ре-
жима карантина на 15–40 тыс. руб-
лей. А если в результате нарушения 
было заражено большое количество 

людей, то ответственность вообще 
может стать уголовной.

В Москве и в Московской обла-
сти поголовный карантин не введен. 
Здесь на карантине находятся только 
вернувшиеся из заграницы, больные 
коронавирусом или люди, бывшие в 
контакте с заболевшими. Те, кто по-
лучил предписание. Все остальные 
просто соблюдают указ мэра: они не 
должны выходить из дома за исклю-
чением обозначенных в нем случа-
ев (по работе, в магазин, для выгула 
собак и т.д). А вот в Краснодарском 
крае, например, режим карантина 
введен. И там штрафы совершенно 
другие.

Читателям важно понять, что штра-
фы законны. Незаконной может 
быть путаница в статьях: 21.6.1 или 
6.3 или что-то другое (это уже во-
прос другого характера). Но если че-
ловек не подчиняется, требованиям 
полиции, и, тем более, оказывает 
сопротивление или выражает некое 
насилие, то это может стать его уго-
ловным преступлением. Насилие, не 
связанное с угрозой для жизни, мо-
жет повлечь за собой до пяти лет ли-
шения свободы. А насилие, связан-
ное с угрозой для жизни, это до 10 
лет лишения свободы. То есть, если 
человек встречается с полицией и 
его приглашают пройти в отдел, нуж-
но подчиниться. Даже если это ему 
кажется незаконным. Потом всегда 
можно обжаловать этот момент. Но 
если выказывать активное сопротив-
ление, можно запросто сесть в тюрь-
му. Не смотрите в Интернете много-
численные вирусные ролики о том, 
как “слабый сотрудник полиции” 
обижает “добросовестного гражда-
нина” и получает по заслугам. Не бы-
вает так в реальной жизни». 

 О НАКАЗАНИИ 

Не юристу в такой массе законов 
разобраться сложно. Особенно это 
касается Москвы, где помимо Кодек-
са об административных правонару-
шениях еще действует и Кодекс го-
рода Москвы об административных 
правонарушениях.

Сейчас в Москве правоохранители 
могут накладывать административ-
ные штрафы, руководствуясь различ-
ными нормами по разным статьям:

от 15 тыс. до 40 тыс. рублей – по 
ч. 2 ст. 6.3 КоАП («Нарушение зако-
нодательства в области обеспече-
ния санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения»);

от 1 тыс. до 30 тыс. рублей – по 
ч. 1 ст. 20.6.1 КоАП («Невыполнение 
правил поведения при чрезвычайной 
ситуации или угрозе ее возникнове-
ния»);

от 4 тыс. до 5 тыс. рублей – по 
ст. 3.18.1 Кодекса города Москвы об 
административных правонарушени-
ях (применяется на территории г. Мо-
сквы).

Лев БЕРТОВСКИЙ,
старший советник юстиции, 
зав кафедрой «Право» 
НИУ МИЭТ:

«Надо понимать, что основная 
цель заключается не в максимальных 
штрафах, а в предупреждении на-
рушений. По этой причине суды на-
значают чаще минимально возмож-
ные наказания. Например, недавний 
случай в Серпухове: там человека 
оштрафовали на 1 тыс. рублей по 
ч. 1 ст. 20.6.1 КоАП. Его задержа-
ли далеко от дома, уважительных 
причин у него не было. Гражданин 
в протоколе написал, что признает 
вину. 1 тыс. рублей – это минималь-
ный штраф в этом случае. Хотя фор-
мально судья мог установить мак-
симальную планку в 30 тыс. рублей 
для нарушителя. Сумма штрафа, 
безусловно, зависит от многих фак-
торов: как себя вел человек после 
нарушения, признал ли он вину, ка-
ково его материальное положение. 
Неразумно назначать штраф, если 
его нечем будет оплатить, особенно 
в сложившихся условиях, когда мно-
гие люди испытывают финансовые 
сложности.

А вот еще один пример из Казан-
ского городского  суда. Там 8 апреля 
суд вообще освободил местного жи-
теля от штрафа и ограничился устным 
замечанием, хотя сотрудники поли-
ции задержали гражданина далеко от 
дома и оформили нарушение по ч. 2 
ст. 6.3 КоАП. Гражданин при этом ут-
верждал, что просто вез продукты 
теще. Закон позволяет судье при ма-
лозначительности правонарушения 
ограничиться вынесением замечания. 
Но в этом случае следует также обра-
тить внимание на формулировки, ко-
торые были применены в решении 
Казанского суда: «…суд учитывает, что 
А.А. нарушил лишь режим так назы-
ваемой «самоизоляции», которая не 
регламентируется Федеральным за-
конодательством, в отсутствии офи-
циально объявленных чрезвычай-
ного положения и ограничительных 
мероприятий (карантина)». Если раз-
бираться еще дальше, то возникает 
вопрос о правильности применения 
судами административных составов.

Так, на официальном сайте Мо-
сковского городского суда 17 апре-
ля была опубликована информаци-
онная сводка о рассмотрении дел об 
административных правонарушени-
ях по ч. 2 ст. 6.3 КоАП РФ. Начинаем 
изучать и находим, что в совершен-
но разных случаях указана именно 
статья 6.3. Например, мужчина, ко-
торый, «проживая в одном жилом 
помещении с больным новой коро-
навирусной инфекцией, покинул по-
мещение в тот период, когда это за-
прещено, а именно в период болезни 
лица и в течение 14 дней после его 
выздоровления». У мужчины одноз-
начно была статья 6.3, потому что 
он нарушил карантин. В другом слу-
чае «Преображенский районный суд 
г. Москвы признал виновной гра-

жданку, которая находилась в от-
сутствие оснований, предусмотрен-
ных, в том числе, упомянутым указом 
Мэра, на спортивной площадке с на-
рушением дистанции в 100 метров 
от места фактического проживания» 
и сорвала при этом оградительную 
ленту. В этом примере, нарушитель-
ницу должны были привлекать по ст. 
3.18.1 Кодекса города Москвы об ад-
министративных правонарушениях 
(а если бы это произошло в другом 
субъекте – то по ст. 20.6.1. КоАП РФ). 
Но никак не может тут фигурировать 
статья 6.3. На карантине эта женщина 
не была.

И вот здесь очень вовремя (21 
апреля) Верховный суд России под-
готовил Обзор судебной практики о 
применении законодательства и мер 
по противодействию распростране-
нию на территории Российской Фе-
дерации новой коронавирусной 
инфекции (COVID-19) № 1. Необхо-
димо отметить, что для судей и пра-
воприменителей это крайне важное 
событие. В Обзоре Верховный суд 
указал, в том числе, на то, как должно 
применяться наказание для наруши-
телей: «наказание должно отвечать 
требованиям пропорциональности, 
справедливости и соразмерности, 
индивидуализации административ-
ной ответственности, а также соот-
ветствовать целям предупреждения 
совершения новых правонарушений, 
как самим правонарушителем, так и 
другими лицами». 

Помимо этого, Верховный суд под-
черкнул, что наказывать по ст. 6.3 
КоАП РФ нужно тех, кто не соблюдает 
обязательный карантин. А уже статья 
20.6.1 КоАП РФ предназначена для 
гражданина, который, например, не 
соблюдает социальную дистанцию в 
общественных местах и транспорте 
или покинул дом без уважительной 
причины. Отметим, что накануне при-
нятия данного Обзора судебной пра-
ктики в Уфе прокуратура опротесто-
вала решение мирового суда, указав, 
что действия нарушителя (гражда-
нин припарковал ночью автомобиль 
далеко от места проживания) долж-
ны были квалифицироваться по ч. 1 
ст. 20.6.1 КоАП, а не по ч. 2 ст. 6.3 
КоАП. Вполне вероятно, что после 
принятия Обзора судебной практи-
ки Верховного суда последует изме-
нение подхода правоохранителей и 
судей при оценке действий граждан. 

Случаются и более серьезные послед-
ствия для тех, кто нарушил определен-
ные правила поведения. Так, Следст-
венный комитет возбудил уголовное 
дело в отношении главного внештат-
ного инфекциониста Минздрава Став-
ропольского края. Оно расследуется по 
статьям «Халатность» и «Сокрытие ин-
формации об обстоятельствах, создаю-
щих опасность для жизни или здоровья 
людей». Это было громкое дело: врач 
вернулась из поездки в Испанию, но не 
соблюдала двухнедельный режим са-
моизоляции и вела привычной образ 
жизни: проводила рабочие совещания, 
занятия в медицинском университете. 
После этого десятки людей были взяты 
под наблюдение врачей, у некоторых 
был подтвержден коронавирус. 

Возможно, ли оспорить назначен-
ный штраф?

На практике это сделать достаточно 
сложно. Необходимы веские причины, 
которые не были учтены полицейски-
ми. Например, человек прописан в од-
ном районе Москвы, а фактически про-
живает в другом. В этом случае штраф 
будет отменен, так как следует прини-
мать во внимание именно место факти-
ческого постоянного проживания, а не 
прописки. 

Справка

Рассматривать законодательство, связанное с коронавиру-

сной самоизоляцией, следует на основании статей Федераль-

ного КоАП 20.6.1, 6.3, статьи 3.18.1 «Московского КоАП» и Указа 

мэра Москвы от 5 марта 2020 года. Все эти документы находятся 

в тесной связи между собой и более-менее разрешают возника-

ющие у москвичей вопросы по поводу законности их вынужден-

ной отшельнической жизни. Для регионов слово «самоизоляция» 

должно автоматически слышаться как «правила»: федерального 

документа с термином «самоизоляция» нет.
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Отдельно следует сказать о введе-
нии пропусков в Москве и Москов-
ской области. С правовой точки зре-
ния такая мера является спорной в 
условиях отсутствия введенного чрез-
вычайного положения. Причины вве-
дения пропусков можно объяснить 
желанием снизить уровень распро-
странения коронавируса. Однако есть 
и другие мнения, что это попытка 
властей получить доступ к персональ-
ным данным граждан, их порядку пе-
редвижения и т.д. Здесь важно ска-
зать, что доступ к такой информации 
мог быть получен и ранее, причем 
на полностью законных основаниях. 
В любом случае, Россия не первая и 
не единственная страна с пропусками 
для граждан в период пандемии. Бу-
дет ли достигнут эффект от пропусков 
при борьбе с коронавирусом, станет 
ясно позже.

Хотелось бы остановить внимание и 
на проблеме проверки сообщаемых 
гражданами сведений при получении 
пропусков. Уже есть ситуации, когда 
человек сообщает заведомо ложную 
информацию с целью его получить. 
Например, обращается к открытым 
источникам и использует ИНН некой 
организации. Имеются ли основания 
для привлечения такого граждани-
на к ответственности? Да, Уголовный 
кодекс содержит статью 327 «Под-
делка, изготовление или оборот под-
дельных документов, государствен-
ных наград, штампов, печатей или 
бланков». Кроме того, сейчас акти-
визировались мошенники, предлага-
ющие изготовить такой пропуск. Как 
правило, речь идет об отправлении 
предоплаты на некий номер, после 
чего автор предложения не выходит 
на связь. Не доверяйте непроверен-
ным источникам».

 О РАБОТЕ 

Начиная с 9 апреля более 180 тыс. 
россиян подали электронные заяв-
ления о признании их безработны-
ми. Сделано это было с помощью 
государственного портала «Работа 
в России», о чем сообщил министр 
труда Антон Котяков на совещании 
с Президентом РФ Владимиром Пу-
тиным. Он также отметил, что в Рос-
сии официально зарегистрировано 
735 тыс. безработных, с начала года 
их число выросло на 44 тыс. человек 
(на 6,36%).

До какого времени протянется та-
кая нестабильность, пока неясно, и 
очевидно, что вопрос с маем уже ре-
шен не в пользу граждан, находящих-
ся в поиске работы.

Екатерина ОРЛОВА, 
юрист и основатель 
компании Woman in law:

«Сейчас большинство компаний 
старается перевести сотрудников на 
удаленный режим работы. Есть не-
сколько способов сделать это закон-
но:

1. Изменить условия трудового до-
говора с двухмесячным уведомле-
нием из-за смены организационных 
или технологических условий труда 
(ст. 74 ТК). Это наиболее сложная 
процедура для работодателя. И сей-
час она невыполнимая.

2. Просто подписать соглашение 
с каждым о том, что стороны ме-
няют условия трудового договора 
(ст. 72 ТК). В нем обязательно надо 
указать, что трудовая функция вы-
полняется вне офиса компании, а 
по фактическому адресу прожива-
ния. По окончании режима само-
изоляции нужно будет подписать 
такие соглашения вновь. Это неу-
добно.

3. Издать политику об удаленной 
работе, если сотрудники согласны 
трудиться из дома. Но надо помнить, 
что это спорный документ на слу-
чай защиты интересов работодателя, 
ведь условия трудовых договоров не 
менялись.

Таким образом, в период самоизо-
ляции:

а) Нельзя снизить работнику зара-
ботную плату за работу из дома. Зар-
плата зависит не от места работы, 

а только от квалификации, сложности 
работы, количества и качества труда 
(ст. 132 ТК).

б) Нельзя уволить работника за не 
предоставление какой-либо отчетно-
сти о проделанной работе, если это 
прямо не предусмотрено в трудовом 
договоре.

в) Нельзя уволить работника за 
прогул. Ведь сложно доказать, что че-
ловек отсутствовал в определенном 
месте в рабочее время. Невыход на 
связь в строго определенное время 
не может являться таким доказатель-
ством.

г) Работник может требовать воз-
местить расходы за использование 
личного имущества в служебных це-
лях (ст. 188 ТК РФ). Размер компен-
сации определяется по соглашению 
сторон.

д) В организациях, на которые рас-
пространяется режим нерабочих 
дней с 30 марта по 30 апреля 2020 
года (т.е. работники фактически не 
работают), запрещено расторгать 
трудовые договоры по инициативе 
работодателя.

е) Уволить человека, который нахо-
дится на больничном, работодатель 
не имеет права.

ж) Работодатель не может выну-
ждать сотрудника выходить на рабо-
ту, если его должность не попадает в 
перечень важных для жизнедеятель-
ности общества.

Особенно следует оговориться по 
поводу прав матерей-одиночек. Дет-
ские сады закрыты, справки для по-
сещения сада дают только опреде-
ленной категории людей (врачам, 
сотрудникам органов), но никто не 
снимает с работающих матерей-оди-
ночек обязанности выполнять работу 
дистанционно. Для данной категории 
работников предусмотрены трудовые 
льготы.

В соответствии со статьями 93, ч. 2 
ст. 259 ТК РФ мать-одиночка может 
попросить работодателя о перехо-
де на неполное рабочее время. При 
этом режим работы и времени отды-
ха, продолжительность ежедневной 
работы, время начала и окончания 
работы, время перерывов устанав-
ливается в соответствии с пожела-
ниями работника с учетом условий 
работы у данного работодателя. Ра-
ботодатель обязан пойти навстречу 
вне зависимости от сложности ситу-
ации в компании.

Такой режим работы вводит-
ся на срок, удобный для матери-
одиночки на основании ее заяв-
ления. Оплата труда производится 
пропорционально отработанному 
времени. На такие льготы может 
претендовать и отец-одиночка, и 
другие лица, которые воспитывают 
детей без матери. 

Если мать-одиночка физически 
не может работать в течение рабо-
чего дня, но при этом сохранение 
дохода на прежнем уровне для нее 
является существенно важным, то 
она может:

– договориться устно с работодате-
лем о том, что она работает только в 
той мере, в какой это возможно.

– уйти в ежегодный оплачиваемый 
отпуск.

Если работодатель не пойдет на-
встречу и будет угрожать увольне-
нием за невыполнение трудовых 
обязанностей, то матери-одиноч-
ке следует помнить, что работо-
дателю будет очень сложно дока-
зать данный факт и соблюсти всю 
процедуру, предусмотренную ТК 
РФ. Скорее всего, она без про-
блем восстановится на рабо-
те через суд. Главное не злоупот-
ребить своими правами. Другими 
возможностями сохранения зара-
ботка государство на период пан-
демии никак не защитило права 
матерей-одиночек».

 КРЕДИТЫ 

Ни для кого не секрет, что россий-
ская банковская система, как и другой 
влиятельный бизнес, в нашей стране 
все еще социально не ориентирова-
на. Банки нацелены исключительно 
на заработок, и никакие рекоменда-
ции от государства, даже в сложной 
эпидемиологической обстановке, в 
должной мере услышаны не будут.

Матвей ЧЕРЕПКОВ, 
адвокат Московской 
городской палаты 
адвокатов:

«Установленный размер полу-
ченных гражданами кредитов, на 
которые будут распространяться 
льготы по их погашению в связи с 
эпидемиологической обстановкой, 
в нашей стране настолько мал, что 
очень небольшое число заемщиков 
может получить кредитные кани-
кулы, о которых недавно говорил 
президент. Особенно это актуаль-
но в Москве и Московской обла-
сти. В других регионах процент тех, 
кто может получить эти каникулы, 
чуть выше, но несущественно. Фак-
тически можно сказать, что право 
большинства наших граждан на по-
лучение кредитных каникул труд-
нореализуемо.

Однако и сами банки могут предо-
ставить кредитные каникулы, незави-
симо от указаний государства. Если 
у вас нет возможности платить по 

ТA
С
С



№ 08 (443) апрель 2020

15П Р А В О

16

кредиту, вы всегда можете обратить-
ся в банк с заявлением и попытаться 
прийти к какому-то соглашению, без 
ссылки на новое указание правитель-
ства о кредитных каникулах. По ипо-
течному кредитованию в Московской 
области, например, кредитные кани-
кулы возможны, если кредит получен 
на сумму не более 1,5 млн рублей. 
Сейчас этот вопрос пересматривает-
ся, потому что сумма, конечно, очень 
маленькая и в Московской области 
квартиру за такие деньги не купишь.

В случае если банк навстречу не 
идет, вариантов выхода из ситуации 
немного, а точнее один – все-таки 
пытаться договориться. Сейчас суд 
спокойно может вынести решение 
взыскать с заемщика денежные сред-
ства и обратить взыскание на пред-
мет залога (например, на квартиру). 
Но позитивный момент в том, что уже 
разрабатываются поправки к законо-
дательству по ипотечному кредитова-
нию: если заемщик не сможет в свя-
зи с ухудшением своих финансовых 
возможностей оплатить кредит и это 
связано с коронавирусом, то на пред-
мет залога взыскание обращаться не 
будет. Т.е. заемщик без жилья не оста-
нется. Надеемся, что такие поправки 
к законодательству будут приняты. 

Есть проблема в том, как доказать, 
что материальное положение ухуд-
шилось и это связано с эпидемио-
логической обстановкой в стране. 
Сделать это большому количеству 
самозанятых граждан и индивиду-
альных предпринимателей вообще 
очень сложно. Многие из них не по-
казывают всех доходов. Безработны-
ми их признать сложно, а ликвида-
ция ИП – это целая процедура: надо 
сначала погасить долги, утрясти все 
вопросы с налоговой и т.д. И наше го-
сударство пока таких граждан долж-
ным образом не защищает. Ситуация 
с коронавирусом очень хорошо пока-
зала этот и многие другие пробелы в 
законодательстве. Все программы по 
поддержке малого бизнеса фактиче-
ски приостановились.

Конечно, чтобы не было социаль-
ного взрыва, государство должно 
что-то быстро придумать, но пока са-
мозанятые и малый бизнес – самый 
незащищенный слой работающих 
граждан. При том, что еще год назад 
всех призывали выходить из тени и 
оформлять ИП или регистрировать-
ся в качестве самозанятых граждан. 
А теперь получается, что самозанятый 
репетитор сидит без учеников, пото-
му что онлайн формат не многих при-
влекает, а очные занятия проводить 
нельзя. Салоны парикмахерских, 
сфера питания – туда же. А по счетам 
надо платить. Получить статус безра-
ботного и право на какие-то выплаты – 
тоже целая процедура. А ведь банки 
еще никому и никогда свои деньги 
просто так не отдавали».

 ЖКХ 

Сотрудники сферы жилищно-ком-
мунального хозяйства пока жалуются, 

что не подпадают под меры государ-
ственной поддержки, однако в том, 
что правительство не спешит ее ока-
зывать, логика есть. На улицах стали 
меньше мусорить, в подъезды люди 
выходят редко, а вот потребление 
воды, газа и электричества у нас в до-
мах возросло.

С другой стороны, даже если сум-
мы в платежках не уменьшатся, из-за 
массового падения доходов населе-
ния люди могут просто перестать пла-
тить, потому что выбор между про-
питанием и ЖКХ очевиден в пользу 
первого.

Алексей ПАНФИЛОВ, 
руководитель 
Адвокатского бюро 
«Панфилов и Партнеры»:

«Какие пени и штрафы будут при 
неуплате услуг ЖКХ в период само-
изоляции? Согласно Постановлению 
Правительства РФ от 2 апреля 2020 
года № 424, следует, что приоста-
новлено взыскание неустойки (штра-
фа, пени) в случае несвоевременных 
и (или) внесенных не в полном раз-
мере платы за жилое помещение, 

коммунальные услуги и взносов на 
капитальный ремонт до 01 января 
2021 года.

Таким образом, на данный момент 
действует мораторий на взыскание 
пени и иных штрафов за неуплату 
услуг ЖКХ.

Также запрещено отключать за дол-
ги свет, газ, воду и канализацию.

Но, это не значит, что за услуги 
ЖКХ до января 2021 года можно не 
платить. Долг будет расти, и образо-
вавшуюся задолженность надо бу-
дет оплачивать. Взыскания долга в 
судебном порядке возможно, будет 
только после 1 января 2021 года.

Если невозможность оплаты ус-
луг связана со снижением доходов, 
оформите субсидию на оплату ком-
мунальных услуг. Сейчас это можно 
сделать удаленно – например, через 
портал госуслуг.

При этом согласно Постановле-
нию Правительства РФ от 2 апре-
ля 2020 года № 420 “О внесении 
изменений в Правила предостав-
ления субсидий на оплату жилого 
помещения и коммунальных услуг 
и об особенностях предоставле-
ния субсидий на оплату жилого 
помещения и коммунальных услуг 
до 1 октября 2020 года, следует, 
что принято решение о продлении 
гражданам-получателям субси-
дий на оплату жилого помещения 
и ЖКУ права на получение указан-
ных субсидий без дополнительного 
подтверждения, если срок предо-
ставления субсидии истекает в пе-
риод с 1 апреля по 1 октября 2020 
года».

 ДИСТАНЦИОННОЕ 
 ОБУЧЕНИЕ 

С конца марта всех обучающихся 
и учителей стали переводить на дис-
танционное обучение. При этом ни-
кого не обеспечили ни соответству-
ющей технической базой, ни навыка-
ми работы в новом формате, ни даже 
разъяснениями на счет того, как про-
водить аттестацию, как выставлять 
оценки. В итоге образовательные ор-
ганизации были вынуждены справ-
ляться своими силами, кто как может. 
И если в Москве ситуация с доступом 
к Интернету и гаджетам относительно 
благополучная, то отъехав киломе-
тров на пятьсот от столицы, она ста-
новится почти критической.

Янис ЮКША, 
адвокат, профессор, 
к.ю.н., общественный 
и политический деятель, 
член-корреспондент РАЕН:

«Организация процесса обучения 
находится в ведении соответствую-
щих госструктур, и на сегодняшний 
день, несмотря на все неудобства и 
проблемы, которые при этом воз-
никают, сам факт другого способа 
получения образования не являет-
ся незаконным. Другое дело, как это 
сделано. Не было соответствующих 
наработок, специалистов, опыта. 
Образовательный процесс и без того 
был не лучшим образом поставлен: 
у нас разрушили лучшее в мире со-
ветское образование, которое было 
очень качественным и дорогим. В том 
виде, в котором оно сегодня оста-
лось, – это клочки из того периода, в 
коронавирусном виде.

Сейчас многим учителям, не име-
ющим навыков владения компьюте-
ром, предлагают отдать свою ставку 
более компетентным учителям. Такое 
предложение, в первую очередь не-
этично, а предложение уволиться по 
этой причине – незаконно.

Но я хочу обратить внимание на то, 
что сейчас появилось огромное ко-
личество высших учебных учрежде-
ний, которые таковыми не являются. 
То есть они реально не дают высшего 
образования. И отсюда все издерж-
ки. Из настоящих педагогов, кото-
рые были готовы за эти денежные 
средства реально работать, остались 
только мечтатели и энтузиасты. И в 
этой ситуации говорить о каких-то 
сокращениях зарплаты по причи-
не невозможности войти в какой-то 
очередной новый формат, можно 

Кстати

6 апреля правительство-таки утвердило список пострадавших от 

коронавируса отраслей, которым будет оказываться адресная под-

держка. В него вошли транспорт, культура, досуг, спорт, туризм, 

общепит, негосударственные образовательные организации, сфе-

ра быта. Не так давно к этому списку еще добавили кинотеатры и 

стоматологии. И вот теперь Минстрой предложил включить в этот 

список еще и ЖКХ.
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только под пристальным вниманием 
властей и в присутствии судебного 
разбирательства. Учитель, который 
не справляется со всеми этими “но-
веллами”, имеет право подать в суд 
и, скорее всего, этот суд будет им вы-
игран.

Как быть выпускникам в сложившей-
ся ситуации непонятно. На этот вопрос 
сейчас ответить не может никто. Ника-
ких в данном случае решений по этому 
поводу однозначных не принято.

Известны случаи, когда люди уез-
жали в лес, где ловит Интернет, чтобы 
пройти дистанционное обучение. По-
тому что ближе он нигде не ловится. 
Вот и получается, что во многих реги-
онах у нас вот такое специфичное “лес-
ное” образование. Что происходит 
в глубинке, даже страшно обсуждать. 

Что касается компьютеров: в клас-
сах школа должна обеспечивать уче-
ников компьютерами, для домашнего 
обучения – не должна. Но и с роди-
телей юридически нельзя требовать, 
чтобы у ребенка-школьника в обяза-
тельном порядке был компьютер и/ 
или Интернет для доступа к дистан-
ционным занятиям». 

 БОЛЬНИЦЫ 
 И ПОЛИКЛИНИКИ 

Итак, сегодня мы можем покинуть 
место проживания только для похода в 
ближайший магазин или аптеку, выгула 
собак, выноса мусора, для проезда на 
работу, для тех, кто обязан ее посещать, 

и, конечно, для обращения за экстрен-
ной помощью и при какой-либо пря-
мой угрозе жизни и здоровью.

Татьяна АНИСИМОВА, 
руководитель службы контроля 
качества и безопасности 
оказания медицинской 
помощи, медицинский юрист, 
ООО «Клиники Лядова», 
руководитель Департамента 
правового обеспечения 
медицинской деятельности 
АНО «Национальное агентство 
медицинского права»:

«Сразу скажу, что все госпитализации 
по жизненным показаниям проводятся 
вне зависимости от эпидемиологиче-
ской обстановки. В России далеко не все 
больницы переведены в режим инфек-
ционных для оказания медицинской 

помощи пациентам с COVID-19. Есть 
ряд больниц и поликлиник, которые 
функционируют в обычном режиме. 
В медицинских учреждениях приняты 
все меры предосторожности и соблю-
дены санитарно-эпидемиологические 
правила по обработке одежды, поме-
щений, холлов, кабинетов врачей и т.д. 
Кроме того, когда пациент, в случае не-
обходимости, приходит в поликлини-
ку, он должен надеть маску, перчатки, 
измерить температуру и только потом 
идти к врачу. Это положено в соответ-
ствии с порядком, действующим в на-
стоящее время.

Изменения, которые введены в свя-
зи с угрозой эпидемии, определены 
Постановлением Правительства РФ 
от 3 апреля 2020 года. № 432.

До конца 2020 года:
– “плановые” направления в стаци-

онар (даже в дневной), а также на-
правления на КТ, МРТ и УЗИ сердеч-
но-сосудистой системы выдают как 
врачи поликлиник, так и региональ-
ные департаменты и минздравы,

– приостановлена вся диспансери-
зация и профилактические осмотры 
(как взрослых, так и детей),

– губернаторам разрешили уве-
личивать сроки ожидания оказания 
плановой медпомощи,

– не должны снижаться объемы мед-
помощи онкобольным, пациентам с 
сердечно-сосудистой и эндокринной 
патологией, пациентам на диализе,

– то же самое относится к первич-
ной медико-санитарной помощи в 

неотложной форме, скорой медпо-
мощи, специализированной медпо-
мощи в стационарных условиях в экс-
тренной форме при ОРВИ, гриппе, 
пневмонии, КОВИД-19, а также ме-
дицинской помощи тем пациентам, 
которым нужна ЭКМО.

Надо особо отметить, что в Москве с 
22 апреля 2020 года симптомы ОРВИ 
считаются основанием для подозрения 
на коронавирусную инфекцию. С этого 
времени граждане получают предпи-
сания об обязательной самоизоляции 
на 14 дней. При этом жители Москвы 
и Московской области, заболевшие 
ОРВИ и лечащиеся на дому, будут полу-
чать бесплатно лекарства.

Для самоизолированных без предпи-
сания.

Если возникла внеплановая ситуация: 
например, острая зубная боль, сильная 
головная боль, острая боль иного ор-
гана, и вы хотите пойти в поликлинику 
показаться врачу, то в данном случае, в 
соответствии с действующим законо-
дательством, вы должны получить QR-
код, который подтвердит ваше право 
на выход для посещения медицинского 
учреждения. При себе вам нужно иметь 
паспорт, пенсионное удостоверение 
либо иной документ, удостоверяющий 
личность.

Что касается плановых посещений 
медицинского учреждения, например 
врача-косметолога, гомеопата и других 
врачей-специалистов, которые опре-
делены вам не по жизненным показа-
ниям, то такие визиты лучше отложить 
на более поздний период, когда будет 
снят режим самоизоляции (повышен-
ной готовности. – Прим. ред.). Это не 
жизнеугрожающая ситуация. Если вам 
нужен врач-отоларинголог, офтальмо-
лог, врач-терапевт или медицинская се-
стра для проведения инъекций, то это 
можно отнести к жизненно важным и 
жизненно необходимым посещениям 
медицинского учреждения. Все осталь-
ное – потом.

Когда вы посещаете врача, не забудь-
те взять у него подтверждающий доку-
мент о визите – медицинское заклю-
чение или медицинскую справку. Если 
вас в этот день вдруг остановят на ули-
це и спросят причину выхода из дома, 
у вас будет паспорт и подтверждение 
того, что вы находитесь на лечении. Для 
проверяющих органов медицинское 
заключение – это аргумент.

Если вы на карантине.
Люди, возраст которых свыше 65 лет, 

лица, прибывшие из стран с неблаго-
приятной коронавирусной обстанов-
кой, а также лица, совместно прожива-
ющие с такими гражданами, обязаны 
соблюдать все меры, принятые поста-
новлениями санитарных врачей. В лю-
бой момент вам, на законных основа-
ниях, могут позвонить с проверкой о 
вашем местонахождении и соблюде-
нии мер санитарного режима. 

Если, находясь в режиме карантина, 
вам вдруг стало плохо (заболел зуб, глаз 
и т.д.), вы обязаны сообщить любым 
удобным для вас способом об этом кон-
тактному лицу по координатам, указан-
ным в предписании санитарного врача 
о карантине, на горячую линию органов 
здравоохранения субъекта или в ско-
рую помощь с указанием оснований 
для обращения. После этого вы получи-
те согласие на выход из дома (делается 
это обычно достаточно быстро), и спе-
циальная служба будет маршрутизиро-
вать вас в медицинскую организацию, 
которая сможет оказать вам помощь.

Для всех.
Очень прошу критически относиться 

к информации, которая размещена в 
Интернете, в соцсетях, где скорые, яко-
бы, забирают в больницы исключитель-
но ковидовских больных. В большинст-

В России далеко не все больницы переведены 
в режим инфекционных для оказания медицинской 
помощи пациентам с COVID-19. Есть ряд больниц 
и поликлиник, которые функционируют в обычном 
режиме. В медицинских учреждениях приняты все 
меры предосторожности и соблюдены санитарно-
эпидемиологические правила по обработке одежды, 
помещений, холлов, кабинетов врачей и т.д. Кроме 
того, когда пациент, в случае необходимости, 
приходит в поликлинику, он должен надеть маску, 
перчатки, измерить температуру и только потом 
идти к врачу. 
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ве случаев это фейки. Вся официальная 
информация проходит по областным 
штабам, которые занимаются данной 
проблемой. Все горячие линии, теле-
фоны министерств, сайты правительств 
работают. Если вы возмущены какой-
либо дошедшей до вашего внимания 
ситуацией, связанной с работой скорых 
и врачей, позвоните на горячую линию, 
уточните достоверность.

Сейчас врачи работают на износ в 
режиме повышенной опасности. При 
этом они не только должны лечить и 
выявлять болезни, но еще и постоян-
но думать о собственной безопасности, 
чтобы никого не заразить. Врачей регу-
лярно обследуют, они проходят тесты, у 
них берут необходимые анализы. Ме-
дицинские работники, которые рабо-
тают непосредственно с подтвержден-
ными больными с COVID-19, конечно 
же, ходят в костюмах, масках, перчат-
ках, бахилах. Они отвечают за каждо-
го пациента. Врач, выполняя свои обя-
занности, никогда не оставит пациента 
без помощи. И последнее, по поводу 
масок и антисептиков. Проблема с их 
наличием есть, с этим никто не спорит. 
Но в то же время это не повод для халат-
ного отношения. Если у вас нет маски, 
альтернативной защитой будет дистан-
ция 1,5–2 метра, которую мы должны 
соблюдать, так или иначе. Это закон! 
И, повторюсь, минимизация контактов. 
Мало дистанции? Поднимите воротник 
водолазки! Уточните в аптеке, что может 
заменить антисептик, и приобретите 
спиртовой раствор для обработки рук, 
если вы не дома. Дома регулярно про-
тирайте дверные ручки, замки и места, 
которых вы касаетесь, обрабатывайте 
поверхности в доме, делайте влажную 
уборку хлорсодержащими моющи-
ми средствами. Возвращаясь с улицы, 
обрабатывайте руки, промывайте нос. 
В принципе, все это не так сложно и, по-
хорошему, делать это надо не только в 
условиях пандемии. Коронавирус – это, 
прежде всего, о гигиене: санитарной и 
законодательной». 

 ШУТКИ В СТОРОНУ 

Шутка о том, что зима в декабре на-
ступает неожиданно, когда управля-
ющие компании тормозят с запуском 
отопительного сезона, актуальна и в 
контексте эпидемии. Интересно, по-
чему четких планов на случай чумного 
поветрия в нашей стране (да и в мире) 
не оказалось в самый нужный момент? 
Вместо планов – новые и новые запре-
ты. Классический повод для фельето-
нов, да только шутить на эту тему тоже 
опасно.

Госдума РФ недавно поддержала по-
правку в Уголовный кодекс о штрафах 
или ограничении свободы за распро-
странение фейков. А кто же знает, как 
читатель воспринимает шутки? У всех 
разное чувство юмора. А если привле-
кут за такое, то наказание немаленькое: 
от 300 до 700 тыс. рублей, до года ис-
правительных работ, или вообще – отъ-
езд в места не столь отдаленные на срок 
до 3 лет.

Ответственно заявляем, что в дан-
ной статье мы не привели никакой 
заведомо недостоверной информа-
ции, шутить – практически не шути-
ли, а все изложенные факты тщатель-
но проверили и утвердили у юристов.

Будьте, пожалуйста, здоровы, доро-
гие читатели. Соблюдайте дистанцию, 
носите с собой спиртовой раствор, 
слушайтесь полицейских, не забывай-
те брать медицинские заключения и 
своевременно выписывайте пропуска. 
А вообще… Не ходите лучше никуда. 
Сидите дома. Согласитесь, дом – не са-
мое плохое место для самоизоляции из 
тех, что у нас возможны.

Отдельно следует сказать о введении пропусков 
в Москве и Московской области. С правовой точки 
зрения такая мера является спорной в условиях 
отсутствия введенного чрезвычайного положения. 
Причины введения пропусков можно объяснить 
желанием снизить уровень распространения 
коронавируса. Однако есть и другие мнения, что 
это попытка властей получить доступ к персональным 
данным граждан, их порядку передвижения и т.д. 
Здесь важно сказать, что доступ к такой информации 
мог быть получен и ранее, причем на полностью 
законных основаниях. В любом случае, Россия не 
первая и не единственная страна с пропусками 
для граждан в период пандемии. Будет ли достигнут 
эффект от пропусков при борьбе с коронавирусом, 
станет ясно позже.
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Жизнь под боком федеральных 
каналов и ведущих СМИ стра-
ны позволяет держать руку на 
пульсе. Ситуация в регионах 
же, по большей части, остается 
в тени. За исключением чрез-
вычайных новостных поводов, 
например, внутрибольничного 
заражения в Сыктывкаре, мас-
сового заражения в доме пре-
старелых в Вязьме или церкви, 
ставшей очагом коронавируса, 
в Брянской области. Корреспон-
дент «Совершенно секретно» 
рассказывает о текущей ситуа-
ции с коронавирусом в Астра-
хани и о том, как живет город 
в режиме самоизоляции.

В
се внимание, ожидаемо, 
приковано к Москве. Прези-
дент РФ Владимир Путин об-
суждает текущую ситуацию с 
московскими специалиста-

ми. В столице коронавирусных паци-
ентов принимает суперсовременная 
инфекционная больница в Комму-
нарке, еще одна инфекционная боль-
ница в срочном порядке возводится в 
Новой Москве. Регулярно сообщает-
ся о подозрении на COVID-19 у из-
вестных людей. Самое большое чи-
сло зараженных также в столице.

 ОЧАГ ВМЕСТО ФОРПОСТА 

Сравнивать ситуацию в регио-
нах со столицей не совсем коррек-
тно – не те масштабы. На утро 25 
апреля на территории Астраханской 
области зарегистрированы 277 под-
твержденных случаев COVID-19. 
О первом случае коронавируса ста-
ло известно еще 26 марта. Астрахан-
цы, разогретые текущей новостной 
повесткой, отреагировали на эту но-
вость эмоционально: одни искрен-
не желали скорейшего выздоровле-
ния, другие проклинали земляка за 
то, что тот привез «чуму» в родной 
город. Несмотря на то, что местный 
Минздрав ежедневно сообщал о си-
туации в регионе, от паники это не 
избавило. По WhatsApp еще долго 
ходил список домашних адресов, 
где сидят на двухнедельном каран-
тине вернувшиеся из-за границы. 
Откуда взялся этот список, выяснить 
так и не удалось. 

Отдельно астраханцев возмуща-
ло отсутствие защитных масок в ап-
теках. Местный Минздрав так и со-
общал: масок в аптеках – ноль. Зато 
объявления о продаже масок быстро 
всплыли на Avito: стало понятно, 
что без перекупщиков дело не обо-
шлось. Астраханцы занялись поши-
вом масок самостоятельно: не меди-
цинского назначения, но лучше, чем 
ничего. На изготовление масок из 
медицинской марли перешел даже 
пошивочный цех Астраханского теат-
ра оперы и балета. Депутат Госдумы 
РФ Олег Шеин на собственные сред-
ства закупал маски респираторного 
типа и передавал их в больницы – 
там нужнее. Даже появилась инфор-
мация, что некоторые врачи скорой 
помощи в качестве дополнительных 
фильтрующих средств для медицин-
ских масок используют женские про-
кладки. В довершении к маскам ста-
ло не просто достать парацетамол, 
взлетели цены на чеснок, имбирь и 
лимоны... Но самое главное – случи-
лось то, о чем предупреждали и чего 
боялись. Заразились сами медики.

Новостной портал «Прожектор» 
приводит фрагмент обращения гу-
бернатора Астраханской области Иго-
ря Бабушкина на заседании 16 ап-
реля этого года: «Да, мы оказались 

в непривычной ситуации. И в этих 
условиях я рассчитывал на професси-
онализм и организаторские способ-
ности и руководителей Минздрава и 
областной инфекционной больницы. 
Да, наша система здравоохранения, 
как и вся страна, не была готова к эпи-
демии. Но беда в том, что скрывалось 
истинное положение дел. Это выясни-
лось, как только мы подключили к ра-
боте экспертов. Об этом нам говори-
ли врачи. И дело не только в нехватке 
аппаратуры и средств защиты. Но и 
в отсутствии элементарной логис-
тики, учета и контроля заболевших и 
контактных лиц. Этим пришлось за-
ниматься председателю правитель-
ства и привлеченным специалистам. 
Мы рассчитывали на областную ин-
фекционную больницу как на наш 
форпост. Вместо этого мы получили 
здесь очаг инфекции».

Всего в двух отделениях ОИКБ им. 
А. М. Ничоги среди пациентов и со-
трудников пострадало 50 человек. 
Среди них 15 работников больницы: 
1 врач, 9 медсестер, 2 уборщицы.

Фёодр Орлов покинул кресло ми-
нистра здравоохранения 8 апреля. Че-
рез неделю с поста главврача Област-
ной инфекционной больницы ушел 
Виктор Акишкин. На его место пришла
Надежда Ларина, по специальности – 

гастроэнтеролог. Также Минздрав при-
нял решение изменить маршрут госпи-
тализации больных с коронавирусной 
инфекцией. Теперь их будет принимать 
в Александро-Мариинской областной 
клинической больнице, прием других 
пациентов, даже экстренных, там вре-
менно приостановлен. Астраханцы из-
менениями обеспокоены: мало того, 
что больница находится в центре густо-
населенного района вблизи транспорт-
ной развязки, так еще и большинство 
узких специалистов сконцентрировано 
именно там. В инфекционной больни-
це уже возник очаг, теперь под угрозой 
может оказаться работа Александро-
Мариинской больницы.

 МЕЖДУ НУЖДОЙ 
 И ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 

Режим самоизоляции интерпрети-
руется довольно просто – выходить из 
дома можно только при наличии ува-
жительных причин, список которых 
незначительно разнится от региона 
к региону. Среди основных поводов, 
например, необходимость поехать на 
работу, получение экстренной меди-
цинской помощи, покупка продуктов и 
выгул собак.

Ограничительные меры в Астрахани 
ужесточали трижды – сначала объяви-

ли, затем ввели штрафы, потом – про-
пуска. В магазинах – разметки, продав-
цы – в масках и перчатках. Если центр 
города заметно опустел за счет закры-
тых офисов, кафе и ресторанов, музе-
ев и других мест досуга, то в спальных 
районах с соблюдением ограничитель-
ных мер все оказалось гораздо слож-
нее: компании на лавочках, бабушки 
на прогулке с внуками... Многие носят 
защитные маски, но социальное дис-
танцирование практически не соблю-
дается. Изначально к режиму само-
изоляции астраханцы отнеслись со 
всей ответственностью – индекс само-
изоляции был одним из самых высоких 
по стране. После первой так называе-
мой «нерабочей недели» ответствен-
ности не стало меньше, но появилось 
больше вопросов – как и на что жить?

«Ну, спасибо огромное! – иронизи-
руют в соцсетях. – Ни работы, ни де-
нег, из дома не выйдешь, еще и рыбу 
не поймаешь!». В связи с угрозой рас-
пространения коронавирусной инфек-
ции в регионе под запретом оказалась 
даже рыбалка.

 ВЫЖИВУТ ТОЛЬКО 
 БЮДЖЕТНИКИ? 

Ни один из работников бюджетной 
сферы, которых удалось опросить для 
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этого материала, пожаловаться на осо-
бо критичные изменения в работе в свя-
зи с режимом самоизоляции не смог. 
Научный сотрудник рассказала, что 
продолжает заниматься теми же проек-
тами из дома, но теперь отчитывается о 
проделанной работе не раз в неделю, а 
каждый день. Школьный учитель под-
тверждает, что работы прибавилось, так 
как дистанционное обучение требует 
больше подготовки к урокам, проверять 
письменных работ также приходится 
больше, иначе сложно оценить усво-
ен ли материал. Сотрудница библио-
теки рассказала, что за ними сохрани-
ли зарплату за исключением надбавки, 
которая рассчитывается отдельно по 
количеству организованных меропри-
ятий и другой занятости. Врач детской 
бригады скорой помощи рассказал, что 
у них даже стало меньше вызовов, так 
как люди боятся заразиться от врачей, 
а постановления тестировать на коро-
навирус на дому в этом районе области 
не было. Ограничения не коснулись и 
непрерывного производства: там про-
должают работать с соблюдением тех 
или иных мер безопасности, например, 
температурного контроля или ношени-
ем защитных масок. Также продолжают 
работать службы жизнеобеспечения, 
банки аптеки, магазины товаров первой 
необходимости и продуктовые. Менед-
жер одного из алкомаркетов (магазин 
алкогольной продукции с небольшой 
продовольственной линейкой. – Прим. 
ред.) рассказал, что у них даже взлетели 
продажи.

Гораздо хуже обстоят дела в непро-
довольственном ритейле. Сотрудник 
розничной сети непродовольствен-
ных товаров рассказала, что сейчас у 
них стараются продвигать доставку на 
дом и продавцов уже перепрофили-
ровали в курьеры. Но очевидно, что 
обычный спрос несравним со спро-
сом в условиях карантина, а с уче-
том того, что большая часть зарплаты 
складывалась от процента с продаж, 
люди буквально лишились дохода.

Аналогичным образом складыва-
ется ситуация и в общепите. Кафе, 
барам и ресторанам было предписа-
но закрыться, но некоторые пытают-
ся удержаться на плаву за счет зака-
зов на вынос. Но эти вынужденные 
меры также несравнимы с обычным 
режимом работы. Многие призна-
ются, что выручки едва хватает на то, 
чтобы заткнуть дыры: оплатить арен-
ду, выплатить зарплату сотрудникам 
и покрыть другие текущие расходы. 
При этом адаптироваться пытаются 
только авторские локальные проек-
ты, а сетевые – просто сворачивают-
ся. Сотрудник известной сети фастфу-
да рассказал, что они закрылись еще 
29 марта: «Никого не уволили, просто 
отправили в неоплачиваемый отпуск. 
Компания предложила помочь с вре-
менным трудоустройством в супер-
маркеты, а также компенсацию в раз-
мере 5 тыс. рублей на руки разово». 
Для понимания уровня зарплат в ре-
гионах стоит только дополнить, что 
это была почасовая работа из расчета 
94 рубля/час, итого – чуть больше 15 
тыс. рублей в месяц при стандартном 
графике работы. Задавать вопросы о 
наличии сбережений при таком рас-
кладе даже было неловко.

Полностью лишились дохода со-
трудники сферы развлечений, ор-
ганизаторы мероприятий, ведущие, 
фотографы... Последние старают-
ся приспособиться под карантинную 
реальность, продавая фотосессии на 
будущее с дисконтом, и даже орга-
низуя удаленные фотосессии на веб-
камеру. Говорят, что косметологи, ма-
никюрщицы и парикмахеры теперь 
выезжают к клиентам на дом. Нару-

шать режим самоизоляции, конечно, 
нехорошо, но кто же осудит людей, 
которые рискуют получить штраф 
только потому, что им не на что жить?

Еще больше вопросов набралось у 
малого бизнеса.

 НА ГРАНИ УНИЧТОЖЕНИЯ 

Владелец магазина комиксов, на-
стольных игр и подарков Oh My Geek 
Пётр Воронин обратился к коллегам 
по малому бизнесу уже после первой 
нерабочей недели: «Мы с вами сво-
ими руками делаем много – создаем 
рабочие места, платим налоги, раз-
виваем и улучшаем сервис. Мы наде-
емся, что все, что мы делали, было не 
зря, но сейчас на грань уничтожения 
поставлены все наши труды. Власть 
не обращает внимания на проблемы 
малого бизнеса...»

Пётр составил обращение к губернато-
ру Игорю Бабушкину, в котором указал, 
что в результате принятых мер, они были 
вынуждены полностью приостановить 
свою деятельность и отправить работ-
ников в бессрочные выходные с сохра-
нением заработной платы, однако де-
нежных средств на выплату заработной 
платы, оплату арендных платежей и ком-
мунальных услуг у них нет. Оказавшись 
без помощи государства, они будут вы-
нуждены прекратить свою деятельность, 
что повлечет повышение уровня безра-
ботицы в Астрахани, сотни людей оста-
нутся без средств к существованию. Под 
этим обращением подписались и другие 
предприниматели города.

На вопрос, какой поддержки они 
ждут от государства, собеседник от-
ветил просто – ЛЮБОЙ. Особенно 
всех беспокоят арендные платежи. 
Арендодатель не идет на встречу, ар-
гументируя тем, что у него кредиты и 
он не может сделать скидку, а аренда-
тору не могут платить аренду, так как у 
них на это нет денег. Ситуация с арен-
дой обстоит следующим образом: 
ТРЦ «Васторг» сделал скидку 60% – и 
это пока самая хорошая новость, ТРЦ 
«Ярмарка», несмотря на то, что отде-
лы не работают, требует 100%-ной 
оплаты, а ТРЦ «Айсберг» и вовсе от-
ключил свет, закрыл отделы и вообще 
не пускает туда арендаторов. 

«Также нам сказали выплачивать 
зарплату сотрудникам, но не объя-
снили, как это сделать, если мы не 
работаем? У малого бизнеса нет запа-
са, чтобы выдержать эти выплаты», – 
продолжает Пётр Воронин. По его 
словам ограничения коснулись толь-
ко небольшие проекты, а такие гиган-
ты как «Детский мир», «М-Видео» и 
«Добрострой» продолжают работать. 
«Почему им можно, а нам нет?» – не-
доумевает предприниматель.

В условиях самоизоляции ритейл 
ожидает катастрофа. На фоне сниже-
ния продаж и общей закредитован-
ности под банкротство пойдут многие. 
На фоне действий, которые предпри-
нимает – а точнее не предпринима-
ет – правительство в стране уже есть 
де-факто миллионы безработных. Их 
статус не подкреплен юридически, но 
факт очевиден. Продление режима 
самоизоляции в текущих условиях, по 
самым скромным подсчетам, вызовет 
безработицу на уровне трети эконо-
мически активного населения стра-
ны, поскольку вслед за малым и сред-
ним бизнесом начнутся сокращения 
в крупных компаниях. Социальная 
катастрофа, которая развернется на 
фоне разрушенной экономики и мас-
совой безработицы, грозит обернуть-
ся для страны новыми девяностыми 
и особенно сильно они ударят по ре-
гионам, в которых и раньше не особо 
шиковали. Как бы это не звучало, но 

в сложившейся ситуации источником 
опасности для граждан представляет-
ся уже не коронавирус, а меры, пред-
принятые для борьбы с его распро-
странением.

«Накормите моих детей, и я оста-
нусь дома!» – комментируют астра-
ханцы новость о продлении режима 
самоизоляции.

 СПАСЕНИЕ ГРАЖДАН ДЕЛО 
 РУК САМИХ ГРАЖДАН 

Вопросы соцподдержки в регионах 
решают по-разному. В Москве, как из-
вестно, Сергей Собянин сразу пред-
ложил пенсионерам разовую соци-
альную помощь частями – сначала 
2 тыс. рублей после начала режима са-
моизоляции, потом еще столько же – 
при завершении, но при отсутствии 
нарушения режима. Позднее в столи-
це значительно расширили меры по 
поддержке граждан, но в регионах 
ситуация обстоит совсем по-другому.

На Камчатке власти пред-
лагают бесплатные продукто-
вые наборы для пенсионеров и 
нуждающихся. В Тюмени пенси-
онерам выплатили «карантин-
ные» 2 тыс. рублей, получить 
которые вопреки социальному дис-
танцированию предполагалось в 
отделениях Почты России. Мало-
имущим семьям на Кубани выде-
лили по 5 тыс. рублей, а малои-
мущим многодетным семьям – по 
10 тыс. рублей. Во многих регио-
нах предусмотрены сухпайки де-
тям из многодетных семей, кото-
рые рассчитывали на бесплатное 
питание в школах, однако с это-
го года они получают компенса-
цию в размере 700 рублей в месяц, 
которая сохранится и в эти дни. 
О других мерах социальной под-
держки населения на период эпи-
демии в регионе не сообщалось.

Зато откликнулись сами нерав-
нодушные граждане. На базе по-
пулярного инстаграм-аккаунта 
@astrakhan_people стихийно возник 
Фонд #Добро30 для нуждающихся в 
продуктах первой необходимости на 
время карантина. «Астраханцы, да-
вайте поддержим своих! – опубли-
ковала пост Сури Дадашева. – Кто 
не может прокормить детей, пишите! 
Поможем, чем сможем! Все вместе!»

Люди с инвалидностью, пенсио-
неры, матери-одиночки, многодет-
ные... Предполагалось, что заявки 
будут оставлять сами нуждающиеся, 
но оказалось, что чаще за них просят 
соседи и знакомые. Фонд #Добро30 
старается помочь всем, на кого хва-
тит сил. Хлеб, макароны, крупы, ма-
сло, молоко, консервы, чай, сахар – 
в среднем один набор обходится в 
1,5–2 тыс. рублей. Только за первую 

неделю около 200 семей получи-
ли от них посылки добра. Но спис-
ки нуждающихся продолжают расти 
ежедневно и тогда в аккаунте снова 
объявляют о сборе средств, предла-
гают взять на себя адресную помощь 
или просто рассказать про инициа-
тиву #Добро30 на своей странице. 
Сури Дадашевой удалось сплотить 
большую интернациональную ко-
манду, сама она на данный момент 
находится в Баку, но это не мешает 
ей помогать астраханцам и удален-
но координировать работу волон-
теров.

 БЮДЖЕТЫ НЕ ТРЕСНУТ 

Долгое время федеральные влас-
ти открыто не высказывались ни за, 
ни против финансовой помощи на-
селению на период пандемии. Пер-
вым затянувшееся молчание прер-
вал Собянин, заявив, что выплаты 
из бюджета – это тоже неправиль-
но: «Бюджеты треснут, они не смогут 
даже обеспечивать систему здраво-
охранения и так далее». Мэр Москвы 
считает, что проявить свою социаль-
ную позицию должен бизнес, а не го-
сударство: «Я думаю, у большинства 
предприятий хватит ресурсов, чтобы 
обеспечивать ту часть людей, кото-
рые сегодня не работают».

Бывший депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Сергей Поддубный и во-
все сравнил с мародерством прось-
бы граждан о финансовой помощи 
у государства: «Дорогие друзья! Хочу 
высказать пару слов! Сейчас для всех 
нас очень сложное время! Переоцен-
ка ценностей! Появилось очень много 
постов с требованиями выдать день-
ги, освободить от налогов и плате-
жей! Очень похоже на МАРОДЁР-
СТВО!!!!!!!!!!!! Вам так не кажется?» 
(орфография и пунктуация источни-
ка сохранена. – Прим. ред.) Позже 
единоросс удалил свой пост про «ма-
родерство» и опубликовал новый, в 
котором заявил, что «не нужно, поль-
зуясь случаем, пытаться отжать денег 
у государства».

Меры поддержки от государства 
все же были озвучены в ходе очеред-
ного обращения Президента РФ 15 
апреля этого года. На вопрос о том, 
как повлияла эта помощь на ситуацию 
в малом бизнесе, предприниматель 
Пётр Воронин ответил так: «Самой 
большой статьей текущих расходов 
у нас, по-прежнему, остается аренда, 
что с ней – до сих пор все непонятно. 
По зарплате выплаты начнутся толь-
ко 18 мая, то есть еще через месяц. 
Так что ситуация у меня простая – де-
нег нет совсем, и что будет дальше, я 
тоже не знаю».

Фото Дмитрия Дадонкина
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Курортная отрасль – это нефть 
и газ для Крыма. Официаль-
ные 2,5 млрд рублей, которые 
объекты приема отдыхающих 
вносят в бюджет в виде пря-
мых налогов, не отражают 
реальный объем заработка от 
туризма. Эксперты говорят о 
10–12 млрд рублей, ежегодно 
поступающих в экономику ре-
гиона от туризма. Наверняка 
и эта цифра не объективная, 
не учитывающая все секторы, 
так или иначе связанные со 
сферой гостеприимства. Еще в 
украинскую юрисдикцию была 
определена относительная 
сумма затрат одного человека 
на отдых в Крыму, с учетом 
транспортных расходов, про-
живания, питания, экскурсий 
и развлечений, а также покуп-
ки сувениров – около $1 тыс. 
Это как «средняя температу-
ра по больнице», но она даст 
представление, сколько поте-
ряет курортная отрасль от вы-
нужденного простоя на период 
повышенной готовности к ЧС 
по коронавирусу.

Е
ще в начале марта этого года 
туристический бизнес Кры-
ма предвкушал аншлаг в 
предстоящий сезон. Выезд-
ной туризм заметно «по-

редел», зарубежные направления 
один за другим закрывались в свя-
зи с резким ростом инфицирован-
ных COVID-19, и количество ран-
них броней в Крым показывало, что 
высокий сезон начнется не в июне, 
и даже не в мае, а уже в апреле. 
Крупные туроператоры, ориенти-
рованные на Турцию, Черногорию, 
Италию и Испанию, чтобы не терять 
бизнес уже готовились перенаправ-
лять клиентов в Крым.

 ЖДАЛИ РОСТА 

«Сейчас идет разговор о том, что-
бы те борта, которые летали по этим 
направлениям, ставить на внутрен-
ние направления, – рассказывал в 
начале марта глава Комитета по са-
наторно-курортному  комплексу  и 
туризму парламента Крыма Алек-
сей Черняк. – Это приведет к паде-
нию цены на билеты, большинство 
наших сограждан выберут южные 
регионы страны, а мы получим 
определенное количество дополни-
тельных отдыхающих».

Действительно, аэропорт  Сим-
ферополь  стал получать заявки от 
авиакомпаний на увеличение рей-
сов. Только «Уральские авиалинии» 
запросили дополнительно более 
1 тыс. посадок в Крым. Воздушная 
гавань начала готовить спецтехни-
ку и обсуживающий персонал к ра-
боте в усиленном режиме, входя 

раньше обычного в условия летней 
навигации.

Оператор железнодорожных пе-
ревозок в Крым – компания «Гранд 
сервис экспресс» – уже с апреля 
расширял географию маршрутов, 
включив в них Кисловодск, Екате-
ринбург и Мурманск, а также увели-
чивал интенсивность движения по 
двум основным линиям – Москва и 
Санкт-Петербург. Глава Крыма Сер-
гей Аксёнов на встрече с Президен-
том РФ рассказывал о дополнитель-
ных мерах безопасности в связи с 
ожидаемым наплывом туристов и 
усилиях, чтобы не допустить попа-
дания на полуостров заболевших.

 ПОЛУЧИЛИ СПАД 

Уже к середине марта настроения 
в курортном секторе стали менять-
ся. Пошли отказы детских экскурси-
онных групп от туров на весенние 
каникулы и майские праздники. 
Большинство из них планирова-
ли выезд из Москвы, где распоря-
жением властей города было ре-
комендовано отказаться от любых 
школьных экскурсий в связи с угро-
зой распространения коронавиру-
са. С турфирм стали требовать воз-
врат предоплаты, которую те уже 
потратили на подготовку к приему 
детских тургрупп. 

«На майские праздники мы жда-
ли 450 человек, это 9 групп или 
9 млн рублей. Для них мы приоб-
рели новые автобусы, чтобы со-
ответствовать всем требованиям 
безопасности, взяли кредиты на 
пополнение оборотных средств по 
льготной ставке 8,5%, – подсчиты-
вает затраты директор по развитию 
севастопольской турфирмы «Мир 

прекрасен» Дарья Журавлёва. – 
Наши отели-партнеры получили 
предоплату, использовали ее на 
установку пожарной автоматики, 
как то предписывают все правила 
приема детских групп, и вернуть 
эти деньги невозможно. Из каких 
средств возвращать предоплату, 
если на майские праздники орга-
низованных групп не будет?»

Почти 300 работающих объектов 
приема отдыхающих стремились 
получить хоть какие-то разъясне-
ния, как им действовать в случае 
выявления на территории больного 
коронавирусом? Если закрыть весь 
отель под обсервацию, то, как за-
возить продукты питания, и кто бу-
дет вести медицинское наблюдение 
за постояльцами и персоналом? 
Тем более что в Крым приезжают 
очень разные люди, некоторые от-
казываются измерять температу-
ру и выполнять устные рекоменда-
ции, считая коронавирус выдумкой 
и всемирным заговором. Многие 
объекты столкнулись с дефицитом 
дезинфицирующих средств и сани-
тайзеров, цена на тепловизоры од-
номоментно выросла в 6 раз.

«Нужны страховые продукты для 
гостей Крыма на случай, если во 
время их пребывания регион будет 
закрыт. Нужно страхование рисков 
для объектов. Будем просить нало-
говые каникулы по местным и ре-
гиональным платежам, – отмечал 
вице-президент Общенациональ-
ного союза индустрии гостепри-
имства Алексей Волков. – Нуж-
но отработать меры поддержки по 
нескольким сценариям, вплоть до 
прекращения транспортного сооб-
щения между регионами РФ. Тог-
да нам понадобятся налоговые 

каникулы по федеральным и ре-
гиональным платежам, их макси-
мальный перенос на 2021 год, от-
срочка по кредитам, обнуление 
ставок и новые специализирован-
ные продукты, чтобы сохранить за-
нятость – мы долго готовили пер-
сонал и не можем его потерять, 
социальная напряженность никому 
не нужна. Считаем, что вся инфор-
мация должна аккумулироваться в 
ситуационном центре Минкурор-
тов Крыма, поскольку информации 
для бизнеса и для туриста о ситуа-
ции крайне недостаточно».

 ВСЕМ СТОП ДО ЛЕТА 

В Минкурортов разработали ме-
тодические рекомендации по про-
филактике вирусной инфекции, 
собирали информацию с мест и 
проверяли готовность объектов к 
санэпидрежиму. Но уже с 28 мар-
та характер проверок изменился с 
профилактического на запретный – 
всем объектам гостиничного хо-
зяйства предписали прекратить 
прием постояльцев, отменить до 
1 июня бронирование, а прожи-
вающих гостей закрыть в номе-
рах и не выпускать вплоть до даты 
выезда. Из всей деятельности са-
наторно-курортному и отельно-
му сектору оставили только прием 
и размещение командировочных 
лиц. Все остальные услуги – спа-
комплексы, бассейны, косметиче-
ские салоны и тренажерные залы, 
рестораны и кафе, которыми могли 
пользоваться не только гости, но и 
простые посетители, попали под 
строгий запрет.

«Скажу честно – настроения 
упаднические, – поделилась ощу-
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щениями председатель Ассоциа-
ции малых отелей Крыма Наталия 
Стамбульникова. – У меня объект 
в лизинге, есть персонал, аренд-
ная плата и денежной прослойки 
нет. Были предоплаты на майские 
праздники и лето, уже вложила в 
ремонт и реконструкцию. Только 
на противопожарную сигнализа-
цию нужно 600 тыс. рублей. И при-
емом командировочных ситуацию 
не выровнять. Нужны дотации, 
беспроцентные кредиты. У меня 
по банку в прошлом году прошло 
13 млн, почему бы мне не дать ка-
кую-то часть этих средств беспро-
центно? Поддержка должна быть 
оперативной».

 СЕЗОН ПЛАН ПОКАЖЕТ 

На чиновничьем уровне ситуа-
цию видели не столь удручающей. 
Во-первых, основной сезон в Кры-
му начинается с середины июня, 
поэтому апрель-май – это период 
подготовки к основному турпото-
ку. Во-вторых, из круглогодичных 
объектов большинство ведомст-
венные санатории, и без зарпла-
ты их сотрудники не останутся. Что 
делать с частными комплексами 
и сезонными базами размещения 
станет ясно только, исходя из перио-
да простоя: чем дольше гостини-
ца стоит без дела, тем сложнее ей 
будет выпутаться из долговой ямы. 
И речь не только о налогах, креди-
тах и взносах в обязательные фон-
ды – полученную предоплату за от-
дых в сезон нужно возвращать по 
требованию клиента. А денег в кас-
се нет.

«Это худший момент для гости-
ничного бизнеса, когда могла слу-
читься эта ситуация, – считает ге-
неральный директор отеля «Алые 
паруса» Анна Нерозина. – Хуже не 
бывает, чем ранняя весна до начала 
сезона. Мы отработали прошлый се-
зон, мы выплатили дивиденды сво-
им учредителям, мы инвестировали 
в развитие. Мы в долгах, потому что 
уже получили большие суммы на 
ранее бронирование. Соответствен-
но, мы их должны. И эта ситуация 
всего гостиничного бизнеса».

По приблизительным подсчетам, 
в компанию раннего бронирования 
крымские объекты размещения по-
лучили около 5 млрд рублей. Это не 
только выкуп номеров туркомпани-
ями в ожидании роста внутренних 
потоков, это и выигранные тендеры 
различных фондов, и договоры с 
крупными предприятиями и проф-
союзными организациями. Если 
авансовые платежи придется вер-
нуть, отрасль «ляжет на лопатки» – 
многим придется признать себя 
банкротами и выставить объекты 
на продажу.

 А БУДЕТ ЛИ СЕЗОН? 

Пока перспективы приема тури-
стов с 1 июня очень размыты. Чтобы 
поддержать курортную сферу, пра-
вительство Крыма хочет отправить 
в санатории за бюджетный счет око-
ло 500 тыс. крымчан, включая детей, 
пенсионеров, малообеспеченных. 
Так уже было в 2014–2015 годах, 
когда в летний сезон путевки на отдых 
и оздоровление распределялись сре-
ди крымских льготников, поскольку 
транспортная блокада не позволяла 
привлекать на полуостров туристов 
из других регионов РФ – сухопутный 
маршрут до строительства моста че-
рез Керченский пролив был недосту-
пен. Но определять, в какие именно 

объекты поедут бюджетные отды-
хающие, правительство планирует 
по конкурсу, где основополагающим 
фактором будет цена. Не сложно до-
гадаться, что отели трех-четырех-пя-
тизвездочного уровня не пройдут по 
параметрам. В борьбе за платеже-
способного клиента они по цене так-
же проиграют частному сектору, по-
скольку гостевые дома избавлены от 
налоговой нагрузки крупных объек-
тов и платят коммуналку по расцен-
кам жилья. Они и сейчас принимают 
постояльцев, несмотря ни на какие 
запреты. В Ялте, Алуште традиционно 
первая линия домов у моря – это по 
документам индивидуальное жилье, 
поделенное на номера с отдельным 
входом. Калитка в такое подворье 
открывается для проверяющих толь-
ко с постановлением суда. А на слу-
чай визита полиции все постояльцы 
становятся близкими или дальними 
родственниками. Сейчас рейды ад-
министраций муниципалитетов пы-
таются выявлять такие подпольные 
гостиницы, хотя они особо и не скры-
ваются. Привлечь их к ответственно-
сти можно только в том случае, если 
есть регистрация как гостиница. А не 
пускать гостей на частное подворье 
запрета не было.

«Да, мы обзваниваем всех, кто сда-
ет жилье, и туда, где подтверждают 
заселение, выезжает группа реаги-
рования и составляет протокол адми-
нистративного нарушения, – уверя-
ет глава администрации Ялты Иван 
Имгрунт. – Те, кто не слышит указа 
главы Крыма, получит проблемы в 
курортный сезон, кто хамит, наруша-
ет, продолжат заселять, работать не 
сможет. Мы закроем их официально 
по суду».

Дошло до того, что представители 
туриндустрии публично обратились 
к владельцам подпольных объек-
тов с просьбой не ставить под угрозу 
летний сезон, поскольку желание за-
работать на ситуации может создать 
очаг инфекции в каком-либо домо-
владении или квартире. До сих пор, 
все выявленные случаи коронавируса 
в Крыму являются привозными или 
вследствие контакта с прибывшими 
на полуостров. Последний случай в 
Ялте тому доказательство – семья мо-
сквичей не просто привезла в Крым 
инфекцию: они еще отказывались 
добровольно ехать в обсерватор, и 
пока не увидели решения суда о при-
нудительной изоляции, не восприни-
мали требования Роспотребнадзора 
всерьез.

 СКОЛЬКО В КРЫМУ 
 НЕ КРЫМЧАН 

Сколько сейчас на полуострове го-
стей из других регионов РФ сложно 
сказать, хотя ведется учет пассажи-
ров на авиа- и железнодорожном 
транспорте, блокпостах на Крымском 
мосту. Прибывшим измеряют темпе-
ратуру тела и проводят анкетирова-
ние на предмет цели приезда и места 
проживания. По указу главы региона, 
все приезжие должны 14 дней про-
вести в самоизоляции, а если такой 
возможности нет, отправляться в об-
серватор. Причем они обязаны уве-
домить об адресе вынужденного до-
машнего ареста, чтобы проверить, 
действительно ли прибывшие сидят 
под замком, или гуляют вдоль берега 
моря? Но из 5 тыс. анкет, оформлен-
ных при въезде в Крым, обратная 
связь получена только от 20 человек. 
И дело не в том, что люди настоль-
ко безответственные, не без этого, а 
в том, что указанные для информа-
ции телефоны «горячей линии» Мин-

здрава Крыма наглухо заняты, в чем 
убедились сами руководители регио-
на. Сейчас запустили дополнитель-
ный многоканальный номер в на-
дежде, что сеть справится со шква-
лом звонков.

«Граждан беспокоит, что в Крым 
прибывают жители регионов, с боль-
шим количеством заболевших, – по-
ясняет вице-премьер правительства 
Крыма Елена Романовская. – Все пре-
бывающие получают памятку с указа-
нием, сообщить о себе на “горячую 
линию” Минздрава и предоставить 
сведения, по какому адресу человек 
будет находиться в самоизоляции 14 
дней, чтобы можно было это прове-
рить. Сотрудники отдельно будут све-
рять данные, а за утаивание инфор-
мации предусмотрен штраф».

Автомобили с московскими номе-
рами беспокоят жителей прибреж-
ных поселков. За последние несколь-
ко лет столичные соседи появились 
практически в каждом дачном коопе-
ративе или коттеджном массиве. Не-
которые активно высмеивают регио-
нальные власти в своих аккаунтах, что 
все превентивные меры показушные, 
вместо того, чтобы закрыть аэропорт 
и мост через Керченский пролив, на-
селение запирают по домам под уг-
розой штрафов, а сфера услуг, при 
этом, терпит колоссальные убытки.

«Аэропорт и Крымский мост – от-
крыты. Люди катаются спокойно. Те-
сты не делают. Температуру не изме-
ряют. Никакого реального контроля 
в самом регионе тоже нет. Есть куча 
бесполезных заседаний Аксёнова 
и репортажей по телеку, – пишет на 
своей странице в Facebook один из 
столичных гостей полуострова, ре-
шивший пересидеть непростые вре-
мена в Коктебеле. – Народ, разуме-
ется, злится на приезжих типа меня. 
О том, что злобу надо направить в сто-
рону власти, они не думают. Просто 
не умеют так, приучены иначе».

Призывы перекрыть мост и аэро-
порт начали звучать еще с первых 
дней введения в Крыму режима по-
вышенной готовности к ЧС. Регион 
находится под санкциями, прямо-
го сообщения с зарубежными аэро-
портами нет, да и сами крымчане за 
последние годы отвыкли ездить за-
границу. Поэтому изолироваться от 
внешнего мира не составляло труда. 
Но ограничить транспортное сообще-
ние между субъектами может только 
руководство страны. Губернаторы та-
ких полномочий не имеют, только 
внутри своего региона. Что и было 
сделано незамедлительно – с кон-
ца марта пассажирский транспорт на 
междугородних маршрутах не ходит, 
а городской и пригородный только 
в утренние и вечерние часы. Это не-
сколько сократило миграцию в Крым, 
но не остановило вовсе: ежеднев-
но по Крымскому мосту въезжает не 
меньше 1,5 тыс. автомобилей и око-
ло тысячи человек прибывает авиа- 
и железнодорожным транспортом.

«Никогда не думал, что буду об-
ращаться с таким призывом к на-
шим согражданам, но другого выхо-
да нет – я убедительно прошу всех 
наших граждан воздержатся от при-
езда в Крым, как с целью отдыха, так и 
в целях командировки, потому что все 
крымские места отдыха закрыты, – 
сделал 20 апреля видеообращение 
через соцсети глава Крыма Сергей 
Аксёнов. – Разобщение на сегодня 
единственное лекарство от вируса. 
Крымчане всегда рады видеть наших 
сограждан, всегда гостеприимно к 
вам относятся. Уверен, что после сня-
тия ограничительных мер, мы всех 
вас будем с радостью ждать в гости».

 ЦЕНА ВОПРОСА 

За апрель-май Крым по самым 
скромным подсчетам потеряет почти 
1 млн туристов. Летний туристиче-
ский поток – это 4–4,5 млн отдыха-
ющих. Если каждый из них в среднем 
на отпуск в Крыму тратит по $1 тыс. с 
учетом транспорта, то речь идет о по-
тере $5 млрд в экономике региона и 
смежных отраслей. Перекрыть такую 
дыру не под силу никакому бюдже-
ту. Поэтому все предпринимаемые 
меры ориентированы еще на месяц-
полтора: налоговые отсрочки до ок-
тября, микрозаймы под 3% годовых, 
отмена арендных платежей за апрель 
для пострадавших от COVID-19 отра-
слей и даже региональная субсидия 
в 18,9 тыс. рублей на каждого работ-
ника, который находится под угрозой 
увольнения – все это «припарка для 
умирающего», если санаторно-ку-
рортный сектор останется без сезо-
на. Даже загрузка с июля по сентябрь 
спасет отрасль. В противном случае 
наступит тотальное обнуление.

«Республиканский бюджет готов 
оказать помощь нашей курортной 
сфере, потому что это наши нефть 
и газ, – считает спикер парламента 
Крыма Владимир Константинов. – Ку-
рортную отрасль нам нужно сберечь 
на весь этот период, найти способы 
сохранения, не допустить банкротст-
ва предприятий, смены собственни-
ков. Потому что если втянуться в этот 
процесс, как это было в 90-х годах 
прошлого века, то мы получим очень 
плохую ситуацию, когда старый соб-
ственник ушел, новый не пришел и 
вообще никто ничего не делает. Нуж-
но удержать сегодняшнюю систему в 
рабочем состоянии. Надеюсь, это не 
так долго будет. Хотя мы настраива-
ем коллег на то, что ситуация будет 
сложной и длинной».

К моменту написания данного ма-
териала поддержка на региональном 
уровне свелась к снижению с 4% до 
2% налога по упрощенной системе, с 
10% до 5% по патентной, и аналогич-
ное уменьшение в половину налога на 
вмененный доход. Для республикан-
ского бюджета это миллиарды выпа-
дающих доходов, для туристическо-
го бизнеса и сферы услуг – еще один 
пряник на пути к кредитной кабале. Ка-
кими бы не были привлекательными 
условия заимствований, цель банка – 
заработать на клиенте, цель бизнеса – 
не дать себя загнать в долги и оставать-
ся на плаву. Самые креативные при-
думывают нестандартные подходы, 
развивают доставку и ведут онлайн ма-
стер-классы от шеф-поваров. Самые 
отчаянные берутся за шпатель и кисти, 
и начинают самостоятельно делать ре-
монт к сезону – после долгой изоляции 
гостям захочется свежести в интерьере. 
Все верят, что сезон будет, только ка-
ким – зависит от статистической кри-
вой заболеваемости. Пока она показы-
вает небольшой прирост по 2–3 случая 
в день. Собственно, на такой результат 
ориентированы все меры по изоляции 
человеческой популяции – один боль-
ной через 30 дней даст прирост в 3 слу-
чая, если 3/4 населения будут сидеть 
по домам. Если дома останется каждый 
второй житель, через месяц один забо-
левший даст 15 случаев в плюс. Если 
всем разрешить свободное переме-
щение, уже через четыре недели один 
инфицированный повлечет 406 новых 
случаев. И это математическая форму-
ла, выведенная еще в доантибиотико-
вую эпоху медицины, когда и о вакци-
нации не было речи. Тогда не делили 
болезни по вирусу, а просто говорили 
«мор нашел».  

Фото из архива автора
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23 апреля вступил в должность 
новый Президент Абхазии. 
В условиях, хуже которых вряд 
ли придумаешь. К привычным 
уже проблемам безденежья, 
деградирующей экономики и 
инфраструктурного упадка, до-
бавили проблемы, связанные 
с текущей эпидемиологической 
обстановкой. Граница России с 
Абхазией практически закрыта, 
денег в стране нет (пенсия от 500 
до 1500 рублей в месяц). Тури-
стический сезон этого года под 
большим вопросом. Деньги взять 
практически неоткуда. Штурму-
ют власть здесь настолько часто, 
что это уже становится похожим 
на национальную традицию. Как 
быть маленькой и, мягко говоря, 
очень бедной стране в мире по-
сле коронавируса? 

У 
входа в Администрацию 
Президента Абхазии поста-
вили новую металлическую 
дверь из дешевой холод-
нокатаной стали. До этого 

здесь многие десятилетия еще с со-
ветского времени стояла ничем не 
примечательная деревянная, остек-
ленная дверь. Но ее разбили и снесли 
во время последних январских пере-
воротов. Теперь администрация пре-
зидента республики будет уповать на 
новую, но очевидно дешевую, веро-
ятно китайскую по происхождению 
дверь, которая, конечно же, не оста-
новит нападающих. 

У них, у нападающих, есть масса 
причин напасть на Администрацию 
Президента Абхазии вне зависимо-
сти от того, кто в текущий момент ра-
ботает главой государства. Перечис-
лять эти причины можно бесконеч-
но – крайне низкий уровень жизни, 
пожизненная, по сути, безработица 
большей части трудоспособного на-
селения Абхазии, крайне низкое ка-
чество социальных сервисов и развал 
гражданских инфраструктур. 

Есть не лежащие на поверхности 
причины длительной социальной 
депрессии. Очень высокий уровень 
смертности в результате ДТП, нарко-
мании, низкая продолжительность 
жизни. 

В таких условиях любой социальный 
протест будет очень легко разогнать 
до полноценного государственного 

переворота. Здесь есть широкое поле 
возможностей. Экс-президент Ра-
уль Хаджимба пал после в принципе 
обычной довольно по абхазским 
меркам протестной акции у стен сво-
ей администрации. Достаточно было 
умелой организации силового воз-
действия, прорыва той самой старой 
двери, чтобы обеспечить результатив-
ность государственного переворота. 

Это только впрочем, одна лишь 
точка взгляда. Усталость от тотально-
го бездействия и полной управлен-
ческой импотенции бывшего Пре-
зидента Абхазии в обществе была 
очень значительна. Для внешнего на-
блюдателя может показаться стран-
ным, что переворот произошел лишь 
спустя несколько месяцев после по-
вторной победы Рауля Хаджимбы на 
выборах Президента Абхазии, кото-
рая была одержана в сентябре 2019 
года. Однако результаты той выбор-
ной кампании отражали что угодно, 

только не реальный электоральный 
вес бывшего президента. 

Избранный ныне президентом Ас-
лан Бжания, будучи фаворитом вы-
борной кампании прошлого года, 
был, очевидно, отравлен – попав на 
больничные койки двух государств – 
России и Германии, он надолго вы-
был из предвыборной кампании. Но 
за его креатуру – одного из лидеров 
оппозиции Лхаса Квицинии люди го-
лосовать не то, чтобы не стали, с ре-
зультатом более 46% во втором туре 
голосования, Квициния едва не стал 
президентом. Но все-таки электо-
ральный вес Аслана Бжании, что и 
подтвердили выборы уже в марте 
этого года, существенно выше – он 
без проблем в первом же туре полу-
чил почти две трети голосов избира-
телей. 

Одним словом присутствие в пре-
зидентском кресле Рауля Хаджимбы 
после пяти абсолютно провальных 

лет, было действительно не есте-
ственным. 

Но при этом надо отметить, что при 
всем этом ему удалось отработать 
свой первый президентский срок до 
конца. Многочисленные попытки оп-
понентов организовать смену влас-
ти в Абхазии на протяжении 2015–
2020 годов оказались провальными. 

Произошло прямо обратное. На фоне 
усиления социальной депрессии, на 
фоне полного осознания обществом ка-
тастрофического положения дел в стра-
не, сокращалась и готовность общества 
к активным действиям по свержению 
власти. И несмотря на многократные 
попытки прежней оппозиции свергнуть 
Хаджимбу, категорически не хватало 
«движка» социальной поддержки. И в 
январе этого года не хватило бы – ре-
ального массового протеста не было. 
Был протест организованных групп, 
имевших общее интеллектуальное ру-
ководство. 
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 НАЧИНАТЬ НЕ НА ЧТО 

Президент Абхазии Аслан Бжания 
вступил в должность в очень интерес-
ное, но и драматичное вместе с тем вре-
мя. Не исключено, что и ему удастся 
сравнительно долго удержаться у влас-
ти на фоне социальной апатии и ка-
тастрофически низкого уровня жизни 
населения. В отличие от 2015 года, ког-
да от прежнего президента Рауля Хад-
жимбы люди ждали решительных и ре-
зультативных действий по улучшению 
ситуации в стране, сейчас, кроме незна-
чительного числа идеалистов, ни у кого 
никаких надежд нет. 

Но с другой стороны решительно не-
понятно, где брать деньги. Прежний 
президент приходил к власти, имея се-
рьезные надежды не только на бюджет 
страны, но и на рост российской фи-
нансовой поддержки. И во многом, эти 
надежды оправдались, хотя и далеко не 
в полной мере. Но даже эти деньги ока-
зались каплей в море для неразреши-
мых проблем страны, где нужно заново 
строить инфраструктуры, жилье, эконо-
мическую и социальную базу жизни. 

А сейчас перед вновь избранным 
Президентом Абхазии совсем иная ре-
альность. С одной стороны никто не 
отменял Инвестиционную программу 
содействия развитию Абхазии, при-
мерной емкостью, чтобы не вдаваться 
в математику, от 2,5 до 5 млрд рублей 
в год. И до сих пор этих денег, на кото-
рые в основном в Абхазии и строилась 
либо реконструировалась социальная 
инфраструктура, не хватало даже на то, 
чтобы застеклить все школы республи-
ки, не говоря уже о чем-то большем. 

Сколько-нибудь самодостаточная 
экономика для решения социальных за-
дач в Абхазии появится не скоро. Значит 
для поддержания социальной стабиль-
ности, требуется некоторое увеличение 
объема российской финансовой помо-
щи. Но, экс-президент внес «большой 
вклад» в российско-абхазские отноше-
ния – его бездеятельность и подконт-
рольность криминальному окружению, 
снизили уровень влияния Сухума на 
Москву к минимуму. К этому времени 
в абхазской политической элите нет фи-
гур, у которых есть любые возможности 
для работы на российском политиче-
ском и административном поле. 

Абхазский упадок и криминализация 
достаточно хорошо заметны в россий-
ской столице. Несмотря на естественно 
разную риторику политиков и наделен-
ных властью персоналий, есть сложив-
шееся общее понимание об Абхазии 
как о крайне проблемной и недружест-
венной стране. 

Но недавно произошло нечто боль-
шее. Так как все-таки никем не подвер-
гается сомнению союзнический харак-
тер российско-абхазских отношений, 
то в российском руководстве, как на 
уровне администрации президента, 
так и в правительстве были структуры 
и конкретные персоны, ответственные 
за абхазское направление. Теперь же 
Министерство РФ по делам Северного 
Кавказа, которое курировало и абхаз-
ское направление, ликвидировано. Эта 
часть его функционала номинально пе-
редана Министерству экономического 
развития, но содержательно до сих пор 
не оформлена. Говоря проще, в Мин-
экономики просто некому заниматься 
Абхазией. А теперь вообще не до этого. 

Не работает фактически и куриро-
вавшее политическую сторону взаимо-
отношений профильное управление в 
Кремле – вероятно, его ликвидируют. 
Но пока тоже не до этого. 

Сегодня вновь избранному Прези-
денту Абхазии и его команде просто 
не с кем говорить в Москве. Ни о 

деньгах, ни о чем-либо еще. Это аб-
солютно уникальная ситуация. 

 КОРОНАВИРУС МОЖЕТ БЫТЬ 
 В ПОМОЩЬ 

Ситуация в Абхазии вроде безнадеж-
ная. Но, возможно возникший широ-
кий внешний стресс, может как раз нем-
ного помочь поправить положение дел. 
В естественной жизненной ситуации, 
новому Президенту Абхазии пришлось 
бы не с нуля, а с минуса настраивать от-
ношения с Россией. На фоне негатива и 
работающих против отношений с Суху-
мом целого ряда сюжетов, в основном 
связанных с нарушением имуществен-
ных прав россиян, захватами россий-
ских бизнес-активов. От этих проблем 
конечно никуда не деться, но рассчи-
тывать на финансовую поддержку Мо-
сквы в качестве гуманитарной помощи 
в нынешней незаурядной ситуации, мо-
жет быть, имеет смысл. 

Сколь сложным не было бы экономи-
ческое положение самой России, мате-
риальная помощь в размере несколь-
ких миллиардов рублей для союзника, 
не стала бы большой нагрузкой для рос-
сийского бюджета. 

Однако и здесь может быть хождение 
по кругу. У Сухума нет в Москве пула 
лоббистов, в особенности «естествен-
ных», из идеологических соображе-
ний, или просто симпатии готовых от-
стаивать интересы абхазской стороны. 
А круг оппонентов, напротив, широк, 
и еще шире круг скептиков, в том числе 
в среде депутатов Госдумы, сенаторов, 
членов правительства. 

В Абхазии склонны считать полити-
чески преувеличенными тезисы о нару-
шении имущественных прав россиян, 
проблем с российскими инвестициями 
и так далее. Но именно пласт этих про-
блем предопределил нынешний не-
гатив по отношению к Абхазии в Мо-
скве. И поэтому любое движение даже 
на уровне высшей политической воли 
о помощи республике, будет встречать 
негатив до тех пор, пока со стороны Су-
хума не возникнет действенная полити-
ка преодоления конкретных проблем, 
которые возникли у россиян и россий-
ского бизнеса в Абхазии. 

В сущности это целый ряд кейсов – 
захват бизнеса, имущества, незаконное 
овладение имуществом, в основном, 
в период между 2012 и 2018 годами. 
В последнее время таких сюжетов стало 
меньше, так как по большому счету рос-
сийский бизнес из Абхазии ушел. 

Одним словом, резюмируя эту часть 
текста, можно сказать, что учитывая 
«форс-мажорное» настоящее, Сухум 
может получить определенную финан-
совую помощь, но значительной роли 
в оздоровлении ситуации она не сыг-
рает. Зримое улучшение российско-аб-
хазских отношений может начаться по-
сле урегулирования круга проблемных 
вопросов, связанных с безопасностью 
российских активов в республике. 

 НАЧИНАТЬ ПРИДЕТСЯ 
 С МИНУСА 

Абхазия подошла к этому времени 
с очень не типичными даже для пост-
советского пространства результатами 
не развития, а упадка. Нет смысла го-
ворить о том, хорошо или плохо живут 
люди, если за четверть века был полно-
стью израсходован ресурс инфраструк-
тур советского времени, а также ресурс 
социальных сервисов, и не создавалось 
вообще ничего. Если сейчас говорить о 
теоретическом будущем развитии, то 
для него отсутствует физический базис. 
Разрушена энергетика, нет альтернатив-
ных источников энергобезопасности, 
заново нужно строить систему ЖКХ. 

Нужно строить новое жилье, то, в ко-
тором сейчас в основном живут люди, 
стремительно становится небезопас-
ным для жизни; заново создавать систе-
му здравоохранения и т.д.

При этом еще в «лучшие времена», до 
коронавируса, у властей страны не было 
денег даже на то, чтобы командировать 
за пределы республики на конкурсы, 
соревнования, чемпионаты талантли-
вых детей, не то, что бы что-то строить. 

Крупный внешний инвестор не при-
дет на этот рынок, потому что абхазское 
пространство жизни неправильно счи-
тать рынком. Нет демографической ем-
кости не только для окупаемости доро-
гих инфраструктурных проектов, людей 
не хватает даже для того, чтобы подтя-
нуть потребительский рынок. 

Воссоздание энергетики, или строи-
тельство новой инфраструктуры ЖКХ 
может быть только проектом «полити-
ческой воли», когда тот или иной внеш-
ний источник средств (в этом случае это 
может быть только РФ), предоставит ре-
сурс для того, чтобы перенести Абхазию 
из 1995 года в 2020-й. Но с нефтью по 
$10 за баррель, очевидно, что всему 
этому не быть в ближайшей или сред-
несрочной перспективе. 

 ВРЕМЯ УПУЩЕННЫХ 
 ВОЗМОЖНОСТЕЙ 

Абхазия – интересный пример, 
когда территория, социальный и 
экономический уклад, не потянули 
государственное строительство. «Не-
догосударство» в свою очередь по-
хоронило культуру, медицину, обра-
зование, экологию. Но помимо этого 
Абхазию сгубили идеологические и 
ценностные установки. 

В общественном сознании страна – 
буфер, которая торгует своим гео-
политически выгодным географи-
ческим положением. Страна – «кре-
пость», открытая только в сторону 
стратегического союзника, поддер-
живающего жизнь на территории на 
плаву в обмен на лояльность. Иде-
альный концепт  страны в таком смы-
сле выглядит так: РФ предоставляет 
гарантии безопасности и существен-
ный денежный ресурс, необходи-
мый для того, чтобы выжить. Мы же 
«потихоньку» строим как можем. 
Все вместе понимаем, что мы значи-
мая территория, потому что за рекой 
НАТО. 

И вот это все не работает. Острота 
геополитических кризисов на Юж-
ном Кавказе упала до минимума. Так 
в Москве Грузия рассматривается все 
в большей степени как страна, с ко-
торой возникнет холодный нейтра-
литет. Соответственно геополитиче-
ская функция Абхазии либо на паузе, 
либо исчезла вообще. А вслед за ней 
и сколько-нибудь значимые ресур-
сы, которые могли бы поддерживать 
жизнь. 

Но установки остались. Закрытая 
территория, которая должна под-
держивать в рабочем состоянии кон-
фликт  с Грузией, высокий уровень 
мобилизационной готовности к обо-
роне. При этом перманентно ожи-
дают российской мягкой экспансии. 
Здесь работает еще один абхазский 
миф об исключительной важности 
для внешнего мира природы, эко-
логического и туристического потен-
циала страны, которую все мечтают 
покорить. 

Это все надежный заслон для раз-
вития. Крупные проекты, которые 
могут развивать если не всю страну, 
то хотя бы отдельные территории, 
не придут еще и потому что их здесь 
не хотят. Есть в обществе широкий 
спектр мнений, которые против не 

только жизненно важной на самом 
деле для Абхазии открытой границы 
с Грузией, но и против строительства 
дороги на Северный Кавказ, что тоже 
крайне важно для будущего страны. 
Поскольку собственной демографи-
ческой емкости не хватает для фор-
мирования рынка, единственный вы-
ход заключается в том, что бы быть, 
насколько это возможно, более от-
крытой страной для движения лю-
дей, грузов, капиталов и т.д. 

Но текущая идеологическая осно-
ва абхазских ценностей настолько да-
лека от всего этого, что вряд ли влас-
ти решатся в ближайшие 10–15 лет 
заговорить о необходимости урегу-
лирования грузино-абхазского кон-
фликта, строительстве новых дорог в 
Россию, создания открытой и конку-
рентной среды в Абхазии. 

Многое можно было менять в об-
щественном сознании на протяжении 
последних пяти лет, пока оставался 
определенный запас прочности в от-
ношениях с Россией и хоть какие-то 
деньги. 

Сейчас нет смысла говорить о ре-
формах, на них нет, и не будет денег. 
Любой значимый проект будет сло-
ман общественным мнением и поли-
тическими оппонентами, До сих пор 
идеи и начинания прежней власти 
ломала оппозиция, теперь они поме-
няются местами. 

Нельзя сказать, что в Абхазии не 
понимают катастрофичности поло-
жения страны. Наиболее радикаль-
но мыслящая часть считает, что рано 
или поздно жизнь упадет на такое 
дно, после которого произойдут те 
или иные изменения в государствен-
но-правовом статусе территории. Но 
это тоже миф. На дворе не начало 
90-х годов прошлого века, и с раз-
рушенными инфраструктурами, без 
медицины, образования, и вообще 
нормальной жизни можно жить бес-
конечно долго, что с успехом демон-
стрирует половина стран планеты. 

Сейчас в Абхазии оформляется в 
культуре «скачок назад», – это ког-
да нынешние люди средних поко-
лений живут не только беднее своих 
родителей и дедушек, бабушек, но 
и с более низким уровнем культуры. 
Происходит выпадение из современ-
ной цивилизации не из-за тяжелых 
условий жизни, а из-за того, что по-
коления, выросшие в условиях «де-
государства» в целом являются носи-
телями иных социальных практик, их 
жизнь организована в очень тяжелых 
условиях, но других они не знают. 
Они живут без постоянной работы, в 
основном без профессий, постоянно-
го дохода в окружении похорон, раз-
борок и архаической обрядовости. 
Эта жизнь не требует развитой эконо-
мики, не формирует запрос на каче-
ство социальных инфраструктур, не 
создает запрос на стандарты потреб-
ления и не требует мобильности. Но 
это тоже норма, если не знать другой. 
Оформилась новая жизнь с учетом 
внутренних и внешних обстоятельств. 

Абхазия оформилась уже как сво-
его рода осколок бедных стран Азии 
или Африки на окраине востока Ев-
ропы. Это неожиданно, не естествен-
но, но так. 

А изменения возможны только 
после перенастройки ценностных 
ориентиров нации. От «окопной» 
ментальности к открытости, от пре-
зумпции изоляции, к презумпции 
жизни и движения. Сколько-то деся-
тилетий займет этот процесс, затем 
возможно, Абхазия начнет возвра-
щаться в ареал жизни пусть не бога-
тых, но сравнительно развитых, жи-
вых восточноевропейских стран. 
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После выхода в серию нашего но-
вого истребителя Пентагон может 
оказаться перед необходимостью 
полностью пересматривать уста-
вы, переоснащать свои части и 
переучивать личный состав, от 
генералов до рядовых. С подроб-
ностями корреспондент «Совер-
шенно секретно».

Р
оссия вплотную подошла к по-
становке на вооружение первого 
истребителя пятого поколения – 
Су-57. В прошлом остались 
сложнейшие расчеты, научно-

исследовательские и опытно-конструк-
торские работы, многолетние летные 
испытания и решение принципиальных 
вопросов, часть из которых лежали на 
стыке политики, экономики и инженер-
ных проблем. Истребитель уже готов, и 
если не помешает очередной кризис – 
в нынешнем году он должен начать по-
ступать в части Воздушно-космических 
сил (ВКС).

Естественно, за развитием россий-
ской программы пристально следят за 
океаном. Несмотря на то, что большая 
часть сведений о новейшем россий-
ском истребителе хранится под грифом 
«Совершенно секретно», американ-
цы со всей возможной тщательностью 
изучают вопрос и делают выводы. Не 
только о технических параметрах ма-
шины, но и об особенностях ее боевого 
применения в возможных конфликтах 
будущего.

С этой точки зрения ничуть не удиви-
тельно, что американское издание The 
National Interest прямо в разгар пан-
демии, которой, казалось бы, заняты 
сейчас все читательские и обозрева-
тельские умы, опубликовало статью, 
посвященную российскому истребите-
лю. Авторы материала утверждают, что 

Су-57 может полностью изменить ба-
ланс сил в воздухе и поставить под во-
прос саму возможность ведения бое-
вых действий методами, привычными 
для американских военных.

 РАЗМЕР ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ 

О том, что Су-57 займет определен-
ную тактическую нишу, где будет ис-
пользовать слабые стороны натовской 
авиации, американские специалисты 
стали догадываться еще в 2013 году. 
На это указывали определенные кон-
структивные особенности самолета, 
который был представлен на авиа-
салоне «МАКС-2013».

Важнейшей чертой истребителей пя-
того поколения является их малая за-
метность. С этой целью конструкторы 
применяют сплющенные формы, заме-
няют металлы композитными материа-
лами, широко используют радиопогло-
щающие покрытия. Помимо прочего, 
такой подход требует уменьшения пло-
щади отражающих поверхностей, то 
есть линейных размеров самолета. Од-
нако Су-57 никак нельзя назвать ма-
ленькой машиной. Его длина – почти 
19,5 метров, а размах крыльев – 14 
метров. Для сравнения, американские 
истребители F-35 имеют в длину 15,5 
метров, а размах их крыльев зависит от 
модификации и составляет 10,6 или 13 
метров.

Казалось бы, если Су-57 больше 
тридцать пятого, то и показатели «неви-
димости» у него будут хуже.

Однако на деле большие размеры 
Су-57 дают ему существенные пре-
имущества перед самолетами вероят-
ного противника. Дело в том, что на-
илучшие показатели малозаметности 
достигаются при размещении всего 
оружия истребителя внутри фюзеля-

жа, где оно укрыто от излучения вра-
жеских радаров поглощающей радио-
волны обшивкой. На практике это 
требование далеко не всегда мож-
но соблюсти, поэтому даже у амери-
канских истребителей-бомбардиров-
щиков F-35 имеются боеприпасы внут-
реннего и внешнего размещения. По-
нятно, что вылет на задание с подве-
шенным под брюхом бомбами и ра-
кетами самым печальным образом 
сказывается на малозаметности трид-
цать пятых. Су-57 имеет внутрен-
ние отсеки большего объема, а по-
тому способен, не демаскируя себя, 
брать более крупные и дальнобойные 
ракеты.

«Американские самолеты-невидим-
ки, включая бомбардировщик B-2, 
истребитель F-22 и F-35, несут отно-
сительно небольшое и легкое оружие 
с короткими дистанциями примене-
ния», – отмечает The National Interest.

Особую тревогу американских спе-
циалистов вызывают российские ра-
кеты Х-58УШКЭ и РВВ-БД. Первая 
из них предназначена для пораже-
ния вражеских радиолокаторов на 
дистанции до 245 км, а вторая – для 
уничтожения самолетов противника 
на дальностях до 300 км. Американ-
ские аналоги, противорадиолокаци-
онная ракета AGM-88 и ракета класса 
«воздух-воздух» AIM-120, сущест-
венно короче и легче, а потому име-
ют меньшую дальность применения. 
В частности, AIM-120, которой воору-
жаются F-22 и F-35, способна пора-
жать самолеты противника на дистан-
ции в 50 миль (это чуть более 80 км).

 РЫЦАРЬ ПРОТИВ НИНДЗЯ 

Способность бить с огромной ди-
станции, оставаясь при этом невиди-

мым для радаров, превращает Су-57 в 
очень опасного противника американ-
ских ВВС. Специфически американская 
философия воздушной войны послед-
них 20 лет состояла в том, что самоле-
ты-невидимки подкрадывались к це-
лям на удобную для себя дистанцию и 
безнаказанно их уничтожали. В угоду 
этой концепции конструкторы одного 
из монстров американского рынка во-
оружений – авиастроительной корпо-
рации Lockheed Martin – принесли в 
жертву маневренные и скоростные ха-
рактеристики F-35. Вместо активного 
маневрирования эти самолеты долж-
ны красться к цели, рассчитывая на 
всеракурсную невидимость. Создате-
ли Су-57, по мнению американских 
специалистов, пошли по другому пути: 
обеспечили малозаметность самолета 
во фронтальной плоскости и дали ему 
возможность скрытно нести дально-
бойные ракеты. В дополнение к этому 
машина еще и сохранила традицион-
ную для российских истребителей ма-
невренность и способность «летать вы-
соко и быстро».

В тактическом плане такое соче-
тание качеств имеет очень далеко 
идущие перспективы. По выраже-
нию американских обозревателей, 
Су-57 может стать воздушным снайпе-
ром, специализирующимся на уничто-
жении критически важных целей в глу-
боком тылу противника.

Впрочем, снайперская аналогия не 
совсем точна: российскую машину пра-
вильнее сравнивать с конным рыцарем, 
который на большой скорости наносит 
сокрушительный удар копьем, а при не-
обходимости быстро выходит из зоны 
досягаемости врагов, пользуясь пре-
имуществом в скорости.

Предположения о том, что Су-57 
имеет относительно слабые показате-
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ли малозаметности и фактически не от-
вечает требованиям стелс-технологии, 
нам прокомментировал заслуженный 
пилот Российской Федерации Юрий 
Сытник: «Машина засекреченная, поэ-
тому ее параметров в открытом доступе 
попросту не существует, так что подоб-
ные выводы журналистов ни на чем не 
основаны. Летают доводочные экзем-
пляры, а серийные, скорее всего, будут 
сильно от них отличаться. Вообще, зна-
чение концепции «стелс» сильно пре-
увеличено. От любого самолета остается 
горячий след, двигатели все равно ме-
таллические – неудивительно, что наши 
С-400 и С-500 видят всех зарубежных 
«невидимок».

Есть у Су-57 и еще один сложный 
технический момент: он связан с дви-
гателем. На вооружение истребитель 
приняли с АЛ-41Ф1 – двигателем, сто-
ящим также на Су-35. Проблема в том, 
что он не позволяет летать на сверхзвуке 
без использования форсажной камеры, 
тогда как крейсерский полет в бесфор-
сажном режиме и есть одно из главных 
требований к пятому поколению истре-
бителей.

Двигатель второго этапа, так называ-
емое «изделие 30», уже испытывается, 
и по плану должен начать ставиться на 
самолеты с 2023 года. Однако после его 
выхода в серийное производство при-
дется заниматься переоснащением тех 
пятьдесят седьмых, которые уже успеют 
выпустить ранее с АЛ-41Ф1.

Этот момент «Совершенно секретно» 
также прокомментировал Юрий Сыт-
ник: «Перспективные двигатели в Рос-
сии делаются, есть много конструктор-
ских бюро. Есть поставленная задача, 
есть финансирование, поэтому, думает-
ся, задача будет решена. Но нет никаких 
проблем и с нынешним мотором: срав-
ните двигатели МиГ-31 и F-22: амери-
канцам далеко до нас», – подчеркнул 
эксперт.

 КОНЦЕПЦИЯ ПОСЫПАЛАСЬ? 

Появление над полем боя Су-57, 
в сущности, обнуляет американскую 
концепцию fi rst look – fi rst kill (пер-
вым увидел – первым уничтожил). 
В боях с их участием не американские, 
а российские пилоты будут выбирать 
время и место нанесения удара. Аме-
риканцам же придется реагировать на 
внезапно возникающие угрозы. И если 
F-22 Raptor еще имеет крейсерскую 
сверхзвуковую скорость полета и отно-
сительно неплохие маневренные харак-
теристики, то его младший брат F-35 
Lightning II находится в куда худшем по-
ложении. Вопреки своему молниенос-
ному названию, в крейсерском режи-
ме эти машины способны пролететь на 
сверхзвуке всего 240 км. Дальше пило-
ту нужно или включать форсаж, что рез-
ко увеличивает заметность самолета в 
инфракрасном диапазоне, или возвра-
щаться на дозвуковые скорости.

Впрочем, не исключено, что из-за 
Су-57 американцам придется пере-
писывать не только учебники по такти-
ке воздушных боев, но и общевойско-
вые уставы. По мнению американских 
обозревателей, приоритетными целя-
ми для пятьдесят седьмых станут авиа-
ционные комплексы раннего обнару-
жения и наведения (AWACS/AEW & C), 
летающие командные пункты, назем-
ные радары и самолеты-заправщики. 
Их уничтожение начисто лишает аме-
риканскую армию возможности прово-
дить «воздушно-наземные операции», 
концепция которых была разработана 
еще в годы холодной войны и уже по-
чти 40 лет определяет облик всех воен-
ных кампаний, проводимых американ-
цами и их союзниками по всему миру. 
Применение высокоточного оружия, 

поражение войск противника на всю 
глубину их оперативного построения, 
скоординированные действия авиации 
и сухопутных войск – вот клише, по ко-
торым американские штабы разыгры-
вают свои операции. Однако ни один из 
этих пунктов невозможно реализовать, 
если противник умеет выбивать одно за 
другим критически важные звенья раз-
ведки, связи и управления. И это – как 
раз то, чем займутся пятьдесят седьмые.

Если опасения американских специ-
алистов оправдаются, после поступ-
ления в ВКС России значительного числа 
этих истребителей Пентагону придется 
полностью пересматривать уставы, пе-
реоснащать свои части и полностью пе-
реучивать личный состав, от генералов 
до рядовых.

 ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
 НЕ ПО ЦЕНЕ ЗОЛОТА 

Еще в 2008 году специалисты частной 
военно-аналитической корпорации 
RAND провели моделирование кон-
фликта, по условиям которого в небе 
над Тайванем столкнулись шесть F-22 
Raptor (именно столько машин, по до-
пущению американских аналитиков, 
имели шанс пережить китайский удар 
по тайваньским аэродромам) и 72 ки-
тайских истребителя, аналогичных со-
ветскому Су-27. Моделирование по-
казало, что «Рапторы» смогли сбить 48 
китайских истребителей, но оставшие-
ся прорвались сквозь оборонительные 
порядки и уничтожили шесть самоле-
тов-заправщиков, два самолета AWACS, 
четыре патрульных самолета P-3 Orion и 
два стратегических разведывательных 
беспилотника Global Hawk. После этого 
американская оборона коллапсирова-
ла. F-22 выжили в ракетной перестрел-
ке, но, оставшись без топлива, один за 
другим потерпели крушение.

«Если старые Су-27, стрелявшие ста-
рыми ракетами, смогли сделать это, то 
более новые и совершенные с Су-57 и 
J-20 (китайские истребители пятого по-
коления) с более дальнобойными ра-
кетами смогут нанести еще больший 
ущерб с меньшими для себя потеря-
ми», – уверены американские анали-
тики.

При этом, по их мнению, новым рос-
сийским и китайским истребителям 
совсем не нужно быть многочисленны-
ми, чтобы изменить баланс сил над по-
лем боя.

Нельзя не упомянуть и еще об од-
ном важном отличии Су-57 от за-
океанских конкурентов: финансовом. 
Стоимость одной нашей машины – 

2–2,2 млрд рублей, что еще недавно 
в пересчете на американскую валю-
ту составляло $32–35 млн, а теперь – 
около $26 млн (где бы еще найти по-
вод порадоваться снижению рубля?). 
На первый взгляд, это очень много, 
если не знать, сколько платят за ана-
логичные самолеты партнеры по гео-
политической игре. F-35 в базовой 
комплектации обходится в $150 млн, 
а «рапторов» – F-22 – и вовсе прозва-
ли «золотыми» истребителями: еще в 
2006 году самолет массой в 19 700 кг 
стоил $350 млн, притом что ровнехонь-
ко за эти же деньги можно было прику-
пить те же 19,7 т золота.

Не будет преувеличением сказать, что 
адекватная стоимость Су-57 нивелирует 
разницу военных бюджетов США и Рос-
сии, уравнивая возможности держав в 
плане обладания истребителями пятого 
поколения.

 ВОПРОС ЧИСЛА 

Американское издание исходит из 
того, что Москва не станет разворачи-
вать широкомасштабное производство 
очень дорогих и сложных машин. Дей-
ствительно, перед Су-57 долгое время 
стояла перспектива стать очередным 
выставочным вундерваффе, уникаль-
ным и не имеющим аналогов, но так и 
не пошедшим в серию творением оте-
чественного оборонпрома.

Еще летом 2018 года вице-пре-
мьер российского правительства по 
вопросам ВПК Юрий Борисов и член 
думского экспертного совета по авиа-
промышленности Владимир Гутенев 
в один голос заявляли, что россий-
ские власти видят в Су-57 лишь экс-
портный потенциал, а рассчитывать 
на крупносерийное производство для 
российской авиации не приходится. 
Госпрограмма вооружений до 2027 
года также предусматривала закупку 
всего 16 таких истребителей.

Ситуация резко изменилась 16 мая 
2019 года, когда Президент России 
Владимир Путин фактически обязал 
военное ведомство и Объединенную 
авиастроительную корпорацию заклю-
чить контракт на поставку 76 истребите-
лей этого типа. Такого числа машин до-
статочно для полного перевооружения 
трех авиаполков.

Что послужило причиной такого по-
ворота, так и осталось неизвестным. По 
одной из версий, российское руковод-
ство изначально готовилось поставить 
пятьдесят седьмой в серию, но до поры 
не хотело привлекать к этому лишнего 
внимания заокеанских партнеров. Это 

предположение хорошо объясняет, от-
куда государство взяло средства на по-
чти пятикратное увеличение заказа. Эти 
деньги просто заранее были отложены в 
закрытой части бюджета. По другой ги-
потезе, Кремль пересмотрел перспекти-
вы истребителя под влиянием внешних 
обстоятельств, – например, намерений 
Польши и Румынии купить относитель-
но крупные партии F-35 и заменить ими 
истребители советского производства.

Так или иначе, решение о начале 
серийного производства российских 
истребителей пятого поколения было 
принято.

Но пока российский оборонпром 
лишь запрягает. С одной стороны, ген-
директор госкорпорации «Ростех» Сер-
гей Чемезов заявлял, что массовое про-
изводство пятьдесят седьмых начнется 
уже в текущем году. С другой – в откры-
тых источниках имеются данные толь-
ко о планах передать военным устано-
вочную партию из двух истребителей, 
один из которых потерпел крушение на 
летных испытаниях в декабре прошло-
го года.

По некоторым оценкам, с 2022 
года авиастроительный завод имени 
Ю.А. Гагарина в Комсомольске-на-Аму-
ре сможет выпускать до 15 самолетов 
в год. Однако удастся ли нашим обо-
ронщикам реализовать эти планы – 
пока вопрос.

Впрочем, летчик-испытатель, Герой 
Российской Федерации Анатолий Кны-
шов уверен в блестящих перспективах 
нового русского самолета: «Су-57, осно-
ванный еще на советских разработках, – 
это лучшее, что есть в мировой авиа-
ции, показывающий, что не утрачены 
традиции отечественной науки. Это не 
фантазия, это реально существующий 
самолет, уже поднимавшийся в небо и 
готовый к несению боевого дежурства. 
Как С-300, С-400, а в скором будущем 
и С-500 поражают весь мир, так пора-
зит его и Су-57. Три полка таких машин 
обеспечат нам господство в небе при 
любом локальном конфликте, какие бы 
силы ни привлекли в ответ американцы.

Надо понимать, что их разработки 
тоже строятся по сути на наших, совет-
ских и российских усилиях – огромный 
вклад в американскую военную науку 
вносят те тысячи выпускников техни-
ческих вузов, которые после отмены 
обязательного распределения в России 
хлынули за рубеж и стали, по сути, ра-
ботать против своей страны. Чтобы вер-
нуть господство в вооружениях, нам 
надо вернуть систему распределения и 
всем вместе работать на благо нашей 
великой Родины».
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Сегодня все мы становимся сви-
детелями, как стремительно 
обесценивается подвиг советского 
солдата, победившего фашизм. 
На Западе подвиг уже давно по-
рублен на куски (вообще, это ста-
рый излюбленный метод англо-
саксов – фрагментировать любые 
масштабные события, не связан-
ные с их историей для того, чтобы 
умалить славу других народов). 
Западный мир готов, во всяком 
случае пока, чтить героизм наших 
дедов в битве с гитлеровцами, но 
ровно до того дня, как красноар-
мейцы перешагнули через гра-
ницу СССР. Вот здесь исторические 
эквилибристы рубят по живому, 
мол, советские солдаты натвори-
ли столько зла мирному населе-
нию Европы, что перечеркнули 
свой начальный подвиг. Отсюда 
следует вывод, который уже не-
сколько десятилетий вдалбливают 
в умы школьникам от Лиссабона 
до Варшавы – вхождение Крас-
ной Армии на территорию Вос-
точной Европы в 1944 году было 
преступным. К сожалению, ложь 
о «миллионах изнасилованных 
немок, полек, чешек и румынок» 
первыми начали культивировать 
некоторые «совестливые» совет-
ские офицеры, сразу ставшие на 
Западе иконами «военной яви». 
Обозреватель «Совершенно се-
кретно» разбирался, насколько 
сакральной должна быть память 
о советских воинах.

П
редвидя возражения сегод-
няшних фанатов свободы 
слова о том, что «ну было 
же, зачем скрывать», сра-
зу скажу: да, война – дело 

страшное, с ее началом образуется ги-
гантский пролом в человеческих ду-
шах, выводящий на черную тропу все 
виды тяжких преступлений. Акты ме-
сти советских солдат были неизбежны 
на территории фашистской Германии, 
но вся соль в относительности цифр. 
Приведу для наглядности фрагмент 
доклада военного прокурора 1-го Бе-
лорусского фронта генерал-майора 
юстиции Леонида Яченина о выпол-
нении директивы Ставки Верховного 

главнокомандующего об изменении 
отношения к немецкому населению по 
состоянию на 5 мая 1945 года: «При-
вожу цифры, характеризующие это 
положение по семи армиям нашего 
фронта: общее количество бесчинств 
со стороны военнослужащих в отноше-
нии местного населения 124, из них: 
изнасилований немецких женщин – 
72, грабежей – 38, убийств – 3, прочих 
незаконных действий – 11». Семь ар-
мий, штурмовавших Берлин это почти 
один миллион личного состава Красной 
Армии. И лишь 72 случая изнасилова-
ний за две недели! 

 НИЧТОЖНОЕ МЕНЬШИНСТВО 

Даже небезызвестный диссидент 
Лев Копелев (о его разрушительной 
лепте в дело обесценивания подвига 
советского воина – ниже) признавал-
ся, говоря о Восточной Пруссии: «Я не 
знаю статистики: сколько там было сре-
ди наших солдат негодяев, мародеров, 
насильников, не знаю. Я уверен, что 
они составляли ничтожное меньшинст-
во». Теперь «ничтожное меньшинство» 
стало едва ли не подавляющим.

Но если, кто думает, что подоб-
ное переписывание истории о Вели-
кой Отечественной войне – это дела 
сегодняшнего дня, тот ошибается. 
К очернению героев обстоятельно гото-
вились уже с 60-х годов прошлого века. 
Уже тогда были сочинены все фейки, 
которыми спустя 75 лет после Победы 
потчуют обывателей западные и оте-
чественные «неполживые СМИ». Крат-
ко перечислю эти небылицы: красно-
армейцы насиловали немок от 13 лет, 
убивали безоружных мирных немцев, 
на потеху поджигали дома, а в кварти-
рах, где остановились, ломали мебель, 
резали картины. Когда же выдавалась 
свободная минута, то резались в карты 
и повально пьянствовали, насмерть тра-
вясь денатуратом. Немцы же представ-
лены как радивые хозяева, у них тучный 
скот, богатый стол, хорошая одежда. 
Ниже приведем подборку подобного 
творчества от бесславных авторов.

 «ДЕВКУ – В БАБУ, 
 БАБУ – В ТРУП!» 

Первым преуспел в этом деле, 
конечно же, Александр Солжени-

цын. Как известно, будущий писа-
тель, а в Великую Отечественную 
войну капитан Красной Армии, до-
шел до Восточной Пруссии (ныне 
Калининградская область), пока 
в феврале 1945 года его не аре-
стовало Главное управление 
контрразведки Смерш. Опустим 
причины ареста, поскольку на се-
годня существует лишь одна версия, 
приятная обласканному Запа-
дом, а затем и постсоветской Рос-
сией автору – за инакомыслие. 
Для нашего исследования важ-
но другое. Во время отсидки Сол-
женицын написал автобиогра-
фическую поэму «Дороженька», 
одна из глав которой называется 
«Прусские ночи». Это насквозь ру-
софобское произведение, про-
низанное какой-то чудовищной 
агрессией к советскому воину-
освободителю. Читая прыгаю-
щие строчки «Прусских ночей», 
ловишь себя на мысли, что напи-
сал их русскоязычный пособник 
фашистов из числа предателей-
власовцев. Вот лишь некоторые от-
рывки. 
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О мародерстве:
Нам оставлен весь уют – 
И сквозь чад, сквозь дым, 
сквозь копоть,
Победители Европы,
Всюду русские суют
Пылесосы, свечи, вина,
Трубки, юбки и картины,
Брошки, пряжки, бляшки, блузки,
Пиш-машинки не на русском...

Об изнасилованиях:
Рота, взвод ли побывал – 
Дочь-девчонка наповал.
Сведено к словам простым:
Не забудем! Не простим!
Кровь за кровь и зуб за зуб!
Девку – в бабу, бабу – в труп!
Окровлён и мутен взгляд,
Просит: «Töte mich, Soldat!» 
(«Убей меня, солдат!»)

Надо отметить, что «Прусские ночи» 
по ритму очень похожи на «Васи-
лия Тёркина». Не хотел ли Солжени-
цын на волне успеха поистине народ-
ной поэмы Твардовского протолкнуть 
свое подленькое произведение? Во 
всяком случае, впервые отрывки из 
главы «Прусские ночи» были опубли-
кованы в западногерманской газете 
Die Zeit ещё в 1969 году (уже пере-
веденные на немецкий язык). Затем в 
1974 году русофобское стихоплетст-
во Солженицына было издано в Па-
риже на русском языке. Напомню, что 
по замыслу автора «Прусские ночи» 
являлись всего лишь главой поэмы 
«Дороженька», однако у западных 
идеологов были свои долгоиграю-
щие планы, раз они из главы сделали 
отдельную книжку. Наконец, «Прус-
ские ночи» были переведены на ан-
глийский и немецкий языки и также 
изданы за границей.

Следующим «разоблачителем» стал 
бывший политработник майор Лев 
Копелев, задержанный Смершем так-
же в Восточной Пруссии зимой 1945 
года. ФРГ сделала из него образцо-
вую фигуру жертвы советского режи-
ма. В немецкоязычной «Википедии» 
вы прочтете, что «во время вторже-
ния (!) Красной Армии в Германию в 
январе 1945 года Копелев стал сви-
детелем многочисленных злодеяний 
против гражданского населения Вос-
точной Пруссии, которые глубоко по-
трясли его и вызвали в нем сильное 
чувство стыда» (выше, уважаемый 
читатель, процитированы слова Ко-
пелева о «ничтожном меньшинстве» 
таких мародеров и насильников, но, 
как видите, теперь это стало «много-
численными злодеяниями»), и поэ-
тому его осудили на 10 лет за «про-
паганду буржуазного гуманизма и 
сочувствие к врагу». 

В лагере Копелев встретился и под-
ружился с Солженицыным. Тандем 
начал свою губительную деятель-
ность по глубинной фальсификации 
истории Великой Отечественной вой-
ны. Судьба писателей-разрушителей 
схожа: оба эмигрировали в Германию 
(Копелев осел там прочно, а Солже-
ницын затем облюбовал Штаты). 
В Германии бывший политработник 
издал свои мемуары, где все, как под 
копирку: изнасилования, убийства, 
грабежи, поджоги, пьянство совет-
ских солдат. Вот лишь некоторые вы-
держки из воспоминаний Копелева: 
«Посреди мостовой идут двое: жен-
щина с узелком и сумкой и девочка, 
вцепившаяся ей в руку. Девочка лет 
13–14, белобрысые косички, запла-
канная. Короткое пальтишко; длин-
ные, как у стригунка, ноги, на светлых 
чулках – кровь. Подхожу, спрашиваю. 
Женщина бросается ко мне с плачем: 
„Солдаты прогнали нас, не пуска-

ют, били, изнасиловали… И дочку, ей 
только 13. Ее – двое, такое несчастье. 
А меня очень много“». Или вот еще: 
«Сзади неистовый женский вопль. 
В тот пакгауз, куда сгружаемся мы, 
вбегает девушка: большая светло-ру-
сая коса растрепана, платье разорва-
но на груди. Кричит пронзительно: 
„Я полька… Я полька, Иезус Мария… 
Я полька!“ За ней гонятся два танки-
ста. Оба в ребристых черных шлемах. 
Один – широконосый, скуластый, гу-
батый – злобно пьян. Хрипит руга-
нью. Куртка распахнута, бренчат ме-
дали, звезда ордена Славы».

Сегодня в честь диссидента Копеле-
ва названа улица в Кёльне, его име-
нем козыряют германские политики. 
Например, несколько лет назад Йо-
ахим Гаук, будучи Президентом ФРГ, 
в письме к Владимиру Путину назы-
вал Льва Копелева «глубоко убежден-
ным гуманистом», который учил, что 
«взаимопонимание наводит новые 
мосты». То есть Запад между строк 
предлагает нам, потомкам героев Ве-
ликой Отечественной войны, прийти 
к «взаимопониманию», что советские 
солдаты были насильниками и маро-
дерами. Вот тогда и будут между на-
шими цивилизациями новые мосты.

 А КАК У НИХ? 

Но, может, это европейская тради-
ция – обличать своих же ратных геро-
ев за то, что на войне чинили злоде-
яния над гражданским населением? 
Ведь свобода слова превыше все-
го. «Память о польских и литовских 
участниках Второй мировой войны, 
сражавшихся как против Гитлера, так 
и против Сталина – сакральна», – 
говорит историк Валерий Иванов, 
проживающий в Литве. В его обра-
зовательном багаже: исторический 
факультет Варшавского университе-
та и Институт истории Академии наук 
Литвы, то есть предметом нашего об-
суждения владеет на сто процентов. 

«Я не читал ни в литовской прессе, 
ни в литовской историографии о вы-
шеописанных неприглядных случаях 
со стороны солдат, этнических литов-
цев, воевавшие против Гитлера, как в 
составе Красной Армии, так и нацио-
налистических формирований. Та-
кая же ситуация в Польше. Создает-
ся впечатление, что свои нации, свою 
память они тщательно очистили от 
подобной скверны, вымазав ей ис-
ключительно русского солдата. Но мне 
сложно представить, что литовские 
или польские солдаты были ангела-
ми. Достаточно помнить, что уже по-
сле войны литовские „лесные братья“ 
зверски убили более 25 тысяч своих 
же соотечественников, в том числе де-
тей, женщин стариков только за то, что 
они приняли советскую власть. Такая 
же история была с так называемыми 
„проклятыми солдатами“ в Польше», – 
прокомментировал газете «Совер-
шенно секретно» историк. 

По мнению Валерия Иванова, воз-
водя миф о красноармейцах-насиль-
никах, Запад мерит своим аршином. 
«Меч, ружье, пушка, танк, самолет, 
бомба и даже простой нож – вот атри-
буты насильника из Западной Европы, 
готового удовлетворить все свои по-
требности, в том числе и низменные, 
за счет порабощенного им человека, – 
продолжил Иванов. – Подобные „су-
пергерои“, грабя оккупированные зем-
ли, не понимали и не понимают до сих 
пор, что такое личная честь человека, 
столь характерная для русского созна-
ния. Таким деградирующим элементом 
оказался и небезызвестный „историче-
ский оракул“, а на деле бессовестный 
лгун Солженицын, выступивший в уго-

ду западным антисоветчикам-русофо-
бам, за их деньги, с целой серией лжи-
вых инсинуаций-пасквилей на русских 
людей и советский строй. Ну не был со-
ветский солдат-освободитель насиль-
ником немецких женщин! Неужели этот 
матерый антисоветчик не знал, что тог-
да, при освобождении европейских 
стран и Германии, в частности, на месте 
политработниками пресекались и жест-
ко карались любые попытки такого рода 
преступлений? История воспоминаний 
солдат, испытавших горесть потерь род-
ных, близких и друзей, свидетельством 
тому. Война не все списывала…»

Необходимо отметить, что в запад-
ных зонах оккупации порядка не было 
вообще. Например, согласно докла-
ду сенатора Джеймса Эстланда, сде-
ланному в Сенате США в июле 1945 
года, «за первый день пребывания 
французских войск в Штутгарте было 
зарегистрировано 1198 случаев из-
насилований немецких женщин». 
Известны воспоминания немецкого 
коммуниста Ганса Ендрецкого, осво-
божденного из тюрьмы американ-
скими союзниками. «Большая часть 
оккупационных войск в районе Эр-
лангена до Бамберга составляли нег-
ритянские части. В Бамберге перед 
зданием школы, где были расквар-
тированы эти негры, лежали три рас-
стрелянных негра, которые несколько 
времени тому назад были расстре-
ляны военно-полицейским патрулем 
за то, что напали на детей. Но также 
и белые регулярные американские 
войска проделывали подобные бес-
чинства…»

 «ПОСМОТРЕТЬ НА СЕБЯ 
 В ЗЕРКАЛО» 

По мнению политолога Наталии 
Елисеевой из Москвы, тот факт, что 
фейки об изнасилованных немках 
изначально подпитывались наши-
ми же соотечественниками, вновь и 
вновь подводит нас к мысли, что нуж-
но «посмотреть на себя в зеркало».

«Мы сами теряем ощущение свято-
сти Победы. Мы позволяем перепи-
сывать историю, искажать ее, врать. 
Не надо в этом обвинять только ли-
бералов и оппозицию, не надо пе-
рекладывать на них всю ответствен-
ность. Да, для этих людей нет ничего 
святого, это понятно давным давно. 
Но сначала давайте посмотрим на 
себя в зеркало. Мы позволяем забра-
сывать музеи, посвященные Великой 
Отечественной войне (об этом под-
робнее читайте в статье «Провалы в 
памяти», № 5 (440), март 2020 года, 
«Совершенно секретно». – Прим. 
ред.), позволяем, что наши дети не 
знали историю, позволяем распро-

странять и множить очерняющую ин-
формацию о советских воинах. Сама 
память о войне сузилась до просмо-
тра Парада Победы по телевизору. 
И при этом мы что-то требуем от под-
растающего поколения. От себя сна-
чала надо требовать. От себя! А по-
том уже ото всех вокруг. Пока внутри 
страны вновь не будет ощущения 
святости, всякие сволочи так и будут 
продолжать вытирать ноги об исто-
рическую память», – заявила полито-
лог «Совершенно секретно». 

Наталия Елисеева тысячу раз пра-
ва. Подойдите в любом книжном 
магазине к полке исторической ли-
тературы. Вы, наверняка, найдете 
там сборники чернухи о красноар-
мейцах. А рядом стоят в глянце ил-
люстрированные в цвете фолианты 
из серии «Лучшие асы Гитлера». Все 
это дело рук и техники российских 
издательств, которые на вашу пре-
тензию ответят словами босса аме-
риканской ОПГ Аль Капоне: «Бизнес 
и ничего личного». Например, со-
всем недавно меня потрясла книга 
европейского историка-антисоветчи-
ка Петера Гостони «Битва за Берлин. 
В воспоминаниях очевидцев. 1944–
1945». Оригинал на немецком язы-
ке появился в далеком 1970 году в 
Западной Германии. В этих «мемуа-
рах» собрана вся чернота о советских 
солдатах, с показательной экспресси-
ей (чего стоит только восклицание: 
«О, как же они сопротивлялись!» в 
описании сцены изнасилования крас-
ноармейцами 13-летних немецких 
девочек). И что же – эта «Битва за 
Берлин» была переведена на русский 
язык и издана в Москве в 2013 году 
как историческая документальная 
литература. В Калининграде в это же 
время вышло сразу несколько изда-
ний, где советские солдаты представ-
лены насильниками и даже еще хуже 
– нацистами. Речь идет о книгах «За-
кат Кёнигсберга» Михаэля Вика (где 
есть такие фразы: «Когда русские за-
няли Кёнигсберг, они мучили и наси-
ловали таких женщин», «Мы уже со-
образили, что русским солдатам все 
равно, с кем они имеют дело: с на-
цистом или с евреем», «Было ясно: 
русские хотят, чтобы все мы умер-
ли от голода, погибли, исчезли») и 
«Возвращение на Голгофу», где ав-
тор, калининградский литератор Бо-
рис Бартфельд, скрупулезно описы-
вать сцены зверств наших солдат по 
отношению к немецким женщинам. 
Так вот, «Возвращение на Голгофу» в 
2017 году стало лауреатом премии 
губернатора Калининградской обла-
сти «Признание». 

С такими соотечественниками нам 
никаких врагов не надо.

№ 08 (443) апрель 2020
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Сто лет назад – 7 мая 1920 года – 
заместитель наркома иностран-
ных дел РСФСР Лев Карахан и 
замглавы МИД Грузии Григорий 
Уратадзе скрепили своими под-
писями  Мирный договор меж-
ду Россией и Грузией. Данный 
документ основательно забыт в 
России. Спросите сегодня у кого-
нибудь из россиян о том, что это 
за документ, и вы натолкнетесь 
на полную неосведомленность в 
этом вопросе не только у обыва-
телей, но и у большей части про-
фессиональных историков.

О
днако в самой Грузии 
этот договор не просто 
помнят. Он является как 
частью определенной 
политико-правовой ар-

гументации, так и аргументом в по-
литической дискуссии. В частности, 
считается, что Россия признала тер-
риториальную целостность в ее ны-
нешних формальных границах. Бо-
лее того, так как современная Грузия 
отрицает свою юридическую преем-
ственность от Грузинской ССР, а ведет 
от ее от Первой республики 1918–
1921 годов, то именно этот договор 
рассматривается как правовая основа 
для грузинского суверенитета (в дан-
ное время – номинального) над Аб-
х азией и Южной Осетией.

Более того, в 1989–1990 годы 
этот договор использовался в каче-
стве юридического аргумента в отде-
лении Грузинской ССР. Так, 20 июня 
1989 года коммунистический Вер-
ховный Совет Грузии во главе с по-
томственным партийным работником 
Гиви Гумбаридзе создал Комиссию 
по вопросам политической и право-
вой оценке нарушения этого догово-
ра во главе с депутатом Александром 
Алексидзе. 18 ноября 1989 года пар-
ламент утвердил заключение комис-
сии и рекомендовал поставить перед 
II Съездом народных депутатов СССР 
вопрос о политической и правовой 
оценке этого договора со стороны 
РСФСР. Таким образом, товарищ Гум-
баридзе поставил советско-грузин-
ский договор 1920 года в один ряд 
с пактом Молотова-Риббентропа, ко-
торый был предметом осуждения со-
юзных депутатов.

Важно отметить, что само заклю-
чение комиссии содержит в себе не 
просто анализ событий 1920–1921 
годов, а представляет целый истори-
ческий экскурс, начинающийся с со-
бытий ХV века, суть которого сводит-
ся к демонстрации коварства России 
по отношению к Грузии.

Конечно, есть те, кто считает мно-
гочисленные международные дого-
воры «макулатурой». Возможно, что 
в какой-то мере так оно и есть. Одна-
ко сторонники этой точки зрения за-
бывают, что тот же Вестфальский мир 

1649 года давно уже утратил свою 
актуальность с точки зрения прочер-
ченных там границ. Однако именно 
этот договор установил новые прин-
ципы международных отношений 
(в том числе – принципы установле-
ния границ). Стоит ли считать его ма-
кулатурой?

Российско-грузинский договор 
1920 года не определял, конеч-
но, новых принципов международ-
ных отношений. Однако, как сказано 
выше, грузинская сторона считает его 
одной из важных вех при формиро-
вании своей позиции в отношении 
России. Более того, не исключено, что 
именно этот договор будет фигури-
ровать в качестве аргумента в различ-
ных международных российско-гру-
зинских арбитражах. Поэтому стоит 
рассмотреть как сам договор, так и 
обстоятельства его заключения.

 «В ПЕРВЫХ СТРОКАХ 
 МОЕГО ПИСЬМА...» 

Если рассматривать договор тексту-
ально, то в нем содержалось несколь-
ко важных положений.

Во-первых, РФСР и Грузинская де-
мократическая республика (ГДР) вза-
имно признавали друг друга.

Во-вторых, устанавливалась гра-
ница двух стран. Согласно тексту до-
говора, «государственная граница 
между Грузией и Россией проходит от 
Чёрного моря по реке Псоу до горы 
Ахахча, через гору Ахахча и гору Ага-
пет и по северной границе бывших 
губерний Черноморской, Кутаисской 

и Тифлисской до Закатальского окру-
га и по восточной границе этого окру-
га до границы с Арменией».

В-третьих, очерчивалась и терри-
тория Грузии («Россия обязуется при-
знать, безусловно входящими в со-
став Грузинского государства, кроме 
отходящих к Грузии в силу пункта 1 
Статьи III настоящего договора частей 
Черноморской губернии, нижесле-
дующие губернии и области бывшей 
Российской империи – Тифлисскую, 
Кутаисскую и Батумскую со всеми уез-
дами и округами, составляющими оз-
наченные губернии и области, а так-
же округа Закатальский и Сухум-
ский»). Если убрать из этого списка 
Закаталы, то получается как раз тер-
ритория будущей Грузинской ССР.

В-четвертых, стороны обязывались 
прекратить друг против друга под-
рывную деятельность: РСФСР обя-
залась отказывать давать приют на 
своей территории группам, которые 
либо претендуют на часть грузин-
ской территории (фактически – аб-
хазским и осетинским политикам), 
либо тем группам, которые претенду-
ют на власть в Грузии (местные ком-
мунисты). В ответ Грузия обязалась 
не давать убежища врагам советского 
режима (понятно, что речь шла о гру-
зинских большевиках). Секретное 
дополнительное соглашение к дого-
вору предполагало легализацию гру-
зинской компартии.

Фактически этот мир был компро-
миссом: РСФСР признавало Грузию 
в тех границах, в которых ее конструи-
ровали меньшевики, а Грузия отказы-

валась от притязаний на Сочинский 
округ и легализовывала большеви-
ков. Почему же стороны вдруг пошли 
на такой компромисс? 

 РСФСР И ГРУЗИЯ НА ПУТИ 
 К ДОГОВОРУ 

К весне 1920 года и РСФСР, и ГДР 
были непризнанными де-юре основны-
ми мировыми державами. Понятно, что 
и в Париже, и в Лондоне, и в Вашинг-
тоне с ними считались как с силами, но 
официально не признавали. Причиной 
было существование Белой армии во 
главе с генералом Антоном Деники-
ным, который был политическим про-
тивником большевиков и сторонником 
«единой и неделимой» России. А зна-
чит, и врагом всех государственных об-
разований из числа бывших российских 
губерний. И если Польша, Финлян-
дия и Прибалтика были для Деникина 
запретной территорией, так как имели 
мощное лобби в странах Антанты, то 
Закавказье и Украина были территори-
ями торга.

Антанта контактировала с кавказ-
скими государствами, но не хотела их 
официально признавать. Причина – 
Антанта рассматривала Белое движе-
ние как альтернативу большевикам. 
И поэтому она выжидала: если Дени-
кин сможет реально взять Москву, то 
не признавать; если же Деникин бу-
дет разгромлен, то разработать план 
признания. Однако при этом дела-
лась одна оговорка: Антанта поддер-
живала Грузию в ее конфликте с Де-
никиным. 

«ПОХАБНЫЙ МИР»
Алексей КИРИЛЛЕНКО
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Однако в конце декабря 1919 года 
после ряда военных поражений по-
езд Колчака был задержан белоче-
хами. В тылу адмирала началось со-
вместное восстание большевиков 
и эсеро-меньшевистского Политцен-
тра, а командование западных со-
юзников тут же вступило с Политцен-
тром в переговоры. Колчак оказался 
низложенным.

И вот здесь возникла уникальная 
ситуация. После разгрома Колчака 
позиции Деникина сильно ослабели. 
И в этой ситуации большевики 6 ян-
варя 1920 года предложили Грузии и 
Азербайджану военный союз против 
Белой армии. Баку и Тифлис от это-
го предложения отказались. Причем 
Тифлис сослался на свою политику 
нейтралитета и предложил начать пе-
реговоры по политическому урегули-
рованию. Более того, 12 января Ан-
танта признала независимость Грузии 
и Азербайджана де-факто.

В этой ситуации в Тифлисе явно за-
хотели ускорить процесс признания 
своей независимости де-юре. Более 
того, именно в этот момент глава Гру-
зии Ной Жордания в своей ритори-
ке стал активно использовать образ 
своей страны как форпоста Запада 
против большевистской России. А в 
Москве явно осознали, что могут по-
лучить очень неприятных соседей на 
Кавказе.

В марте 1920 года Красная Армия 
вытеснила белых с Северного Кавказа 
и подошла к границе Азербайджана. 
17 марта Ленин в своей телеграмме 
членам Реввоенсовета Кавказского 
фронта Серго Орджоникидзе и Ива-
ру Смилге прямо поставил задачу по 
взятию Баку. В той же телеграмме ста-
вилась аналогичная задача и в отно-
шении Грузии, но вождь советовал 
вести курс в отношении Грузии осто-
рожней.

На подготовку азербайджанской 
операции ушло чуть больше месяца. 
В ночь с 26 на 27 апреля азербайд-
жанские коммунисты подняли вос-
стание и предъявили местному пра-
вительству ультиматум с требова-
нием установить советскую власть. 
28 апреля Азербайджан был совети-
зирован.

В первых числах мая начинает-
ся попытка коммунистического вос-
стания в Грузии. Однако 6 мая Орд-
жоникидзе неожиданно получает те-
леграмму от Сталина, в которой тот 
требует немедленно прекратить вся-
кие действия против Грузии. Он сооб-
щил, что в Москве находится эмиссар 
Жордания, в задачу которого входит 
установление отношений между Мо-
сквой и Тифлисом. На возражения 
Орджоникидзе и Смилги Сталин от-
ветил, что легализация Компартии 
Грузии сделает ее советизацию лишь 
вопросом времени. Шесть дней спу-
стя РСФСР и ГДР заключили дого-
вор. Что же произошло в начале мая 
1920 года?

 ПОЛИТИЧЕСКИЙ РАЗМЕН 

В апреле 1920 года в российско-
грузинские отношения неожиданно 
вмешался польский фактор. Советско-
польская война длилась уже почти 
год. 25 апреля – то есть накануне со-
ветизации Азербайджана – польские 
войска перешли в широкомасштабное 
наступление. В результате части Кра-
сной Армии оказались разбросанны-
ми друг от друга и потеряли управле-
ние. И 7 мая поляками был взят Киев, 
а вскоре поляки и вовсе углубились до 
15 км на левобережье Днепра. 

И вот тут вновь возникла уни-
кальная ситуация. Оказавшись пе-

ред обострением польской угрозы, 
имея в тылу неразбитого Врангеля, 
большевики вовсе не захотели иметь 
даже не второй, а третий фронт в 
лице меньшевистской Грузии. А Гру-
зии нужны были аргументы в поль-
зу де-юре признания со стороны 
западных стран. Заключение пол-
ноценного юридически правильно 
оформленного договора с Совет-
ской России могло быть таким аргу-
ментом. Кстати, в этой связи вспо-
минается фраза Григория Уратадзе, 
сказанная им после подписания до-
говора от 7 мая: «Это был первый 
случай, когда государство признало 
независимость части своей террито-
рии раньше, чем это сделали осталь-
ные государства». Ему вторил глава 
дипломатической миссии Франции 
де Нонанкур, который говорил, что 
«договор снял все рогатки и открыл 
путь для признания Грузии другими 
государствами». 

Кроме того, меньшевистское пра-
вительство имело и другие резоны. 
Причем резоны как коммерческие, 
так и политические. 

Что касается политических резонов, 
то грузинское руководство явно стре-
милось втянуть большевиков в реше-
ние своих территориальных споров 
с соседями – Арменией и Азербайд-
жаном. Армения оспаривала у Гру-
зии статус некоторых территорий, 
в том числе Батумского округа. В Ере-
ване считали, что через Батум дол-
жен  быть обеспечен выход Армении 
к морю. Азербайджан же оспаривал 
у Грузии принадлежность Закаталь-
ского округа. Договор с Советской 
Россией, в котором бы прописывал-
ся грузинский суверенитет над Бату-
мом и Закаталы, был бы аргументом 
для Грузии для аннексии этих терри-
тории.

Более того, в тот момент, когда в 
договоре между РСФСР и ГДР был 
зафиксирован грузинский сувере-
нитет над Закатальским и Батумским 
округами, то большевики вынужде-
ны были стать главными лоббиста-
ми Грузии в территориальном споре 
Тифлиса с соседями.

Так, сразу же после заключения 
договора протест выразил советизи-
рованный Азербайджан. Отметим, 
что до образования СССР в 1922 
году новые советские республики 

и РСФСР не были де-юре частями 
советского государства, а представ-
ляли собой государства, идущие в 
фарватере Москвы, но имеющие 
значительную самостоятельность. 
И они вполне могли требовать от 
Москвы определенных преферен-
ций в обмен на лояльность. Про-
тесты Азербайджана поддержал 
и глава Кавбюро ЦК РКП(б) Серго 
Орджоникидзе.

Надо отметить, что большевист-
ское руководство в Москве тут же 
уловило подвох. В итоге 12 мая 
1920 года было подписано секрет-
ное дополнительное соглашение 
о том, что вопрос о спорных меж-
ду Азербайджаном и Грузией тер-
риториях передается совместной 
межправительственной азербайд-
жано-грузинской комиссии под 
председательством РСФСР. Таким 
образом, Москва не встала одноз-
начно на сторону Тифлиса, как того 
хотели бы в Грузии, а стала арбит-
ром в споре двух республик.

Сложнее оказалось с Арменией. 
15 июня 1920 года дипломатиче-
ский представитель Армении при 
правительстве Грузии Тигран Бек-
задян направил ноту грузинскому 
руководству, в которой говорилось, 
что Армения считает недействи-
тельной ту часть российско-грузин-
ского договора, в которой говори-
лось о грузинском суверенитете над 
спорными территориями Тифлис-
ской губернии и Батумским окру-
гом. Однако позиция большевиков 
в армяно-грузинском споре была 
прямо противоположной, чем в 
случае с Азербайджаном. Москва, 
конечно, не высказала поддержки 
Тифлису, но и не взяла на себя роль 
посредника. Дашнакская Армения 
была противником большевиков, 
и защищать ее интересы в Москве 
никто не собирался.

Коммерческие интересы меньше-
виков сводились к тому, что захват 
Азербайджана делал большевиков 
обладателями каспийских нефтя-
ных скважин. И часть продукции 
могла пойти на экспорт. И переход 
под суверенитет Грузии главного 
экспортного порта Батуми (он прои-
зошел в июле 1920 года) давало ей 
хорошие позиции в торге России и 
Антанты по вопросу о нефтяном экс-

порте. Фактически грузинская сто-
рона рассчитывала на то, что она 
станет стороной, которая сможет 
влиять на отношения большевист-
ской Москвы с западными потреби-
телями бакинской нефти (Великоб-
ританией и не только).

Что касается большевистского ру-
ководства, то для него главной це-
лью было спасение положения в 
момент ухудшения отношений с 
Польшей. Отметим в этой связи, 
что два дня спустя после подписа-
ния советско-грузинского догово-
ра – 14 мая – советские войска под 
командованием будущего маршала 
Михаила Тухачевского перешли в 
контрнаступление. Правда, оно за-
хлебнулось уже 27 мая, а 8 июня 
польские войска перешли в контр-
наступление.

Таким образом, советско-грузин-
ский договор 1920 года был вынуж-
денной мерой, на которую вынужде-
ны были пойти большевиков. В опре-
деленном смысле это был мини-ана-
лог Брестского «похабного» мира. 
Причем грузинская сторона, как было 
показано выше, явно пыталась зало-
жить в этот договор своего рода меха-
низмы влияния на позицию Москвы. 
Однако и большевистское руководст-
во также пыталось перехитрить своих 
партнеров. Так, в частности, москов-
ские руководители сумели выторго-
вать у своих партнеров по перегово-
рам отказ от претензий на Сочинский 
округ. Более того, как оказалось, по-
пытки втянуть большевистскую Рос-
сию в «разборки» Грузии с соседями 
оказалось обоюдоострым оружием. 
И большевики им также воспользо-
вались.

Мог ли быть советско-грузинский 
мирный договор 1920 года долгов-
ременной основой для двухсторон-
них отношений? Ни в коем случае! 
Обе стороны хорошо понимали, что 
речь идет лишь о временном переми-
рии, в ходе которого они попытаются 
обхитрить друг друга. В Тифлисе на-
деялись, что этот договор станет аргу-
ментом в пользу признания их стра-
ны западными державами, и защитит  
их от дальнейшей большевистской 
экспансии. А в Москве считали, что 
он – временная передышка, которая 
нужна перед решительным наступле-
нием на Кавказ.
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72 ЧАСА
10.55, я нахожусь в приемной пси-

хиатра. Она полна «тихих криков» 
тех, кому плохо. Меня предупредили: 
«Даже по предварительной записи 
у вас будет от тридцати минут до часа 
ожидания».

Мне неуютно среди пациентов, 
здесь явно не мое место. Я – сильная 
личность, и я с тяжелым сердцем иду 
на это. Я не похож на тех людей, что 
сидят тут, устремив взгляды на сте-
клянную дверь в глубине зала и ожи-
дая, когда их вызовут.

Прошло много лет с тех пор, как 
мне сказали, что у меня гипертрофи-
рованное эго. Это не делает меня луч-
ше, но я допускаю, что мне нравит-
ся думать, что я знаю все обо всем. 
Некоторые подозреваемые – это за-
конченные враги, и мне порой при-
ходится балансировать между их 
неосторожностью и своей самоуве-
ренностью. Только вот лет десять на-
зад меня словно придавило свинцо-
вой плитой. С тех пор мое начальство 
навязывает мне такую вот психотера-
пию, раз в год, так как они считают, 
что у меня проявляются признаки де-
прессии.

Чтобы скоротать время, я присмат-
риваюсь к пациентам, стараюсь уга-
дать, что у них за проблемы. Я шпио-
ню за окружающими, а что мне еще 
остается делать, кроме как наблюдать 
и ждать.

Я устраиваюсь у окна, словно ожи-
даю, когда мне выпадет козырная 
карта. Вот, например, молодая жен-
щина, такая одинокая, такая грустная. 
Сколько ей может быть лет? Иногда 
она вытирает слезы, скатывающиеся 
по ее бледным щекам. Что случилось? 
Откуда взялся этот порез у нее на за-
пястье? У меня такое ощущение, что 
я начинаю новое дело. Время словно 
остановилось, ожидание затянулось. 
Но вот за стеклянной дверью появля-
ется тень, и в этих играх света я раз-
личаю женщину. Дверь открывается, 
взгляды обращены на меня. Это хо-
рошо видно. Это за мной.

– Месье Франсуа Мери-Дюжарден!
– Да, это я.
– Мадам Дюваль ждет вас в своем 

кабинете. Это на первом этаже, в кон-
це коридора. Кабинет № 6, справа.

– Спасибо, мадмуазель.
– Мадам, – сухо поправляет меня 

она.
Такую я бы запросто взял под стра-

жу за обычную разбитую фару.
– Извините. М.А.Д.А.М.

В голове вертится: «За кого она себя 
принимает, эта стерва? Если бы она 
только знала, с кем имеет дело!»

Удивительно, иногда такое случа-
ется. Мы начинаем конфликтовать, 
сами не зная почему.

– Добрый день, месье. Заходите и 
располагайтесь, пожалуйста.

– Спасибо.
– Как поживаете?
– Как и все остальные. Кое-как 

терплю…
– Мягко говоря, для вас это не са-

мое спокойное время. Мне передали 
ваше досье, вы часто меняете психо-
терапевта, почему?

– Это часть протокола «реабилита-
ции».

– По мнению моей коллеги, у вас 
замечена страсть к писательству? Она 
предложила вам описать свою исто-
рию, вы подумали об этом?

– Конечно. Я написал рассказ, и он 
у меня здесь с собой.

– Хорошо, я хотела бы познако-
миться с вами через этот рассказ, если 
у вас хватит сил прочитать его мне? 

Мне нравится эта психотерапевтша. 
У меня ощущение, что я не в кабине-
те. Я спокоен, она явно отличается от 
других.

– Я могу попробовать, но ничего не 
гарантирую.

– Будьте естественны, ведите себя 
просто. Если захотите передохнуть, 
скажите, – успокаивает она меня. – 
Я вас внимательно слушаю.

– Но предупреждаю, это мои пер-
вые шаги в «литературе».

– Как вы назвали свой рассказ?
– 72 часа.
– Отличный выбор, – кивает голо-

вой она.
Я делаю небольшую задержку, про-

чищаю горло и начинаю читать:
«Прошло уже десять лет... Это дело 

представлялось мне самым легким 
из всех моих дел. Простое уголовное 
дело – из тех, что дают интеллекту-
альное и нравственное удовлетворе-
ние, когда торжествует правда.

Десять чертовых лет, как это про-
изошло, но ничего не изменилось, 
и как мне теперь забыть те 72 часа 

страшного напряжения, которые 
меня заставили пережить? Его аура, 
его взгляд... Даже его запах, хотя 
прошло десять лет, до сих пор пре-
следуют меня. Я не жил ни дня, не ду-
мая о нем. Иногда мне кажется, что я 
вижу его то тут, то там, и он смеется 
надо мной. Он следует за мной, он 
знает все мои привычки, он шпио-
нит за мной и с удовольствием муча-
ет меня. Он – олицетворение дьяво-
ла. Почему он выбрал именно меня? 
Было ли это простой случайностью? 
Эти вопросы терзают меня уже десять 
лет, это какое-то бесконечное «кино». 
Из всего этого я сделал вывод, что я 
ему нужен, что без меня у него оста-
нется только его преступная деятель-
ность, и не будет хватать блеска. По 
его вине меня практически заподоз-
рили в гнусном преступлении, не 
зная всей правды. Я на десятом году 
мучений, и я пишу, чтобы успокоить 
свой израненный разум. В голове – 
неописуемый бардак. Мне потре-
бовались месяцы, чтобы признать, 
что он просто убил меня морально. 
Я пробовал молчать, но в итоге на-
писал хронику трех дней, проведен-
ных в невменяемости сумасшедше-
го. Мне становится легче от того, что 
я впервые могу говорить об этом от-
крыто, рассказывая все в мельчай-
ших подробностях. До сих пор никто 
не знает этой истории.

Воскресенье, 31 августа 2008 года, 
10.00. Погода была хорошая и теп-
лая. Восьмой округ Парижа жил сво-
ей повседневной жизнью. Мужчина 
лет сорока вошел в центральный ко-
миссариат, где я служил комиссаром. 
Он был элегантен и немного похож 
на Патрика Джейна – главного героя 
американского телесериала «Мента-
лист». Он был расслаблен. Он встал 
в очередь. Он, похоже, был знаком 
с этими местами, и ему было уютно 
среди полицейских. Женщина-сер-
жант подошла к нему и осведомилась 
о цели его прихода, и он с живостью 
сказал ей:

– Подайте мне стакан воды, пожа-
луйста, и проводите меня к комиссару.

«И тут меня осенило», – скажет она 
позднее.

Ошарашенная дерзостью и его ди-
ректорским тоном, она вдруг вспом-
нила, что в участке ждали визита вер-
ховного комиссара. Информация эта 
содержалась в циркуляре, выпущен-
ном днем ранее. Чтобы не обижать 
его, она проигнорировала правила, 
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подала ему стакан воды, а затем они 
сели в лифт и пошли по коридору, ве-
дущему к моему кабинету. Исходя из 
своей логики и своих личных интере-
сов, она даже не предупредила меня 
в появлении того, кого она посчита-
ла тем самым высокопоставленным 
лицом.

Когда они пришли к моему кабине-
ту, она постучала, и мужчина просле-
довал за ней:

– Комиссар? Прибыл наш гость.
Застигнутый врасплох, я встал и на-

правился к ним:
– Здравствуйте, я комиссар Фран-

суа Мери-Дюжарден. Приветствую 
вас, месье. Спасибо, сержант, вы сво-
бодны.

– Благодарю вас за добрый прием, – 
ответил мужчина. – Но боюсь, что тут 
произошла ошибка. Давайте прися-
дем... Я намерен поведать о престу-
плении, которое повлияет на вашу 
карьеру. Вы хотите арестовать убийцу, 
комиссар?

Я был ошеломлен. Но он настаивал:
– Вы хотите арестовать убийцу, ко-

миссар?
Я обратил на него полный любо-

пытства взгляд:
– Вы в нужном для этого месте, 

я вас слушаю!
И с нескрываемым наслаждением 

он заявил:
– Я пришел донести на самого себя. 

Сегодня утром я застрелил человека, 
а потом разрезал его тело.

И он начал свое ужасное повество-
вание. Он не упускал никаких под-
робностей, рассказывая о ходе своего 
преднамеренного преступления, он 
даже указал мне, где найти труп. Эта 
история поразила меня. И все же я со-
мневался в правдивости сообщенных 
им фактов. Конечно, он мошенник, 
но я втянулся в игру и спросил его, 
зачем ему было убивать человека, 
незнакомого человека, чтобы потом 
прийти и рассказать про свое престу-
пление флику? Его лицо озарила ши-
рокая улыбка, он встал, приблизил 
свое лицо к моему и прошептал:

– Чтобы узнать, совершенно ли мое 
преступление, комиссар.

Его ответ был оглушителен, и он 
поглотил шум из коридора. С обезо-
руживающим спокойствием он бро-
сил взгляд на свои часы и продол-
жил рассказ, а затем застал меня 
врасплох, предъявив следующий 
ультиматум:

– Ваши ближайшие часы будут бес-
покойными, комиссар. Сейчас 11.24, 
и я задержан на ближайшие 72 часа. 

То есть у вас ровно три дня, чтобы со-
брать все улики и обвинить меня в 
убийстве. Если вы потерпите неудачу, 
все закончится, и у вас не будет дру-
гого шанса.

Мое сердце сжалось, и страх поя-
вился на моем лице при одной мыс-
ли, что его история вдруг окажется 
правдой. Если факты подтвердятся, 
это будет самое необычное дело в 
моей карьере! Я отправил полицей-
ский патруль на указанное им место. 
Я прекрасно понимал, что, что бы 
ни случилось в ближайшие полчаса, 
«признание», которое он только что 
сделал, не имеет никакой юридиче-
ской ценности. Нет же ни подписан-
ных протоколов, ни присутствия ад-
воката. Я схватил свой мобильный 
телефон и набрал какой-то вымыш-
ленный номер. Я подождал несколь-
ко секунд, встал и начал имитировать 
разговор. Потом я «повесил трубку», 
незаметно нажал на запись и сунул 
телефон в нагрудный карман.

– Кто вы? Кто-нибудь еще прини-
мает участие в вашем сценарии?

Он с улыбкой посмотрел на меня. 
Конечно же, он догадался о моей по-
пытке заманить его в ловушку.

Я принялся настаивать, несмотря ни 
на что, и снова попытался вытянуть из 
него признание:

– Давайте начнем с самого начала.
– Если вам так будет угодно, ко-

миссар. Как я и заявлял только что... 
сегодня утром около 9.00 я шел по 
улице Шевалье-де-Сен-Жорж в Вось-
мом округе, когда услышал выстрел. 
Через несколько минут я увидел, как 
какой-то человек бежит, вот и все, – 
хриплым голосом произнес он. 

И в это время прибывший на место 
патруль подтвердил по рации нали-
чие трупа и факт неслыханного наси-
лия. Они обнаружили человека, череп 
которого был пробит выстрелом, а 
горло перерезано. «Это какая-то мяс-
ная лавка», – констатировали они.

Убийство было подтверждено, и он 
получил психологическое господство 
надо мной. Его высказывания стали, 
помимо моей воли, делом ненор-
мальным, протекавшим в обратном 
направлении. Ощущение одиноче-
ства и слабости овладело мной впер-
вые в моей карьере.

Это был момент, который я выб-
рал, чтобы попытаться переломить 
ситуацию. Это была моя отправная 
точка. Мои основания для подозре-
ния его в совершении преступления 
были доказаны, и я уведомил его 
о задержании. На часах было 12.00. 

Он оставался невозмутимым, когда я 
делал это заявление. Я вызвал двух 
моих лучших следователей. «Мы до-
станем этого психопата», – заверил 
меня один из них. Я напомнил своим 
людям, что это дело для нас крайне 
важное, и если не будет неопровер-
жимых доказательств, через 72 часа 
нам придется его освободить. Бое-
вой задор охватил весь полицей-
ский участок, вплоть до приемной. 
Я распределил задачи в соответствии 
с навыками каждого. Один будет ку-
рировать команду криминалистов. 
Другой займется опознанием трупа, 
а я тем временем буду проживать са-
мые долгие три дня своей жизни, на-
ходясь лицом к лицу с предполагае-
мым преступником.

На следующий день криминалисты 
сообщили, что у них достаточно до-
казательств, чтобы привлечь подо-
зреваемого к ответственности. Вот са-
мые интересные из них: остатки кожи 
под ногтями жертвы, свежая кровь за 
плинтусом рядом с телом, кроссовки 
44-го размера, испачканные кровью 
в мусорном контейнере, у входа на 
парковку. Они произвели тщательный 
осмотр квартиры, все там перелопа-
тили. Малейший укромный уголок 
был санирован, ничто не упустили. 
Таким образом, следователи сделали 
вывод, что человек, якобы совершив-
ший идеальное преступление, тоже 
допустил кое-какие оплошности.

Прокуратура дала разрешение на 
эксклюзивный анализ ДНК, но эти 
хорошие новости меня не успокоили. 
Что-то шло не так...

Со своей стороны, я установил лич-
ность нашего подозреваемого – это 
Карл Мальво, и мне удалось проверить 
«алиби», которое он мне предоставил. 
Ничего больше узнать не получилось, 
мужчина полностью ушел в себя.

Через 70 часов ни одно из собран-
ных «доказательств» не совпало ни 
с главным подозреваемым, ни с по-
страдавшим. Это было как эффект хо-
лодного душа, через два часа Мальво 
окажется на свободе, и уровень 
стресса во мне достиг кульминации. 
Я был готов на все, чтобы поскорее 
покончить с ним. Я проанализировал 
масштабы катастрофы и немедленно 
организовал кризисную команду. Мы 
были загнаны в угол, а затем случи-
лась оплошность, заставившая меня 
вообще потерять лицо:

– Цель оправдывает средства, и 
нам нужно сфабриковать ложное до-
казательство. Я что, сам должен это 
делать?

Не знаю, почему я бросил эту глу-
пую фразу. Я часто, находясь в тупи-
ке, говорю первое, что приходит мне 
в голову. Мое заявление произвело 
эффект разорвавшейся бомбы, ска-
зать такое на службе – это же полный 
ужас. Я осознавал значение своих 
слов, но продолжал настаивать:

– Что? Я единственный, кто так ду-
мает?

В ответ – абсолютная тишина. Ни-
кто и представить себе не мог, что со-
гласится со мной. А я совершенно по-
терял голову:

– К черту, убирайтесь из моего ка-
бинета! Все, что вы умеете делать, 
банда никчемышей, это утыкаться в 
свои телефоны.

Я одним махом смел все, что лежа-
ло на моем столе, и спустился в при-
емную к сержанту. Я нес за нее от-
ветственность, и эта неудача – это, 
в первую очередь, была ее неудача. 
В конце концов, это же она привела 
его в мой кабинет…

Был полдень. Я возвратился в свой 
кабинет и уединился там. Мне не хо-
телось видеть, как заканчивается 
срок его задержания. Я думал, что я 
умнее всех своих подозреваемых. 
А вот Мальво, этот сукин сын, он про-
сто «отымел» меня.

А через месяц сотрудник при-
нес мне толстый коричневый кон-
верт. Внутри лежала картонная пап-
ка, на которой было написано: «Так 
как, совершенно?» Я раскрыл пап-
ку, и в тот же момент в памяти воз-
ник его образ, его улыбка и эта его 
фраза: «Чтобы узнать, совершенно 
ли мое преступление, комиссар». То, 
что я держал в руках, это было что-
то ужасное! Семнадцать фотографий 
трупов людей, пропавших без вести, 
некоторые из которых – уже двадцать 
лет назад».

– Это все, – говорю я по окончании 
чтения.

– Безупречная работа, – отвечает 
она. – И как долго вы думаете про-
должать в этом же духе?

– Уже десять лет! Он продолжает 
преследовать меня. Он – выдающий-
ся преступник, и я поклялся его выс-
ледить. Я очень хочу поймать его.

– Что ж, предлагаю вам продол-
жить писать, включая в рассказ все 
ваши расследования, проводивши-
еся в течение десяти лет. Преврати-
те свой рассказ в подробный роман, 
это поможет вам. А на сегодня сеанс 
окончен. Увидимся через месяц.

– Эта идея романа мне очень нра-
вится. Увидимся через месяц, мадам.
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КОНЕЦ ЭПОХИ СМОТРЯЩИХ?

КРОВАВАЯ БОЙНЯ

В РУССКОЙ МИССИИ
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ПОКУПАТЬ ИЛИ 
ПРОДАВАТЬ?

ЧТО НЕ ТАК С НОВЫМ ГОДОМ В РОССИИ?
29.01–11.02.2019  #2 (418)                             М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 8–9

Далеко не все 
изменения 

в законодательстве, 
заработавшие 
в начале 2019 

года, оказались 
эффективными, 

читайте в материале 
«Совершенно 

секретно»

Судьба легендарного xранителя 
Музея-заповедника «Михайловское»с. 10–11

ЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХЗАПИСКИ ИНСАЙДЕРА-5. ЗИМНИЙ ОТДЫХ
Обзор самых популярных горнолыжных направлений Обзор самых популярных горнолыжных направлений 

 В этом 
году рынок 
недвижимости 
ждет много 
новшеств. 
Как извлечь 
выгоду из этих 
перемен… 

ЕЖЕДНЕВНО СВЕЖИЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ SOVSEKRETNO.RU

«ПОМЕСТЬЯ МИРНОГО «ПОМЕСТЬЯ МИРНОГО «ПОМЕСТЬЯ МИРНОГО 
НЕЗРИМЫЙ ПОКРОВИТЕЛЬ…»НЕЗРИМЫЙ ПОКРОВИТЕЛЬ…»

«ДОБИТ ШТЫКОМ В ШЕЮ...»

ЛИШНИЕ ТРИ ПРОЦЕНТА

26.02–11.03.2019  #4 (420)                             М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я   Г А З Е Т А   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с. 4–5

с.  10-11

Почему тарифы ЖКХ растут быстрее обещанного? Ответ найдете в материале «Совершенно секретно»

Юридические конторы на «один раз» или развод клиентов на деньги

16+

с. 22–23

с. 14–15

БЕЗ ДИАГНОЗА

Как редкие врачебные ошибки становятся буднями отечественной медицины

50 лет назад состоялась агрессия Китая против Советского Союза 
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«МЫШЕЛОВКА» ДЛЯ ДОВЕРЧИВЫХ

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ
ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ 

НА ГАЗЕТУ 

«СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО» 

МОЖНО ВО ВСЕХ 

ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ УФПС

И ОНЛАЙН

КАТАЛОГ АО «ПОЧТА РОССИИ»
ИНДЕКС ПА722

https://podpiska.pochta.ru/


